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 के  सदनों  की  संयुक्त  बठक

 खण्ड y  कहे है

 संसद  के  सदनों  की  संयुक्त  बठक

 ६  gear /ee  2553.0 ३े  )

 साटा

 संसद  भवन  के  केन्द्रीय  हाल  में  संसद  H  सदनों  की  संयुक्त  बठक  ११  बज  सनदत

 सषट्टोदय  पीठासीन

 स्वागत

 fat  मठ  ला०  द्वि दे दों (  :  एकं -झचित्य प्रदन है प्रदान  है

 गुभ्नध्यक्ष  महोदय :  सभा
 की

 कार्यवाही  शुरू  होने  से  पूर्व  कोई  औचित्य  wer

 नहीं  जा  सकेगी

 संसद  संसद  की  दोनों  Taal  की  संयुक्त  बैठक  में  आपकी  उपस्थिति  के  लिये  में

 UAT  स्वागत  करता  हूं  ।  राज  का  हमारी  संसद्  के  सें  aa
 तक

 के  इतिहास  में

 एक  अभूतपूर्व  अवसर  है  ।  ara  है  कि  विचार-विमर्श  के  दौरान  सभी  लोग  सद्भावना  से

 देंगे

 घौर

 किसी  ऐसे  हल  पर  पहुँचने  के  लिये  sae  किया

 जिससे सभी  लोग  सहमत  हो ं।

 a  जा

 पंडित  सोतीलाल  नेहरू  को  श्रद्धांजलि

 महोदय :  का  काम  शुरू  करने  से  पूर्व  मैं  देश  के  महान  पुत्र  पंडित  मोतीलाल

 नैहर  को  कंपनी  तथा  area
 झोर

 से  श्रद्धांजलि  पीत  करता  हूं
 ।

 श्रांत  सारे  देश  में  उनकी  ae

 शताब्दी  मनाई  जां  रही  है  ।  वह  हमारे
 देश

 के  एक-गौरवयुक्त  खपत  थे  जिनकी  अमिट  छाप  इस

 संभा  में  सदैव  विद्यमान  रहेगी  ।  बह  एक  महान  राजनीतिज्ञ  तथा  एक  साहसी  सैनिक  थे  ।  शुरू  में

 ag  the  सफल
 वकील  थे  लेकिन  बाद  में

 चल
 कर  Gh  क्रान्तिकारी

 बन  गये  ।
 जलियांवाला  बाग  कौ

 घटना  ने  उनके
 जीवन

 में  एक  मोड़  सादिया
 |  बाद  में  चलकर  वह  महात्मा  गांधी  के  भक्त  बन  गये  ।

 कंभी
 भी

 जेल  जाने  में  उन्होंने  हिचकिचाहट  प्रकट  नहीं  की
 ।  उन्होंने  हमारे  सामने  एक  उच्चांदर्श

 रखा ।  स्वराज्य  दल  के  नेता  के  रूप  में  उन्होंने  लीक तंत्रीय  परम्परा  एवं  प्रथाओं  का  ऐसा  रूप  हमारे

 सामने  रखा  जिसकी  अनुकरण  किया  जा  सकता  है  ।  वह  हमारे  सामने  उपस्थित  तो  नहीं  हैं

 लेकिन  उन्होंने  हमारे  सामने  ऐसा  धनहीन  रखा  जिसका  awe  लक्ष्य  तंक  पहुंचने  के  लियें

 मूल  aust  में
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 प्रिवी

 जा  सकता  है  ।  वह  एक  महान  राजनीतिज्ञ  तथा  एक  साहसी  सैनिक  थे  ।  उन्होंने  कभी भी

 विरोध  करते  समय  क्रोध  प्रदर्शित  नहीं  किया  site  बिना  किसी  कटुता  के  भ्र पनी  पराजय  को  स्वीकार

 किया
 ।

 हमें  उनका  अनुकरण  करना  चाहिये  ।

 दहेज  निषेध  विधेयक

 दोनों  सदनों  द्वारा  पारित  एवं  श्ननुमोदित  संशोधनों  सहित  दिया  सभा  पटल  पर

 रदा  गया

 fat  स०
 ला०  feat

 :
 सेरा  एक  औचित्य  प्रश्न  है  .  .  .  .

 pret  महोदय
 :

 शांति
 ।

 वही  बात  मैं  ae  ले  रहां  हूं  ।

 संसद  की  दोनों  gare  के  सदस्यों  के  नाम  जारी  किये  गये  सदनों  के  अनुसरण  में  हम  लोग

 एकत्रित  हुए  हैं  प्लोर  उन  मतभेदों  पर  विचार  करने  के  लिये  एकत्रित  हुए  हैं  जो  दोनों  vara  में

 हुए  हैं
 ।

 सब  से  पहले  में  सचिव  को  प्रदेश  दूंगा  कि  बह  उस  विधेयक  को  सभा  पटल  पर  रखे

 पर  चर्चा  करने  के  लिये  हम  यहां  एकत्रित  हुए  हैं  तथा  उन  संशोधनों  को  भी  सभा  पटल  पर  रखे

 जिनके  बारे  में  कि.मतभेद हैं  ।  उस  विधेयक  को  भ्रौपचारिक  रूप  से  सभा  पटल  पर  रखने  दीजिये  ।

 सचिव  :
 मैं  दहेज  देने  अथवा  लेने  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  वाले  विधेयक  लोक  सभा  तथा

 राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  तथा  उन  संशोधनों  सहित  जिनके  बारे  में  दोनों  सभा  सहमत

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  औचित्य  seq

 श्री  स०  ला०  fest  :  प्यार  जो  यह  दोनों  सदनों  का  मिला  जुला

 सत्र  बुलाया  गया  है  उस  के  लिये  प्रक्रिया  प्रोसीजर  जो  लिखा  gars  बहू  इस  प्रकार  है  :

 कि  सचिव  संयुक्त  बैठक  के  समय  एवं  स्थान  के  बारे  में  प्रत्येक  सदस्य  को  सूचना  देगा  ।”  इस  में  यह

 बतलाया  गया  कि  छितरे  समय  की  सुचना  दी  जानी  चाहिये  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  ७वें  रूल  में

 हुन  है  :  किसी  भी  संयुक्त  बैठक  उन  संशोधित  एवं  परिवर्तित  प्रक्रिया  बजे  श्रतुसार  होगी

 महोदय  भश्रावइ्यक  अथवा  ठीक  समझें  जहां  तक  मेरा  खयाल  इस  सत्र  का

 च्प्के  जाना  परम्पराओं  के  अनुकूल  नहीं  है  ।  इस  कारण  या  तो  इस  कार्रवाई को  स्थगित  कर

 देना  चाहिये  या  अघ्यक्ष  महोदय  इस  पर  अपना  मोडिफिकेशन  जारी  करें  ।  इस  सम्बन्ध में  में  यह
 :

 प्रकाश  डालना  चाहता  हूं  कि  जो  संसद्  के  सदनों  की  मिली  जुली  बैठक
 के

 लिये  नियम  बनाये  मये

 उन  में  कोई  समय  निर्धारित  नहीं  किया  गया  कि  feet  दिन  पूर्व  सूचना  देनी  चाहिये  बैठक  को

 के  लिये  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  श्व  रूल  में  लिखा  gar  है  कि  यदि  were  महोदय  उचित

 समझे  तो  वे  इस  में  तरमीम  कर  के  श्राज्ञा  जारी  कर  सकते  हैं  ।  भ्र भी  तक  श्रेय महोदय

 ने  कोई  तरमीम  जारी  नहीं  की  ।  लेकिन  साथ  ही  साथ  लोक  सभा  के  जितने  धारायें  ak

 परम्परायें  हैं  बे  इस  बैठक  के  लिये  लागू  होती  हैं  ।

 लोक  सभा  की  जौ  चैप्टर
 २  में  प्रक्रिया

 घारा

 मूल  gait  में
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 उस  में  लिखा  हुम  है  कि  बैठक  झ्रल्पकालीन  सूचना  wat  शझ्रापातकाल  में  हो  तो

 sala  सदस्य  को  लग  अलग  से  समन  जारी  नहीं  किये  जा  सकते  कौर  बैठक  के  समय  एवं  स्थान  की

 सूचना  गज़ट  तथा  समाचार  पत्रों  में  छापी  जा  सकती  है  तथा  सदस्यों  को  तार  द्वारा  सूचना
 दी  जा

 सकती है  ।”  मेरा  कहना  यह  है  कि  यह  बैठक  र  नोटिस  पर  नहीं  बुलाई  न  किसी

 यर  बुलाई गई  क्योंकि  बैठक  बुलाये  जाने  के  जो  कारण  हैं  वे  छः  महीने पूर्वे  से  मालूम  हैं  |

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  कृपा  करके  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  मेंने  उनकी  बात

 सुन  ली  है  ।  औचित्य  प्रश्न  के  बारे  में  केवल  निवेदन  किया  जाता  है
 न  कि  तर्क  अभिनय

 wat  यहै  कि  माननीय  सदस्यों  को  भ्रमण-अलग से  समन  नहीं  भेजे  गये  हैं  ।  लेकिन में  समझता  हूं

 fe  समन  भेज  दिये  गये  हैं  ।

 fat  qo  ला  द्विवेदी  :  समन  समय  पर  जारी  नहीं  किये  गये  हैं  ।  संसदीय  प्रथा
 के

 भ्र  सार  एक  महीने  पहले  नोटिस  जारी  किया  जाना  चाहियें  था  और  wa  तक  जो  भी  संयुक्त

 बैठक हुई  उनके  बारे  में  यही  प्रथा  अपनाई  गई  थी  |  की  बार  यह  प्रथा  नहीं  भ्रपनाई

 गई  है  ।

 fat  wt  गुप्त  नोटिस  की  अआवध्यकता नहीं है || नहीं  है  ।  संविधान

 के  अनुच्छेद  अनुसया जे  झपको  काफ़ी  अधिकार  है  कि  बाप  सभा  की  कार्यवाही कर  सक  |  भरत

 में  इस  औचित्य wea  का  विरोध  करता  हूं  ।  संविधान के  भ्रनुच्छेंद  १०८  में  इस  बात  का  उल्लेख

 मिलता  है  कि  किन  परिस्थितियों  में  राष्ट्रपति  संयुक्त  बैठक  बुला  सकते  हैं  अनुच्छेद  १०८  की

 शर्तों की  git  कर  दी  गई  है  ।  प्रक्रिया  नियमों  के  भ्र तु सार  भी  आपको  यह  श्रमिक

 हं  ।  चूंकि  arg  यहां  अध्यक्ष  हैं  अपने  अपने  कार्य  से  प्रक्रिया  नियम  में  भी  संशोधन  कर  दिया

 हैं  ।  स्वत  यह  औचित्य wet  ठीक  नहीं  इसलिये  इसे  स्वीकृत  कर  दिया  जाये  ।

 fat  स०  ला  ead  :  विधि  मंत्री  को  इसका  उत्तर  देना  चाहिये

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  उत्तर  पाने  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  ।

 यह  बठक  हम  राष्ट्रपति  द्वारा  जारी  की  गई  अधिसूचना  के  अनुसार  में  कर  रहे  हैं  ।  नियमानुसार

 सचिव  को  अ्रषिकार  दिया  जाता  है  कि  वह  बैठक  की  तिथि  और  उसके  समय  के  बारे  में  माननीय

 सदस्यों  को  सुचना  दे  दें  ऐसा  किया  जा  चुका  है  ।  भ्रमर  श्राप  लोग  चाहें  तो  इस  कार्य  को  ही

 समाप्त  किया  जा  सकता  है  ्  fe  श्राप  लोग  अधिक  देर  तक  ।  इस  बारे  में  कोई  नियम

 महीं है

 जहां  तक  कि  ३०  दिन  पहले  सूचना  देने  की  बात  है  ।  वह  कोई  सामान्य  बैठक  नहीं  है  ।

 ड्सुलिये  ३०  दिन  पहले  आमंत्रण  देना  आवश्यक  नहीं  है  ।  जहां  तक  की  बैठक  का  प्रश्न है

 केवल  संशोधनों  के  लिये  नोटिस  की  आवश्यकता  है  ।  इसके  लिये  दो  दिन  से  at  अधिक  समय  दिया

 गया  है  जो  काफी  है  |  इसलिये  इस  बारे  में  भी  कोई  विवाद  की  श्रावरयकता  नहीं  है  ।

 ह ee  re

 स्थगन  प्रस्ताव क  बार

 थी  गजराज
 सिंह  )  :  भ्रष् यक्ष  मैं  ने  एक  काम रोको  प्रस्ताव  कीਂ  सुचना

 _
 दी

 थी
 ।

 यह
 ate

 का  सम्मिलित  श्रषिवेशन  चल  रहा  है
 ।  जैसा  कि  area  festa

 प्र्  =

 अडे  ध



 थगन  प्रस्ताव के  बारे  में  १९६१

 ब्रज राज

 आजाद  होने  के  बाद  अपने  तरीके  का  यह  पहला  अधिवेशन  है
 ।

 इसलिए  उसूल  का  एक  प्रशन

 उठाना  चाहता  कौर  वह  यह  है  कि  जब  सम्मिलित  झ्रधिवेशन  संसद  का  चल  रहा  हो  तो  संसद

 के  किसी  सदस्य  को  यह  अधिकार  है  या  नहीं  कि  सरकार  की  किसी  वीरता  के  लिए  वह

 सदन  के  स्थगन  का  प्रस्ताव  पेश  कर  सके  ।  यह  1»  तरह  का  नया  अधिवेशन हो  रहा  है

 और  हमें  भविष्य  के  लिए  परम्पराएं  बनानी  इसलिए  से  इस  समय  झपका  ध्यान  य्राकर्षित  करना

 हूं  कि  मैँ  ने  जो  कामरोको  प्रस्ताव  दिया  है  वह  इसलिए  कि  दिल्ली  में  बिजली  की  सप्लाई  बन्द

 होने  की  सम्भावना  पैदा  हो  गयी  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  are  भी  कुछ  समय  के  लिए  बिजली  की

 सप्लाई खत्म  हो  जाएगी  ।

 thats  जंत्री  तू  एक  औचित्य  प्रशन  है  ।  संविधान  के  अनसार  मैं  उन

 सभी  बातों  पर  वाद  विवाद  करने  का  विरोध  करता  हूं  जो  इस  विषय  के  भ्रन्तर्गत  नहीं  बातें  जिनके

 लिये  कि  यह  बैठक  बलाई  गई  है  ।

 para  महोदय  :  श्री  अज राज  सिंह  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  के  बारे  में  सूचना  दी  थी  ।  मैंने

 उसकी  अनुमति  इस  आधार  पर  नहीं  दी  कि  हम  एक  विशेष  काय  के  लिये  यहां  एकत्रित  हुए  हैं

 जिसका  उल्लेख  राष्ट्रपति  ने  किया  है  ।  इसके  बावजूद  भी  वह  रहे  प्रश्न  उठाना  चाहते  हैं  ।  उनका

 प्रदान  क्षेत्राधिकार के  बाहर  की  बात  है  ।

 श्री  anus सिंह  :  wea  wal  जो  कानून  मंत्री  महोदय  कह  रहे  उससे  मैं

 अपनी  असहमति  प्रकट  करता  हुं  ।  लोक  सभा  कौर  राज्य  सभा  का  अधिवेशन  श्रनिष्चित  काल  के

 लिए  स्थगित हो  गया  लेकिन  आपको  राज्य  सभा  के  अध्यक्ष  को  यह  अ्रधिकार  प्राप्त  है  कि

 ane  बीच  में  कोई  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पैदा  हो  जाए  तो  दोनों  की  बैठक  बुला  सकते  हैं  ।  किन्तु

 यह  दोनों  सदनों  का  सम्मिलित  अधिवेशन  हो  रहा  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस  सदन  में

 किसी  सदस्य  को  भ्रेधिकार  है  कि  नगर  मुल्क  में  कोई  विषम  स्थिति  पैदा  हो  जाए  या  सरकार  की

 कई  विफलता  हो  तो  उसके  सम्बन्ध  में  काम रोकी  प्रस्ताव  पेश  कर  सकता  हैं  ।  ग्रा पकी इस प्रशन इस  प्रश्न

 रूलिंग  से  भविष्य  के  लिए  परम्परा  बनेगी
 ।

 इसलिए  मेंरा  निवेदन  है  कि  श्राप  सरकार  के

 इस  दृष्टिकोण  को  रिजेक्ट  करते  हुए  व्यवस्था  दें  जिससे  कि  भविष्य  में  जब  भी  कोई  ऐसा  भ्रषिवेशन

 हो  तो  पार्लियामेंट  के  किसी  सदस्य  को  सरकार
 की

 किसी  विफलता  की  कौर  ध्यान  श्लाघित  करने

 के  लिए  सदन  को  स्थगित  करने  का  प्रस्ताव  पेश  करने  का  अधिकार  हो  ।

 fat  र्  Fo  सेन  राज  की  बैठक  का  एक  मान  उस  विधेयक  पर  विचार  करना

 तथा  उस  पर  मतदान  करना  है  जिसके  लिये  राष्ट्रपति  ने  यह  बैठक  बुलाई  है  ।  जो  बात  गई

 उसमें  कोई  सार  नहीं  है  ।

 महोदय :  मैं  बिल्कुल  wend  हूं  ।  चूंकि  यह  बेठक  एक  विद्वेष  कार्य  के  लिये

 किसी  भी  स्थगन  प्रस्ताव  या  इस  विषय  से  असम्बद्ध  श्रव्य  किसी  भी  प्रस्ताव  था  चर्चा  करना  संगतਂ

 नहीं है  ।  अगर  माननीय  सदस्य इसे  अत्यावश्यक  समझते  हैं  तो  वह  इसके  लिये  से  सूचना  दें  ।

 सभा  इस  पर  विचार  कर  सकती  है
 ।

 यह  बैठक  तो  एक  विशेष  कार्य  के  लिये  ही  बुलाई
 गई  है  ।

 नवल ना

 मूल  wast  में
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 दहेज  निषेध  विधेयक

 विधि  मंत्री  go  सेन  में  प्रस्ताव करता  हूं

 7.0  दहेज  देने  अथवा  लेने  को  निषिद्ध  करने  वाले  विधेयक  लोक  सभा  तथा
 राज्य

 सभा

 द्वारा  पारित  रूप  में  तथा  दोनों  सभाझों  द्वारा  सहमति  प्राप्त  संशोधनों  प्रौढ़

 जिन  मामलों  में  दोनों  सभा  म  सहमत  नहीं  उन  पर  विचार  विमश
 करने  के

 प्रयोजन  से  विचार  किया  जाये  ।''

 इस  विधेयक  के  बारे  में  दोनों  सभाओं  में  जो  विचार  प्रकट  हुए  हैं  उनसे  प्रकट  है
 कि  दोनों

 सभाएं  तथा  सम्पूर्ण  देश  दहेज  के  विरुद्ध  हैं  ।  दोनों  संभागों  की  हुई  wae  से  यह  प्रकट  है
 कि

 दोनों

 सभाओं  के  दृष्टिकोणों  में  इस  विधेयक  को  ऐसा  स्वरूप  देने  के  मामले  में  मतभेद  है  जो
 कि

 बहुत

 हलाक  कठोरता  अथवा  प्रभाव  हीनता  की  त्रुटि  से  मुक्त  हो  ।  यह  बात  निश्चित  रूप  से  सही  है  कि  जहां

 हम  इस  सामाजिक  कुप्रथा  को  समाप्त  करने  के  लिये  प्रस्तुत आतुर  हैं  वहां  हम  इस  बात  के  प्रति  भी  जागरूक

 हैं  कि  कोई  भी  ऐसा  कानून  पास  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिसके  द्वारा  किसी  को  उत्पीड़ित

 किया  जा  सके  ।
 वास्तव

 में
 इन  दोनों  महत्वपूर्ण  उद्देश्यों  के  बीच  सामंजस्य  स्थापित  के

 प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  ही  दोनों  संभागों  में  मतभेद  पैदा  gar  ।

 दहेज  एक  सामाजिक  बुराई  है
 भर

 यह  बुराई  उस  समय
 भी

 वीभत्स  रूप  धारण  कर
 लेती

 है  जब  कि  अच्छा  वर  वधू  पाने  के  लिये  सौदाबाजी  होने  लगती  हैं  ।  यह  दहेज
 प्रथा  प्राचीनकाल

 से  चली  रा  रही  है  ate  हिन्दू  तथा  मुस्लिम  दोनों  ही  विधियों  में  इसका  उल्लेख  मिलता  है

 लेकिन  इसका  उद्देश्य  वहां  बरच्छा  ही  बताया  गया  है  ।  हिन्दू  शास्त्रों  के  अनुसार  पिता
 का  ह

 कत्तव्य  है  कि  ae  अपनी  पुत्री  को  कुछ  उपहार  दे  ।  कौर वह  ay  की  सम्पत्ति मानी
 जाती

 है

 Gea  जब  स्त्रियों  को  उत्तराधिकारी  नहीं  माना  जाता  था  तो  यही  सम्पत्ति  ऐसी  थी  जिन्हें  स्त्रियां

 पास  रखा  करती  थो  ।  इसलिये  यह  एक  अच्छी  प्रथा  थी  ।

 लेकिन  धीरे  धीरे  इस  प्रथा  ने  बुरा  रूप  धारण  कर  लिया  कौर  are  स्थिति  यह  आ  गई  है
 कि

 लोग  यह  चाहते  हैं  कि  जितनी  जल्दी  समाप्त  हो  जाये  उतना  ही  अच्छा  है  |  इस  दहेज  के  कारण

 बहुत  सी  मृत्यु  भी  हुई  हैं
 ।

 पन्त  यह  उठता  है  कि  किस  प्रकार  के  दहेज़  पर  प्रतिबंध  लगाया  जाये
 ।

 क्या  उस  दहेज़

 पर  प्रतिबंध  लगाया  जाये  जो  माता  पिता  प्रेम  के  वशीभूत  होकर  पुत्री  को  उपहार
 देतें

 हैं
 ?

 सबसे  पहले  यह  सवाल  उठता  है  कि  शब्द  की  परिभाषा क्या  वह  दहेज़  क्या

 है  जिस  पर  हम  वास्तव  में  प्रतिबंध  लगाना  चाहते  हैं  ।  इसके  लिये  हमें  मूल  विधेयक  के  खंड  २  में

 दहेज़  की  जो  परिभाषा  दी  गई  है  उसे  देखना  होगा  ।  हमें  इस  पर  विचार  करना  होगा  कि  इस  खंड

 में  प्रयुक्त  प्रत्यक्ष रूप  से  या  श्रप्नरत्यक्षरूप  से  दिये  गये  या  देने  के  लिये  राजी  हो  जानेਂ  शब्दों  को  रखने

 के  लिये  org  करें  या
 न

 करें
 ।  इन  दाब्दों  का  प्रस्ताव  प्रवर  समिति  ने  किया था  कौर  लोक

 ने  इसे  स्वीकार  कर  दिया  पर  राज्य  सभा  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  सामाजिक  शिक्षा  की

 दृष्टि  से  कि  सम्पूर्ण  देश  के  लोग  हमारी  विधियों  के  प्रभाव  को  माते  इन  शब्दों  को  रखा  जाना  श्रावस्ती
 है  -।

 बाद  विवाद  के  दौरान  में  मैं  यह  उल्लेख  कर  चुका  हूं  कि  माता  की  site  से  प्रेम के

 वशीभूत  होकर  जो  उपहार  दिये  जाते  हैं  उन  पर  प्रतिबंध  बहुत  बुरा  होगा  ।

 मिल
 में

 Tasty पो ANU  ल
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 [att  लभ  कृ०

 लेकिन  जो  कुछ  अप्रत्यक्ष  रूप  से  दिया  जाता  वह  एक  सामाजिक  है  बुराई  है  तौर  उस  पर

 प्रतिबंध  लगाने  की  आ्रावश्यकता है

 प्रवर  समिति  ने  जो  सुझाव  दिया  मैं  उसके  पक्ष  में  हूं  पौर  उसका  समर्थन  भी  करता  हूं  ।

 राज्य  सभा  ने  भी  प्रवर  समिनिकी  राय  का  समर्थन  किया  है  ।  पन्त  मेरा  निवेदन है  कि  खंड  २

 में  पौर  1.0  दोनों  ही  शब्द  रख  दिये  जायें  ।  इस  बात  से  सभी  सहमत  हैं  कि  स्वाभाविक

 प्रेम  के  कारण  जो  उपहार  लड़की  को  दिया  जाता  है  उस  पर  कोई  प्रतिबंध  नहीं  होना  चाहिये  ।  साथ

 ही  मेंने  यह  भी  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  जो  उपहार  या  दहेज  बुरी  भावना  से  अथवा  वर

 या  वधू  को  ऋप  करने  की  भावना  से  जायेगा  उस  प्रतिबन्ध  लगाने

 की  आवश्यकता है  ।  लोक  सभा  ने  इंस  बात  का  समर्थन  भी  किया  ।  राज्य  सभा  तथा  लोक  सभा  के

 कुछ  सदस्यों  ने  are  विशेषरूप  से  महिला  सदस्यों  ने  यह  भ्रांति  उठाई  थी  कि  यह  सिद्ध  करना  बड़ा

 कठिन  हो  जायेगा  कि  विवाह  के  अवसर  पर  जो  उपहार  दिये  गये  हैं  व  स्वाभाविक  प्रेम  के  कारण

 ही  दिये  गये  हैं  ।  भ्र न्य था  रूप  से  दिये  गये  उपहारों  को  भी  इसी  श्रेणी में  लिया  जायेगा  ।  और  जनता

 इसका  लाभ  उठायेगी  तथा  दंड  से  बचने  का  प्रयत्न  करेगी  ।  में  जानता  fe  इसਂ  तक  में  कुछ  सार

 भी  है  ।

 व्याख्या  संख्या  १  को  सम्मिलित  करने  या  न  करने  था  निर्णय  झरन  से  पहलें हमें  इसके  इत

 दोनों  eat  पर  विचार  कर  लेना  चाहिये  |  प्रावस्था  है  कि  पहले  ait  दृष्टिकोण  समझ

 fae  जाय  कौर
 उसके  बाद  ही  कोई  निरण  किया  जाये  सदा':थपूने॑  उपहारों  ate  लोगों  को

 qual  से  बचाने  की  गु  जाइए  रही  चाहिए  |

 जहां  तक  विधि  के  उल्लंघन  की  तरकीब  निकालने  का  सवाल  बह  तो  होगा  ।  लोग

 बेचना  करेंगे  विधि  श्राप  चाहे  जैसी  बना
 द  ।

 इसलिये  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि
 व्याख्या

 संख्या  १  को  न  रखने  से  अ्पवंचना  बन्द  हो  जायेगी  ।  हमें  ऐसी  कोई  ग़लतफ़हमी  नहीं  रहनी  चाहिये

 कि  अपवंचन  बिल्कुल  बन्द  की  जा  सकती  है  या  कानून  बनाकर  दहेज  प्रथा  मिटाई  जा  सकती  है
 ।

 फिर  भी  हम  यह  विधि  पारित  कर  रहे  हैं  इसी  दृष्टि  से  कि  सामाजिक  विचार-प्रक्रिया की  घारा

 बदली  जा  सके  दहेज  लेने  वाले  यह  न  समझें  कि  उन  पर  कोई  सामाजिक  कलंक  नहीं  सकता

 भौर  विधि  wt  उनका  कुछ  नहीं  बिगाड़  सकती  ।  इस  विधि  का  यहीं  लाभ  होगा  ।

 वह  बुराई  हमारे  समाज  के  हर  स्तर  में  समा  चुकी  है  ।  इसलिये  इसे  केवल  विधि  द्वारा  दूर

 सहीं  किया  जा  सकता  ।  इतनी  बात  हमारे  तई  साफ  रहनी  चाहिये  ।  लोग  दहेज  लेने  वालों  के

 ख़िलाफ़  खुद  ही  शिकायत  करने  भ्र भागे  नहीं  ७  ।

 इतनी  बात  हमारे  दिमाग  में  स्पष्ट  रहनी  चाहिये
 ।

 केवल  कानून  से  यह  बुराई  दूर  नहीं  हो
 सकेगी ।  इसका  मंदा  केवल  इतना  है  कि  दहेज  लेने  वाले  डरते  रहें  कि  कानून  की  व्यवस्था यें उनके उनके

 ख़िलाफ़  मौजूद  हैं  ak  उनका  प्रयोग  किया  जा  सकता  है
 ।

 जो  लोग  इस  विधि  की  agra  करना

 वे  उसकी  नयी-नयी  तरकीब  निकालेंगे  ही  ।  म  ने  निष्पक्षता  से  दोनों  दृष्टिकोण  झापके  सामने

 रखने  का  प्रयास  किया  है  ।

 दूसरा  मतभेद  खण्ड
 ४

 के  सम्बन्ध  में  है  ।  लोक-सभा  ने  इस  व्यवस्था  को  रखना  जरूरी  समझा

 था ।  बहुमत  का  यही  विचार  था  कि  दहेज  मांगने  वाले  को  भी  दण्डित  करने  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये
 ।

 हालांकि  लोक-सभा  के  कई  माननीय  सदस्य  इस  पक्ष  में  नहीं  थे
 ।

 उनका  विचार  था  कि  दहेज

 के  लिये  दण्ड  की  व्यवस्था  करने  से  मामला  बड़ा  पेचीदा  हो  जायेगा  कौर  बड़ी  मुद्दे  मेघराजि



 ७ १६.  १८८३  (31%) )  दहेज  निषेध  विधेयक

 होगी  ।  जो  भी  पक्ष  असंतुष्ट  वही  मुकदमेबाजी  शुरू  करने  लगेगा  ।  यदि  किसी  वर  पक्ष  को

 कन्या  पसन्द  न  तो  भी  कन्या  पक्ष  के  लोग  शिकायत  करने  लगेंगे  कि  दहेज  की  मांग  की  गई  थी

 सभी  जानते  हैं  कि  गांवों  में  दलब  दी  चलती  है  ।  उसके  लिये  भी  इसका  फायदा  उठाया  जायेंगी  ॥

 इसलिये  कि  शिकायत  करने  वालों  को  किसी  ठोस  चीज़  का  सबूत  तो  देना  नहीं  पड़ेगा  ।  यदि  वास्तव

 में  दहेज  लेने  की  बात  तो  उसे  साबित  करना  जरा  कठिन  होता  ।  शिकायत करने  वाले  को  तो

 सिफ॑  इतना  कहना  पड़ेगा  कि  मुझ  से  दहेज  मांगा  गया  था  ।  लिखित  रूप  से  तो  कोई  मांग  करेगा

 नही ं।

 aus  के  विरुद्ध  दूसरी  दलील  यह  रखी  गई  थी  कि  यदि  दहेज  लेने  दहेज  देने  के  लिये

 दण्ड  की  व्यवस्था  की  जाती  तो  फिर  उसकी  मांग  करने  के  लिये  दण्ड  की  व्यवस्था  करना  निर्थक

 है  ।  इसलिये  कि  जब  दहेज  लेना  गैर-कानूनी  तो  फिर  कोई  दंहेज  मांगेगा  क्यो ं?

 झूठमूठ  की  शिकायत  बढ़ने  की  संभावना  है  ।  लेकिन  साथ  यदि  हम  दहेज  की  मांग  के  लिये

 दण्ड  की  व्यवस्था  नहीं  करेंगे  तो  इस  विधेयक  का  मुख्य  उद्देश्य  विफल  हो  जायेंगी  ।  हमारी  आलोचना

 होगी कि  हम  दहेज  प्रथा  मिटाने  के  बारे  में  गम्भीर  नहीं  हैं  ।  इसलिये  मांग  के  लिये  दण्ड  की

 व्यवस्था  भी  रखनी  लेकिन  इस  ढंग  से  कि  झूठमूठ  की  शिकायत  भी  न  बढ़  पाय  |

 इसी  दृष्टि  से  सरकार  ने  एक  संशोधन  रखा  जिसकी  पूर्वे-सुचना  गराज  सुबह  दी  गई  थी  ।

 मैँ  जानता  हूं  कि  पूर्वे-सूचना  निर्धारित  प्रक्रिया के  अनुसार  नहीं  है  ।  वह  कौर  पहले दी  जानी

 चाहिये थी  ।  पर  men  है  कि  सभा  उस  पर  आपत्ति  नहीं  करेगी  ।  वह  संशोधन  विभिन्न  दृष्टिकोणों

 के  बीच  का  एक  मार्ग  पेदा  करता  है  ।  उसके  भ्र तु सार  खण्ड
 ४

 का  वर्तमान  रूप  तो  बनाये  रखा

 लेकिन  बाद  में  एक  परन्तुक  जोड़  दिया  जायेगा  कि  दहेज  की  मांग  के  ख़िलाफ़  शिकायत

 करने  के  लिये  राज्य  सरकार  के  सम्बन्धित  अधिकारी  की  अनुमति  आवश्यक  होगा  ।  इसका

 नतीजा  यही  होगा  कि  झूठमूठ  की  शिकायत  नहीं  हो  पायगी  ।

 राज्य  सरकारें  सामान्य  या  विशेष  रादेश  निकाल  कर  इसके  लिये  अधिकारी  नियुक्त  करेंगी  ।

 सामान्य  या  विशेष  aida  की  व्यवस्था  इसलिये  रखी  गई  है  कि  सामान्य  area  के  जरिये  राज्य

 सरकारें  प्रथम  श्रेणी  के  न्यायाधीशों  या  एडवोकेट  जनरल  शादी  की  ही  नियुक्ति  कर  सकेंगी  कौर  गांवों

 की  सामान्य  जनता  को  उनके  पास  जाना  श्रासान  नहीं  रहेगा  |  और  यदि  राज्य  सरकारें  चाहें  तो

 किसी  क्षेत्र-विशेष  के  लिये  विशेष  area  द्वारा  भी  अधिकारी  नियुक्त  कर  सकेंगी  ।  यह  राज्य  सरकारें

 स्वयं  ही  निर्णय  क्षेत्रों  की  स्थानीय  अ्पेक्षा्नों  को  देखते  हुए  ।

 में  समझता  हूं  कि  इस  संशोधन  के  बाद  राज्य-सभा  को  वह  भ्रांति  नहीं  जिसके  कारण

 खण्ड
 ४

 को  हटाने  की  उसने  सिफारिश  की  थी  ।  खण्ड  ४  में  परन्तुक  जोड़  देने  राज्य-सभा  की

 झूठ-मूठ  शिकायत  वाली  आपत्ति  भी  ख़तम  हो  जायेगी
 ।

 आश्या  है  इसे  दोनों  सभायें  स्वीकार  कर  लेंगी  ।

 इन्हीं  तीन  मतभेदों  के  यह  विधेयक  संयुक्त  बैठक  के  सामने  रखा  गया  है  ।  इसमें  कुछ

 छोटे-मोटे  संशोधन  कौर  भी  किये  गये  इसे  श्रयतन  बनाने  के  लिये  ।  पहले  इसका  नाम  दहेज

 १९६० था  ।  अब  उसे  RRR  करना  पड़ेगा
 |

 पहले  अधिनियमन सूत्र  में  के

 ग्यारहवें  1.0  रखा  गया  अब  उसके  स्थान  पर  बारहवां  द  रखना  पड़ेगा  ।  ये  केवल  औपचारिक

 संशोधन हैं

 कब  फिर  से  तीनों  मतभेद  संक्षिप्त  रूप  में  आपके  सामने  रखता  हूं  ।  सब  से  पहला  मतभेद

 लो  इस  पर  था  कि  खण्ड  २  में  या  भ्र प्रत्यक्ष  रूप  से  दिये  गयें  या  देने  के  लिये  राजी--इन
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 प्र०  क०  धन

 शब्दों को  रखा  जाये  या  नहीं  |
 यह  प्रवर  समिति  का  सुझाव

 था
 कि

 इन
 दाब्दों कनक पे

 को
 रखा  जाये

 |

 सॉकर
 ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  पर  राज्य-सभा  ने  अस्वीकार  कर  दिया  है  ।  मेरा  विचार

 है  कि  सामाजिक  शिक्षा  को  दृष्टि  से  इनको  रखना  जरूरी है

 दूसरा  मतभेद  व्याख्या  १  के  सम्बन्ध  में  था  ।  मैंने  उसके  art  में  पुरी  निष्पक्षता  के  साथ

 दोनों  दृष्टिकोण  आपके  सामने  रख  दिये हैं  ।  खण्ड
 ४

 के
 सम्बन्ध  मैँ  बता  हीं  चुका हूं  कि

 सरकार  का  प्रस्ताव  है  कि  उसे  रखा  जाये  उसमें  एक  परन्तुक  जिन  दिया  जाये  |  नथ  संयुक्त

 बठक  को  इन  तीनों  के  बारे  में  अपनी  साथ  प्रकट  कर  ag  विधेयक  नारी-स्वतंत्रता  शौर

 सामाजिक  प्रगति  के  इतिहास  में  एक  नया  श्रीयाल  करेगा |

 नारी-स्वतंत्रता  से  इसका  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  फिर  थी  उसके  लिये  इसका  बड़ा  महत्व

 इसलिये  इसका  पारण  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  घटना  होगी  |

 लेकिन  ag  कहना  ग़लत  है  कि  केवल  ही  इस  संघर्ष  में  भाग  ले  रही  हैं
 ।

 दहेज  प्रथा

 के  विरुद्ध  संघर्षे  में  वे  अकेली  नहीं  हैं  ।  सभा  में  सभा  से  बाहर  भी  हमारी  ि न प्र छ  बहनें  ऐसे  ही

 उदगार  प्रकट  करती  हैं  ।  वे  भल  जाती  हैं  कि  दहेज  foal  को  ही  देना  पड़ता  सितारों

 नहीं  ।

 इसलिये  पुरुष  भी  इस  प्रथा  का  क्रिया-कर्म  करने  के  लिये  उतने  at  कृत-संकल्प हैं  ।  इसमें

 पुरुषों  are  नारियों  में  विभेद  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  नहीं  समझना  चाहिये कि  नारियां

 दहेज  के  विरुद्ध  हैं  प्र  पुरुष  उसके  पक्ष  में  ।  यह  ग़लत है  ।  यह  पूरे  समाज  कौर  उसको  प्रगति  से

 सम्बन्धित  प्रशन है

 इसके  बारे  में  संसद  को  देश  का  नेतृत्व  करना  चाहिये  |  सवाल  नेतृत्व देने  का  ही  क्योंकि

 केवल  कानून  बना  कर  इस  सामाजिक  बुराई  को  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  नेतृत्व  देना  सामाजिक

 दिक्षा  की  प्रक्रिया  का  ही  एक  ।

 सब
 से  ग्रीक  भरोसा  हमें  इस  विधेयक  की  उस  व्यवस्था  पर  जिसके  भ्रनुसार दहेज  की

 सम्पत्ति  केवल  वधू
 की

 सम्पत्ति  रहेगी
 ।  वधू  को  यह  अधिकार  पहली  बार  दिया  जा  रहा  है  ।  इसे

 /
 लागू  करने  से  फायदा  होगा

 ।  मेँ
 मानता  हूं  कि  उनमें  से  कुछ  झपने  सम्बन्धियों  के  खिलाफ़  मुकदमा

 करने  र  नहीं  लेकिन  उनका  वैधानिक  afar  तो  रहेगा  शर  उस  शभ्रधिकार  को  वे

 लागू  कराने  के  लिय ेप्रयत्नशील रहेंगी  ।  भर  समय  की  प्रगति  के  साथ-साथ  उनके  इस
 वैधानिक

 अधिकार  को  अधिकाधिक  मान्यता  सिलती  जायेंगी  ।

 इसलिये  यह  विधेयक  दहेज  लेने  वालों  को  दण्डित  करने  के  साथ  नारी  भ्र धि कारों को  भी

 प्रतिष्ठित  करेगा  ।  यह  लोकमत  को  एक  ऐसी  दिशा  दे  देगा  कि  दहेज  लेने  या  देने  वाले  भय

 खाने  लगेंग े|

 आशा  है  कि  हम  ही  जीवन  में  दहेज-प्रथा  की  कपाल-क्रिया  कर  सकेंगे  ।

 poem  महोदय
 :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  |

 वक्ताओं  की  संख्या  काफी  att समय  कम  |  इसलिये  माननीय
 सदस्यों

 को
 ध्यान  रखना

 चाहियें  कि  अभी  केवल  उन  तीन  मतभेदों  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  करनी  है
 ।  पर  तो  दोंनों  संभागों

 में  काफी  विस्तृत  चर्चा  हो  चुकी  है  ।

 कि  eee

 मूल  wast  में
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 माननीय  सदस्यों  को  समय  का  ध्यान  रखना  चाहियें  ।  श्राज  प्रे  दिन  और  ९  मई  को  १२  बजे

 तक  विधेयक  पर  सामान्य  चर्चा  होगी  ।  उसके  बाद  संशोधन  लिये  जायेंगे  ।  फिर  तृतीय  वाचन

 होगा  ।  दोपहर  के  भोजन  के  लिये  sem  स्थगित  नहीं  की  जायगी  ।

 ध  भूपेश  ger  :  हमें  कभी-प्रभी  एक  संशोधन  की  प्रति  दी  गई

 जिस  पर  श्री  हज़र नवीस का  नाम  है  ।  मैं  साने  लेता  हूं  कि  ag  इस  सभा  के  सदस्य  हैं  ।  पर  सरकार

 की  से  रखें  गये  संशोधन  में  इसका  पुरा  उल्लेख  होना  चाहिये  कि  वह  हैं  कौन  ।  यह

 संशोधन  उन्होंने  व्यक्तिगत  रूप  से  रखा  है  ?

 गव्य  सहोदय  :  सैर-सरकारी  सदस्यों  को  भी  संशोधन  पेश  करने  का  समान  अधिकार

 है  ।  इसलिये इस  में  कोई  शभ्रौचित्य  प्रश्न  नहीं  है  ।  लोक-सभा में  यही  प्रथा  रही है  कि  संशोधन

 सरकार  भी  प्रस्तुत  कर  सकती  है  श्र  व्यक्ति  भी  ।

 यदि  श्री  भूपेश  गुप्त  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  तो  मैँ  उनको  बाद  में  उसका

 ऑ्रवसर  दूंगा  |

 जी  wae  rey:  हमारी  राज्य-सभा  में  यह  प्रथा  रही  है  कि  यदि  माननीय  मंत्री  भाषण

 करें  और  कोई  बिल्कुल  ही  नयी  बात  तो  हम  उसका  स्पष्टीकरण  मांग  सकते  हैं  ।  मैं  केवल

 स्पष्टीकरण
 a  चाहता हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिये  स्पष्टीकरण  की  कोई  ऑवइयकता  नहीं  ।  मंत्री

 इसकी  व्याख्या  करेंगे  ही

 श्रीमती  रेग चप्  चक्रवर्ती  :  यह  संयुक्त  बठक  इस  बात  क  प्रमाण  है  मि  हमारे  देश  में

 सामाजिक  सुधारों  के  प्रदान  पर  बड़े  गहरे  मतभेद  उठ  खड़े  होते  हैं  ।  माननीय  मंत्री  ने  यह  बिलकुल

 ote  कहा  है  कि  यह  विधेयक  केवल  महिलाओं  के  समूचे  देश  के  हित  में  ate  हर  भारतीय

 को  मिटाने  के  feta  कृत-संकल्प है  ।

 श्री  हु जर नवीस  ने  संशोधन  संख्या  २३  द्वारा  यह  प्रस्ताव  किया  है  कि  खण्ड  ४  में  एक  परन्तुक

 जाये  ।  परन्तुक  में  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि  दहेज  की  सांग  के  खिलाफ़  तभी  शिकायतਂ

 की  जा  सकेगी  जब  पहले  राज्य-सरकार  या  उसके  सम्बन्धित  अघिकारी  से  उसਂ  के  लिये  wats

 लेली  यदि  यह  व्यवस्था  की  तो  गांव  के  लोग  कभी  भी  इसका  लाभ  नहीं  उठा  पायेंगे

 उससे  तो  विधेयक  का  सारो
 उद्देश्य

 विफल  हो  जायेगा  ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वह  विधेयक  को  एक  ऐसा  रूप  देना  चाहते  हैं  जिससे  कि  लोग

 अनुचित  लाभ  उठा  कर  दूसरों  को  तंग  न॑  कर  पायें  ।  उनका  मतलब  है  कि  यदि  सदस्यों  ९:

 संशोधन  मान  लिपा  Hat  तो  दूसरों  को  तंग  करने  की  गुंजाइश  बनी  रहेगी  ।  क्यो  वह  परेशानी

 अराज  की  gtatrt;
 रि

 से  ज्यादा
 होगी जो

 मध्य  वर्ग
 te  निम्न

 वर्ग  की  लड़ियों  को  दहेज  प्रथा  के

 कारण
 उड़ानी  पड़ती  ह ै?

 आज  पर्याप्त  मात्रा  में  दहेज  न॑  दे  पाने  के  कारण  अनेकों  स्त्रियों  के
 जीवन में  विष  घुलता

 OVEN
 tem  ऐसे  सेकड़ों  उदाहरण  मेरे

 . Se  $=

 ia  अंग्रेजी  में
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 माननीय  मंत्री  ने  कहा है  कि  दहेज  की  मांग  करना सिद्ध  करना  माइकल  होगा  ।  उसके  लिये

 साक्ष्य  चाहिये  ।  कई  तरह  का  साक्ष्य  जुटाया  जा  सकता  है  ।  अ्रौर  सिद्ध  हो  wit  पर  ही  तो  किसी

 को  दीक्षित  किया  sr  सकेंगी

 हम  aaa  देवा  में  कई  सामाजिक  विधान  पारित  कर  चुके  उनका  अनुचित  लाभ  उठा  ax

 तो  fice  को  भी  परेशान  नहीं  किया  गया  ।  शारदा  एक्ट  के  अधीन  निर्दोष  व्यक्तियों  को  परेशन

 नहीं  किया  गया  ।  फिर  इसके  wafer  लाभ  की  दलील  कहां  तक  ठीक  है  ?

 चार्ज  दहेज  प्रया  के  कारण  मध्य  वंग को  जितनी  परेशानी  उठानी  पड़  ws वट ध्
 कहीं

 ज्यादा  है  |  इंस  विधान के  कारण केवल  कुछ  सिद्धांतहीन  लोगों  को  परेशानी  हो  सकती

 ह

 इसलिये  इसका  कोई  कानूनी  महत्व  नहीं  ।  यदि  परेशान  करने
 के  लिये  कुछ  निर्दोष

 को  मुकदमों  में  फंसाया  भी  जायेगा  तो  न्यायालय  उनकी  सहायता  के  लिये  मौजूद हैं  ।

 इसलिये  प्रश्न  परेशानी  से  बचने  का  बहक  विधि  की  शभ्रपवंदना  रोकने  का  है  ।

 मुख्य  प्रश्न  यह  है  कि  विधि के  उल्लंघन  को  कैसे  रोका  यदि  दहेज  को  एक  दंडनीय

 अपराध  बनाना  है  तो  इस  अपराध  को  करने के  प्रयत्न  को  कयों  दण्डनीय  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 इस  अपराध  के  मामले  में  हस्तक्षेप  करने  का  अधिकार  राज्य  सरकार  या  विशेष  पदाधिकारियों

 को  vat  fear  जाना  चाहिये  ।  उचित  होगा  कि  प्रथम  श्रेणी  के  किसी  मजिस्ट्रेट  के  न्यायालय  को

 ag भ्र घि कार  दिया  जाये  |  यदि  सरकार  चाहे  तो  ऐसी  व्यवस्था  कर  सकत  है  कि  मजिस्ट्रेट  प्रारम्भिक

 छानबीन  कर  ले  या  राज्य  सरकार  द्वारा  विशेष
 Tie  निकाले  जाने  सम्बन्धी  उपबंध  को  रख  कर

 सम्पूर्ण  क कायें  वाही  को  असंभव  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 मेरा  एक  निवेदन  है  fe  खंड  २  के  स्पष्टीकरण  को
 निकाल  देना  चाहिये  ।  हमारे  देश  में

 मध्यम  वर्ग  तथा  निम्न  मध्यम  aT  को  संरक्षण  दिये  जाने  की  श्रावस्यकता है  ।  स्पष्टीकरण

 होते  हुएਂ  शब्दों  पर  विक्षोभ  रूप  से  ध्यान  देने  की  बात है  ।

 भरत  में  मेरा  एक  gare  है  कि  पिता  की  सम्पत्ति  में  पुत्री  को  कुछ  भाग  मिलना  चाहिये  |

 लड़की  को  भी  उसी  प्रकार  मिलना  चाहिये  जिस  प्रकार  कि  लड़कों  को  सिलता  है  ।  इस  दहेज  के

 कारण  बहुत  सी  हत्या यें  हुई  हैं  ।  यह  विधेयक  इस  समस्या  का  समाधान  बहुत  कुछ  wat  में  करता

 नहीं  इस  समस्या  का  एक  समाघान यह  भी  है  किਂ  लोग  दहेज  लेते  अथवा  देते  हैं

 विवाहों  में  लोगों  को  सम्मिलित  नहीं  होना  चाहिये  तथा  उनका  सामाजिक  बहिष्कार  वा  जाना

 चाहिये  ।  इसी  प्रकार  हम  इस  बुराई  को  दूर  कर  सकते हैं  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  :
 मेरा  निवेदन है  कि  जब  तक  लोगों  की  wea में

 परिवर्तन  नहीं  होगा  तब  तक  यह  कुप्रया  दूर  नहीं  हो  सकती  ।  खाली  विधि  इस  मामले  में  कुछ  नहीं

 कर  सकती  ।  यह  बड़े  दुख  की  बात  है  किਂ  विवाह  सम्बन्धी  कानून  में  परिवर्तन  हो  जाने के

 सम्पत्ति  सम्बन्धी  कानन  में  परिवर्तन  हो  जने के  बाद  प्रौढ़  अनेक  प्रकार  से  राहिला ओं  के

 प्रसर  होने  के  बाद  भी  दहेज  की  कुप्रथा  wa  भी  विद्यमान  है  ।

 मल  wast  में
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 दोनों  सभा  इस  बात  से  सहमत  हो  गई  हैं  दहेज  प्रथा  समाप्त  होनी  चाहिये  लेकिन  अरब  प्रदान

 यह  है  कि  इसे  किस  प्रकार  प्रभावी  बनाया  जाये  ।  हमें  इस  उपबन्ध  को  यथासंभव  प्रभावी  बनाना

 चाहिये  ।  स्पष्टीकरण  संख्या  १  बिल्कुल  अनावश्यक  है  इसे  हटा  देना  चाहिये  |

 दहेज  भारत  में  कई  प्रकार  से  दिया
 जाता  है

 Siig  जो  दहेज  किसी  दबाव  में  कर

 जाता  है  वह  कुश् नया  है  ।  उसे  समाप्त  करना  चाहिये  ।

 खंड  ४  का  बड़ा  महत्व  है  ।  चूंकि  दहेज  की  मांग  के  समय  ही  विवाह  की  बातचीत भंग  होती

 है  झ्र  इसी  समय  अन्य

 अक

 की  सामाजिक  अड़चनें  पैदा  होती  हैं  मत  झावइ्यवाता  इंस  बात  की

 गे  मांग  के  दहेज  मांगने  वालों के  विरुद्ध  कुछ  रोक  लगाई  जानी है  इसी  समय  क

 चाहिये  ।  इस  खंड  को  रहने  दिया  जाना  चाहिय े।

 यह  मांग  पेदा  किये  जाने  की  अवस्था में  ही  किया  जा  सकता है  ।  मांग  पुरी न  हो

 सकने  के  कारण  ही  दुर्घटनायें  होती  हैं  ।  इसलिए  बातचीत  की  भ्र वस् था  में  ही  दहेज  की

 पर  कोई  प्रतिबन्ध  होना  चाहिए  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए  इस  खण्ड  का  बना  रहना  आवश्यक  है  ।

 विधि  मंत्री  ने  इस  खण्ड  में  एक  परन्तुक  का  सुझाव  दिया  है  जिसमें  यह  कहा  गंया  है  कि

 के  द्वारा  निर्दिष्ट इस  धारा  के  भ्रन्तगंत  किसी  अपराध  पर  राज्य  सरदार  अथवा

 कोरिया  की  gt  मंजूरी  पर  ही  न्यायालय  द्वारा  विचार  fear  जायेगा  |  मेरा  सुझाव  है  कि

 इसमें  इतना  अर  जोड़  दिया  जाये  कि  वह  अधिकारी  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  से  ऊंचे  वग  का

 नहीं  होना  चाहिए  ।  रह  इसलिए  mie  है  कि  लोग  कासनी  से  उसके  पास  तक  पहुंच

 सकें  क्योंकि  दूरस्थ  wit  gta  क्षेत्रों  में  तो  प्रथम  श्रेणी के  मजिस्ट्रेट  के  पास  पहुंचना  भी

 कठिन  होता  है  ।  में  aia  करती  हूं
 कि  इस  प्रकार के  परिवर्तन  afer  fate  मंत्री  का  संशोधन

 भा  द्वारा  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  |

 यह  बड़े  झ्रांसरच्य॑  की  बात  है  कि  आजकल  के  प्रगतिशील युग  में  भी  भारत  में  स्त्रियों

 को  इस  प्रकार  बेचा  जाता है  ।  इसे  रोकने  के  लिए  इफ  विधेयक  को  अधिकाधिक  प्रभावपूर्ण

 बनाना  अत्यन्त  अ्वदयक  है  |

 मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री
 (at  जवाहरलाल

 :  आपने  मुझे  इस  अवसर

 पर  बोलने  का  जो  मौका  दिया  उसके  लिए में
 झपका  झा भारी  हूं  ।  इस  विधेयक  के  बारे  में

 बहुत  कुछ
 कहा

 गया
 है

 परन्तु  जहां
 तक  उसके  मुख्य  प्रयोजनਂ  का  प्रदान  है  उसके  सम्बन्ध  में  तनिक  भी

 मतभेद  नहीं  है  ।  अतः  मुझे  इस  विधेयक  के  पक्ष  में  कोई  खास  बात  नहीं  कहनी  है  ।  फिर  भी

 में  कुछ  बोलने  के  लिए  खड़ा  हुमा  हूं  क्योंकि  मेरे  weet  इस  प्रकार  के  सामाजिक  विधान  में  सहभागी

 बनने  की  भावना  उत्पन्न  हुई

 इस  संसद  ने
 गत

 दस
 या  बारह

 वर्षों  में  जितने  विधान  बनाये  हैं  उनमें
 में  तलाक

 शादी  सम्बन्धी  कानूनों  को  बहुत  महत्व  देता हूं  ।  ये  बातें  हमारे  सामाजिक  जीवन  कौर  रूढ़ियों  से

 सम्बन्धित  हैं  कौर  वैसा  करना  बहुत  कठिन  थ  ।
 फिर

 भी  इस  संसद्  ने  उनके  लिए  प्रयत्न  किया
 ॥

 यह  ठीक  है
 किं

 भली प्रकार पालन
 न  होंता हो  परन्तु  इससे  उनका  महत्व

 कम  नहीं  होता है

 मेरे  विचार  से  इस  संसद  का  सब  से
 fare  महत्वपूर्ण

 काय  समाज-सुधार के  क्षेत्र  में  ही  रहा है  पौर

 चीदा  रूप
 से  स्त्रियों  के  सम्बन्ध  में  ।  हमारे  भ्रादशं  कुछ  भी  रहे

 हो

 भ्र  इतिहास  में
 उन्हें  कितना

 धंप्रेजी  में
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 मी  ऊंचा  स्थान  दिया र  के  हमारे  सामजिक  जीवन  में  fe चग ॥ ग्या  हो  तथ्य  उ  है
 है

 ese
 We  इतनी  दबाव

 रखी  गई  है ंकि  उनका  विकास  नहं  हो  सव  अब  हम  उ  नकी  afea  के  लिए  प्रयत्  कर
 रहे  हैं

 चार  इसमें  foray;  ्  हत  महत्वपूर्ण  योग  रहा  हु  ad  eq  प्रयत्न  का  नदी  leary  बना  कर

 अग  बढ़ाना  चाहिए  ॥

 ठीक  है  कि  केवल वल  कानून बना  देने  से  गहरी  जड़ों  वाली  सामाजिक  समस्यायें  हल  नहीं  हो

 सकती  उस  क ae  लिये
 अन्य  प्रकार  से

 भी
 प्रयत्न  करने  पड़

 ता  हैं  ।  परन्तु  फिर  भी  विधान  बनाना  areas

 है  क्योंकि  उस  से  न  केबल  प्रचार  होता है
 बरन  लोकमत  के  निर्माण

 के
 लिये  कानूनी  मान्यता  भी मिल

 जाती  है  ।  इसलिये  यह  जिसे  सभी  लोग  स्वीकार  कर  रहे  बहुत  आवश्यक  है  ।  जहाँ  तक

 दहेज का  नरेन  मैँ  उसे  स्त्रियों  की  स्वतन्त्रता  की  दृष्टि से  ही
 देखता  हूं  i  जब  हिन्दू  कोड  विधेयक पर

 चर्चा  के  दौरान  apt  mg  ज्ञात  चग  था
 कि

 सौराष्ट्र  में  प्रति  दिन  एक  लड़की  ग्राम हृत्या करती है तो करती  है  तो

 मुझे  बहुत धक्का  पहुंचा
 ।  यह  धक्का  इसलिये  ate  भी  अधिक  लगा  कि  सौराष्ट्र  ere,  सामाजिक

 और  अधिक  दृष्टि से  एक  प्रगतिशील  राज्य  है
 ।
 मैंने  सोचा

 कि  जब  वहां यह  हाल  है  तो  अन्य  राज्यों  का

 क्या  हाल  होगा  ।  यही  बहुत  से  मामले  ऐसे  भी  होते  हैं  कि
 वे

 आत्म  हत्या  तो  नहीं  करतीं  परन्तु

 जीवन  पर्यन्त  यातनायें सहती  रहती  हैं  ।  सच्चा  जीवन  मृत्य  से  भी  बुरा  है  पादे  कोई  व्यक्ति  इन  बातों

 को  रुढ़ि  के  आधार पर  उचित  बताने  का  प्रयत्न  करता  है  तो  वह  समाज  के  प्रति  अन्याय करता  है  ।

 यदि  ऐसी  चीज़  किसी  अधार  पर  न्यायोचित  बताई  जाती  है  तो  वह  आ्राधार  सर्वथा  गलत  है  तथा  उसे

 उखाड़  :  फकना  चाहिये

 वैसे  तो  यह  समस्या  बहुत  बड़ी  है  घौर  शिक्षा  तथा  झा धिक  प्रगति  से  ही  हल  होगी

 परन्तु  इस  विधेयक  से  भी  उस  में  कुछ
 सहायता  मिलेगी  arr  शिक्षा

 के
 प्रसार

 से  हमारे देश  की

 लडकियों  ate  स्त्रियों  में  क्रांतिकारी  परिवर्तन  हो  रहा  है  ।  मैं  इस  परिवर्तन  का  स्वागत  करता हूं

 इस  प्रकार  के  परिवर्तन  से  कुछ  कठिनाइयां  भी  उत्पन्न  होती  हैं  परन्तु  उन  का  सामना  किया  जाना

 चाहियें  इस  प्रकार  की  कठिनाइयों  के  डर  से  हम  किसी  बुराई  को  कायम  नहीं
 रख

 सकते
 |  हमें

 तनिक  व्यापक  दृष्टिकोण से  बिचार  करना  चाहिए  |

 जहां तक  इस  दहेज  निषेध  विधेयक का  संबंध  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  सही  दिदा  में  एक

 हत्वंपुर्ण  कदम  है  जिस  से  अनेक  परिवारों  का  कुछ  भार  हल्का  हो  जायेगा
 |

 हम  सब  जानते हैं  कि  जब

 विवाह  का  प्रदान  आता  है  तो  मध्यम  वर्ग  के  लोगों  से  अनेक  प्रकार  की  मांगें  की  जाती  हैं  ।  मैँ  यह  नह

 कहता  कि  यह  विधेयक  इसे  बिल्कुल  खत्म  कर  देगा  परन्तु  इस  से
 मदद

 काफी
 मिलेगी

 ।
 लोग  इस  प्रकार

 की  मांग  करने  में  हिचक  करेंगे  गुप्त  रूप  से  वे  ऐसा  भले ही  करें  में इस  विधेयक का  स्वागत

 करता  हूं  शौर  जब  यह  संयुक्त  बैठक  द्वारा  पारित  हो  जायगा  तो  मुझे  बहुत  खुशी  होगी
 ।

 जिन  बातों के  सम्बन्ध  में  मतभेद है  वे  बहुत  थोड़ी  सी  हें  ।  खण्ड  २  में  श्रत्यक्षत  अथवा

 प्रत्यक्षतः  रूप  सेਂ  शब्द  जोड़ने  का  प्रश्न  है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  संशोधन  को  स्वीकार कर  लेना

 वांछनीय है  खण्ड  २  में  प्रणव  अप्रत्यक्ष
 रूप  सेਂ  शब्द  जोड़  दिये  जाने  चाहियें  ।  एक

 प्रकार  से  यह  व्यर्थ  भी  है  क्योंकि  इस  प्रकार  की  चीजें  वैसे  ही  स्वीकार  कर  ली  जाती  हैं
 ।  परन्तु फिर

 भी  उसे  स्पष्ट  कर  देना  ही  अधिक  बरच्छा  होगा
 ।

 इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  उस  संशोधन को

 स्वीकार कर  लेना  चाहिये

 फिर  ATea
 at

 है
 ।

 यहां  भी  संदेह  दर  करने  के  लिये  इन  शब्दों  को  w  देना  ay  ।

 जाहिर  है  कि  लड़की  भ्रमणा  दूसरे  पक्ष
 को

 दिये  गये  व्यक्तिगत  उपहार  दहेज  नहीं  माने  जां  संकते  हैं  ।

 इस  में  केवल  इतना  ही  कहा  गया  है  ।  यदि  श्राप  चाहें  तो  व्याख्या  रखें  अथवा  न  रखें  क्योंकि  उस  का

 असार तो  खण्ड  में  झत्तर्ग्स्त है । हां, उस को ।  उस  को  रख  देने  में  ag  अधिक  स्पष्ट  हो  जायेगा
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 >
 खंड

 ४
 के  बारे  में  मेरे  माननीय  सहयोगी  श्री  हज़र नवीस  ने  एक  परन्तुक  प्रस्तुत  किया  1४]

 जिस की  एक  माननीय  सदस्या  नें  श्राल्लोचना  की  है  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  उन्हों  ने  शायद  इसे

 समझने में  गलती  की  है  ।  उन  का  विचार  है  कि  यह  परन्तुक  इस  विधेयक  को  क्रियान्वित  करने के  मार्ग

 में  एक  बहुत  बड़ी  ara  है
 ।

 यदि  हर  बात  की  स्वीकृति
 राज्य

 सरकार  से  लेनी  पड़े  तो  सचमुच  ही  यंह

 एक  बड़ी  कठिन  प्रक्रिया  होगी  प्रौढ़  कोई  भी  इस  का  लाभ  नहीं  उठा  सकेगा  ।  एक  निधन  किसान  अ्रनमति

 लिये  राज्य  सरकार  अथवा  महाधिवक्ता  के  पास  किस  प्रकार  जा  सकता  है
 ?

 यदि  ऐसी  बात

 होती
 तो  मैं  इस  का  कड़ा  विरोध  करता

 ।
 सारी  बात  यह  है

 कि
 हमें

 दोनों  चीजों  के  बार ेमैं  सन्तुलन

 रखा  है  ।  हम  नहीं  चाहते कि  इस  विधेयक  को  किसी  को  तंग  करने  का  साधन  बना  दिया  जाये

 इस  के  ऊपर  किसी प्रकार की  रोक  होनी  चाहिये किन्तु  यह  रोक  ऐसी  न  हो  कि  इस  की  क्रियान्विति

 पर  ही  रोक  लग  जागे
 ।  यह

 एक  सरल  तरीका  होना

 क
 केबल ve  मामलों  सी  रोक  ।  इस  परन्तुक

 के  अनुसार  राज्य  सरकार  वद  इद  कार्य के  लिये  इस  की  शोर  से  नियुक्त  पदाधिकारी  सामान्य  अथवा

 विशेष  आदेश  द्वारा  यह  कार्य  कर  सरकता  है  ।  हम  कह  सकते  हैं  कि  प्रथम  श्रेणी  का  मजिस्ट्रेट  यह  कार्य

 कर  सकता है  ay यह  है  कि  इसे  सरल  बनाया  जाये  किन्तु  फिर  भी  इस  पर  रोक  हो  ।  सैं

 समझता हूं
 Us  ४  के  साथ  ag  परन्तुक

 भी
 वांछनीय  है  कौर  हमें  इसे  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये

 इस  बात  में  जोर  है  कि  यदि  इस  खंड  को  छोड़  दिया  जाये  तो  इसे  विधेयक का  मुख्य  श्नावार  अथवा

 इस  की  रीढ़ ही  ol  जायेगी  |

 ः  गोरे  :  कया  सरकार  को  इस  बात  पर  कोई  प्राप्ति  है  कि  विधेयक  में  इस  बात  को

 स्पष्ट कर  दिया  जाये  कि  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  को  इस  सम्बन्ध  में  अधिकार  बजाय इस  के  कि

 इस
 बात  की  उल्लेख  स्पष्ट  रूप  से  किया  जाये

 ?

 जवाहरलाल
 नेहरू  :

 केवल  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  का  उल्लेख  कैसे  किया  जा  सकता  है
 ?

 हो  सकता है  कि  इस  के  जिये  दूसरी  शौर  तीसरी  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  की  नियुक्ति  की  जायें  ।

 पथ  गोरे  :  कई  अधिनियमों  में  इस  बात  का  उल्लेख  होता  है  श्रेणीਂ  और  श्रेणी

 के  मजिस्ट्रेट
 ।

 यह  कोई  नई  बात
 न  हीं

 जव  मैं  नहीं  समझता कि  हम  ऐसा  कर  सकते  हैं  ।

 ञ्  तबर  लो  क्ले  प्रदेश )  सर केते  हैं  अघिकारी

 यां  जवाहरलल गेहूं  :  हम  इसे  केवल  इन  लोगों  तक  ही  सीमित  क्यों  रखें  ?  इस  का  क्षेत्र

 क्यों
 न

 करें
 ।  उदाहरण  के  लिये  हम  यह  कह  दें  पंचायत  का  प्रधान  हवा  सरपंच  यह  कर  सकता

 में  समझता  हूं  कि  यदि  गांव  की
 पंचायत  के  मुखिया  को

 इस  का
 अधिकार  दिया  जायें  तो  यह  एक

 med  होती

 रेणु  चक्रबर्ती  :  हम  यह  बात  सरपंच  के  ऊपर  छोड़ना  चाहते  हैं  ।  किन्तु ar

 हैं  कि  यह  बात  प्रथम  श्रेंणी  के  मजिस्ट्रेट  के  ऊपर  के  किसी  न्यायालय  पर  न  छोड़ी  जाये  ।

 जवाहरलाल  नहरू  :  म॑  समानता  हूं  कि  इस  बात  को  सीमित  कर  के  हम  इस  विधेयक  का

 सुधार  नहीं  कर  सकते
 ।

 जहां  तक  परन्तुक  का  सम्बन्ध  है  कुछ  लोगों  का  विचार  है
 कि

 राज्य  सरकारें
 इस  मामले  में  देरी

 से  काम
 करेंगी  या  बाधा यें  उपस्थित  करेंगी

 ।
 किन्तु  में  ऐसा ऐसा

 नहीं
 समझता

 |
 er a  ee

 मूल  अंग्रेजी  थ  द
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 दुर लाल

 इस  विधेयक  का  प्रारूप  इस  प्रकार  बनाने  का  अभिप्राय  केवल  इतना  ही  है  कि  जो  लोग  राहत

 चाहते  हैं  उन्हें  प्रतीक  से  अधिक  राहत  पहुंचायी  जाये  प्रौढ़  उनका  काम  आसान  हो  जाय े|

 यह  अच्छा होगा  कि  इसके  अन्दर  कोई  ऐसा  उप बन  हो  जिस  से  कुछ  रोक  लगे  वरना  हो  सकता

 है  कि  दारा रती  लोग  इस  का  दुरुपयोग  करें  ।  मुझे  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इस  विधेयक के  पारित  हो  ने

 के  बाद  कुछ  जोग  ऐसे  होंगे  जो  इस  का  दुरुपयोग  करेंगे  झर  इस  से  बचने  का  यत्न  करेंगे  |  किन्तु  यह

 बात  हर  कानून  के  साथ  होती  है  ।  फिर  भी  में  समझता  हूं  कि  इस  संशोधन  के  साथ  इस  विधेयक  को

 पास  करना  एक  ऐसा  प्रगतिशील  कदम  होगा  जिस  पर  यह  सभा  गर्व  कर  सकती  है  ।

 माननीय  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री  की  इस शी  प्रकाशा  नारायण  सप्रू

 उद्घोषणा  के  पश्चात्  कि  यह  एक  area  विधेयक  इस  विधेयक  की  श्नरालोचना  करना  कुछ  कठिन  सा

 हो  जाता  है  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  में  इस  विधेयक  की  कुछ  बातों  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  के  साथ  सहमति

 प्रगट  करने  का  साहस  करूं  तो  इसे  हमारे  महान  प्रधान  मंत्री  के  प्रति  असम्मान  नहीं  समझा

 जायगा  |

 सब से  पहले  में  इस  बात  को  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  मैं  स्त्रियों  के  हित  वाली  सभी  बातों

 का  पक्का  समर्थक  हूं
 ।

 में  चाहता  हूं
 कि

 स्त्रियां  जीवन  के  प्रति  एक  क्रान्तिकारी  दृष्टिकोण  अ्रपनायें
 ।

 किन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  यह  विधेयक  हमारे  सामने  एक  गलत  प्राप्त  प्रस्तुत  करता  है  ।

 इस  में  सन्देह  नहीं
 कि

 दहेज  की  प्रथा  एक  बहुत  बड़ी  बुराई  है  किन्तु  प्रशन  यह  है  कि  क्या  कानून

 के  वारा  इस  समस्या  को  यथोचित  रूप  से  हल  किया  जा  सकता  है  ।

 हमारे  देश  में  दहेज  की  प्रथा  इस  लिये  है  कि  विवाह  अभिभावकों द्वारा  निर्धारित  किये  जाते

 यदि  हमारे समाज  में  युवक  ate  युवतियां  बिना  किसी  रोक  टोक  केਂ  एक  दूसरे  से  मिल  सकें  उन्हें

 झपना  जीवन  साथी  चुनने  का  अधिकार हो  तो  दहेज की  समस्या  इतनी  भीषण  नहीं  रहेगी  जितनी  किः

 ae  आजकल  है

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हमें  विवाह  को  एक  अवश्यंभावी  बात  मान  कर  नहीं  चलना  चाहिये  ।

 हमारी  मुख्य  कठिनाई  यह  है  कि  हम  समझते  हैं  कि  हर  स्त्री  के  लिये  विवाह  करना  झ्रनिवा्य  इस

 को  युवक  कौर  युवतियों  पर  छोड़  देना  चाहिये  कि  वे  विवाह  करायें  या  न  करायें  करना  चाहें

 तो  किस  से  ait  कब  करना  चाहिये  |

 पब  में  दोनों  में  मतभेद  की  मुख्य  बातों  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  पहला  मतभेद

 खंड  २  के  बारे  में  है  ।  खंड  २  में  अथवा  जोड़ने  की  मांग  की  गयी  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  इन  दादों  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है
 ।

 खंड  २  में  इन  का  भावार्थ  विद्यमान  है
 ।

 इस  के  बाद  स्पष्टीकरण  की  बात  झाती  है
 ।

 मेरा  भ्र पना  विचार  यह  है  कि  इसे  चाहे  रखा  जाये
 झ्रथवा  न  रखा  इस

 से  कोई  फक  नहीं  पड़ता

 |

 किन्तु  कुछ  संदेह  हूर  करने  के  लिये  उसे  विधेयक  में
 रखा  जा  सकता  है  ।

 जहां  तक  खंड
 ¥

 का  सम्बन्ध  यह  समझ  में  नहीं  प्राता  कि  दहेज  की  मांग  को  न्यायालय  में  किस

 प्रकार  सिद्ध  किया  जा  सकता  है  |  इस  से  हमारे  न्यायालयों  में  झूठी  गवाहियों  की  बाढ़  सी  झा  जायेगी

 दहेज  की  मांग  को  घोषित  करना  ठीक  न  होगा  ।

 faa  wat  में
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 खंड
 ४

 में  जो  रूपभेद  किया  जा  रहा  है  कि  शिकायत  करने  से  पहले  राज्य  सरकार  शिवा  उस  के

 द्वारा  प्राधिकृत  किसी  अधिकारी  की  पूर्वानुमति  ली  जानी  अच्छा  है  ।  इस  से  इस  खंड  की  सख्ती

 तो  कम  हो  जायेंगी

 मैं  इस  विधेयक  के  बारे  में  इतना  उत्साहपूर्ण  wt  श्राशावादी  क्यों  नहीं  इस  का  एक  कारण

 यह  है  कि  मेरे  विचार  में  कानून  ऐ  से  होने  चाहियें  जिन्हें  सरलता  से  लागू  किया  जा  सकता  मेरा

 विचार  है  कि  इस  विधेयक  से  यह  मार्ग  प्रशस्त  नहीं  होगा  जिस  पर  चल  कर  हम  अपने  देश  में  बड़ी

 तेजी  से  सामाजिक  सुधार  करना  चाहते  हैं  ।

 ओ  मुल्क  गोविन्द  रेड्डी  (#2)  :  में  जानतां
 हूं  कि  दहेज  निरोध  विधेयक

 के

 पास  हो  जाने से  भारत  में  दहेज की  कुप्रथा  का  उन्मूलन  नहीं  हो  जायेगा  |  हमारे  समाज  से  इस  बुराई

 का  निवारण  करने  के  लिये  इस  से  कहीं  अधिक  क्रान्तिकारी उपाय  की  झ्रावस्यकता  है  ।  समाज  की

 वर्तमान  व्यवस्था  में  प्रा मूल  चूल  परिवर्तन  करने  के  लिये  श्रमिक  प्रगति  ake  जन  जागरण

 की  आवश्यकता  है  ।

 दोनों  सदनों  के  बीच  इस  विधेयक  पर  सब  से  पहला  मतभेद  दहेज  की  परिभाषा  के  बारे में  है  ।

 में  समझता  हूं  कि  परिभाषा  में  अथवा  शभ्रप्रत्यक्ष  रूप  मेंਂ  शब्द  रखे  जाने  के  संशोधन  को  स्वीकार

 किया  जाना  चाहिये ।  खंड  ४  में  इसी  प्रकार  के  शब्दों  का  उल्लेख  है  इस  संशोधन  को  स्वीकार  न

 किये  जाने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।

 स्पष्टीकरण  के  बारे  में भी.भ कुछ कुछ  कहना  चाहूंगा  |  अगर हम  चाहते  हैं  कि  समाज  से  इस  बुराई

 का  अन्त  हो  तो  हमें  इस  स्पष्टीकरण  को  विधेयक  में  से  निकाल  देना  चाहिये  |  स्पष्टीकरण को  द्ञासिल

 करन  से  तो  इस
 विधेयक

 का  उद्देश्य  ही  नष्ट  हो  जायेगा  रोक
 यह

 विधेयक  प्रभाव  शून्य  बन  जायेगा  ।

 खंड
 ४

 में
 जो

 उपबन्ध  वह  बहुत  कड़ा  उस  से  निरपराध  व्यक्तियों
 को

 परेशानी  हो  सकती

 है  ।  यद्यपि  यह  ठीक  है  कि  दहेज  की  मांग  पर  रोक  लगायी  जानी  चाहिये  ।  किन्तु  यह  भी  जरूरी  है  कि

 के  उपबन्धों  से  निर्दोष  व्यक्तियों  को  किसी  प्रकार  का  कष्ट  न  पहुंचे  ।

 माननीय  विधि  श्री  हज़र नवीस  ने  परन्तुक  के  रूप  में  जो  संशोधन  पेशा  किया

 उसे  स्वीकार  किया  जा  सकता  बातें  कि  इस  परन्तुक  में  संशोधन  कर  के  उसे  स्पष्ट  कर  दिया  लाये  ।

 अधिकारी का  दर्जा  सन्दिग्ध  रखने  की  बजाय  उस  का  उल्लेख  परन्तुक  में  ही  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 इन
 शब्दों

 के  साथ  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 fat  to  एस  कोशल  :  अध्यक्ष  मैं  समझता  हूं  कि  दोनों  सदस्यों  के

 जिन  को  सुलझाने  के  लिये  संयुक्त  सभा  बुलायी  गयी  विधि  मंत्री  श्र  प्रधान  मंत्री  की  प्रभावशाली

 झा वाज के  पश्चात्  काफी  हो  गये  हैं  ।  मुख्य  जिस  की  ae  उन  दोनों  ने  ध्यान

 नहीं  दहेज की  परिभाषा  के  बारे में  है  ।  यदि इस  के  साथ  प्रस्तावित  स्पष्टीकरण रहने  दिया  गया

 तो  विधेयक  का  सारा  उद्देश्य  ही  विफल  हो  जायेगा  प्रौढ़  लोग  उपहार  ale  के  रूप  में  दहेज  देने  लगेंगे

 यदि  हम  वास्तव  में  इस  बुराई  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  हम  में  यह  कहने  का  साहस  होना  चाहिये  कि

 दहेज  नगद  हो  अथवा  गहनों  के  रूप  में  हो  या  किसी  अन्य  रूप  में  हम  इसे  नहीं  चलने  देंगे
 ।

 विवाह  के  mara  पर  यदि  कोई  व्यक्ति  दे  तो  यह  कहना  मुश्किल  होगा  कि  उपहार  विवाह

 करने  के  लियें  दिये  गये  हैं  अथवा  श्रात्मीयता  कारण  |  झा  लड़कों  के  साथ  लड़कियों  को  भी
 पैतृक

 सम्पत्ति का  उत्तराधिकार
 दिया  गया  है

 इस
 लिये  इस  तक  में  कोई  सार  नहीं

 कि
 ये  स्त्री-घ

 है  ।

 मूल  प्ंग्रेजी में में
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 श्री  जी  एन०

 यदि  ऐसा  ख्याल  है  कि  उपहार  देने  के  लिये  कुछ  उपबन्ध  होना  चाहिये  तो  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत

 इस  विधेयक के  मूल  खंड  में  उपहारों  के  मूल्य  के  बारे  में  उपयुक्त  पच  धन  किया  जाना  बेहतर  होगा ।

 ara  की  परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  विधेयक  के  खंड
 ४

 में  परन्तुक  के  रूप  में  जो

 संशोधन  किया
 जा  रहा  उस  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 दहेज  की  केवल  मांग  को  ही  दण्डनीय  अपराध  नहीं  बनाया  जाना  चाहिये  ।  किन्तु  यदि  इस  बात

 को  दण्डनीय  अपराध  घोषित  करना  ही  है  तो  इस  में  प्रौढ़  मीन  मेख  नहीं  निकालनी  चाहिये  |

 दहेज  की  परिभाषा  में  अथवा  अप्रत्यक्ष  रूप  सेਂ  का  होना  श्रत्यावब्यक  इस  से  बात

 स्पष्ट  हो  जाती  है  ॥

 पन्त  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  राज्य  सभा  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  को  सामान्य  रूप  से  स्वीकार

 कर  लेना  चाहिये  ।  सरकार ने  केवल एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया है  उस  के  बारे में  मेरी  व्यक्तिगत  साथ

 यही  है  कि  दहेज  की  मांग  को  दंडनीय  wares  नहीं  ठहराना  चाहिये  ।

 श्रीमती  मंजुला  देवी  :  emer  में  ग्रीन  विचार  बिल्कुल  संक्षेप  में

 सभा  के  समक्ष  रखूंगी  ।

 विधेयक  में  झ्रयवा  अप्रत्यक्ष  रूप  सेਂ  बाबद  रखने  के  लिये  जो  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 गयां  उसे  स्वीकार  किया
 जायें  |

 खंड  २  में  जो  स्पष्टीकरण  है  उस  से  उस  खंड  का  भ्रमण  स्पष्ट  होने  के  स्थान  पर  सन्दिग्ध  हो  जायेगा  ॥

 से  दहेज लेने  अथवा  देने  के  रास्ते  निकल  sat  ।  स्पष्टीकरण को  निकाल  देने  के  बारे  में  कोई

 मतभेद  प्रतीत  नहीं  होता  ।

 विधेयक  में  खण्ड
 ४

 का  होना  बहुत  जरूरी  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि  दहेज  की  मांग  के  लियें

 दंड  दिया  जाये  ।  स्वेच्छा  से  प्लव  उपहार  दिये  जा  सकते  हैं  किन्तु  लड़की  के  माता  पिता  लड़की  के

 विवाह  के  अवसर  पर  ही  उपहार  देनें  की  बात  क्यों  सोचें
 ?

 इस  सामाजिक  बुराई  को  समाप्त  किया

 जाना  चाहिये  ।

 खंड
 ४

 में  जो  परन्तुक  प्रस्तुत  किया  गया  है  उस  का  स्वागत  किया  जाना  चाहिये
 ।

 किसी  को

 यह  प्रचारक  नहीं  होनी  चाहिये  कि  इस  का  दुरूपयोग  होगा  |

 पति  त्यागी
 :

 मुझे  खेद  है  कि  में  इस  बिल  से  पूर्णतया  सहमत  नहीं  हूं  ।

 मेरा  हमेशा  से  यह  विचार  रहा  है  कौर  मैं  भी  यह  श्रनुसव  करता  हूं  कि  जहां  तक  हो  सके  इस  किस्म

 के  कानून  नहीं  बनाये  जाने  इन  से  हमारे  समाज  के  घरेलू  क्षेत्र  में  हस्तक्षेप होता  है  ।

 यदि  हम  इस  बुराई  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  हमें  इस  के  लिये  जनमत  तैयार  करना  होगा  ।

 कानून  बनाने  से  पहले  हमें  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिये  कि  उस  का  उल्लंघन  न  हो  ate  यदि  उल्लंघन

 होता ही  है  तो  उसे  प्रभावशाली रूप  से  रोका  जा  सके  ।

 खण्ड  २  में  जो  स्पष्टीकरण  है  वह  वहुत  है  ।  शादी-विवाह में  उपहार  देने  की  प्रथ  है

 भ्र  हर  कोई  व्यक्ति  उपहार  देता  है  ।  इस  पर  कोई  रोक  नहीं  होनी  चाहिये  प्रौर  ऐसा  कोई  उपबन्ध

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  जिस  से  निरपराध  व्यक्तियों  को  परेशान  किया  जा  समाज  के

 रिवाज  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  न  किया  जायें  ।
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 इस  सुझाव  पर  विचार  किया  जाये  कि  दरे  ज  ले  ने  देने  में  सहायता करने  के  लिये  पंड  न  दिया  जाय े।

 जहां  तक  मांग  का  सम्बन्ध  उस  पर  प्रतिबन्ध  होना  चाहिये  क्योंकि  विवाह  के  बदले  में  करिये  जानें

 वाले  किसी  भी  लेन  देन  को  कानन  के  जरिये  रोका  जाना  चाहिये  ।

 ऐसे  कई  अवसर  स्थायी  जब  कि  दिक्कत  यह  होगी  कि  चूंकि  लड़के  वाले  इतना  दहेज

 थे  इसलिए  विवाह  का  प्रस्ताव  नामंजूर  कर  दिया  कौर  फिर  मुकदमेवाजी  चलेगी  ।  ऐसी  बात  नहीं

 होनी  चाहिये  ।  फिर  दंड  भी  काफी  अधिक  है  ।  खंड  २  में  दहेज  की  परिभाषा  में  प्रत्यक्ष या या

 भ्र प्रत्यक्ष  रूप  सेਂ  बन्द  जोड़ना  चाहते  हैं  ।  मूझे  उसमें  कोई  घ्रापत्ति  नहीं  है  ।  इन  शब्दों को रखने को  रखने

 ar  देने  से  कोई  खास  फक  नहीं  पड़ेगा  ।

 लेकिन  में  एक  पक्ष  द्वारा  दूसरे  पक्ष  कोਂ  ये  शब्द  दोषपूर्ण हैं  क्योंकि उससे  पति  द्वारा

 पत्नी  को  कोई  पट  या  उपहार  भी  निषिद्ध  हो  जायगा  ।  विवाह  के  बाद  वे  भिन्न  पक्ष  नहीं  रहते  कौर

 कानून  ने  इसको  मान  लिया  है  ।  पति-पत्नी  द्वारा  एक  दूसरे  को  उपहार  दिया  जाना  झ्रापसी  बात

 है  ।  इसलिए  ये  शब्द  ब्रा पत्ति जनक  हैं  कौर  मेरा  सुझाव  है  कि  उस  पर  भ्र  आगे  विचार  किया  जाय े।

 ५
 मेरी  यह

 भी
 कपिल  है  कि  इस  विधि

 को
 यथासंभव  सरल  बनाया  जाये  ताकि  समाज  पर

 वोन

 बहुत  airs  न  पड़े  ।.

 श्रीमती  उसा  नेहरू  तेरह  बरस  के  बाद  यह  भु वारिक  दिन

 आया  है  जबकि  हम  यहां  जमा  हुए  हैं  इस  पर  विचार  करने  के  लिए  कि  डावरी की  प्रथा  को  खत्म

 किया  जाना  चाहिये  या  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  हम  ने  सब  से  ज्यादा  मेहनत  श्राज्ादी

 हासिल  करने  में  की  थी  ate  आज़ादी  हासिल  करने  के  बाद  हमारे  सामने  यह  प्रश्न  प्राता है  कि

 हम  भाग  नहीं  बढ़  सकते  हैं  जब  तक  कि  चारों  तरफ  से  हम  सामाजिक  उन्नति  नहीं  करते  हैं  ।

 सामाजिक  क्षेत्र  में  सब  से  पहले  उन्नति  यं  हो  सकती  है  कि  समाज  जो  त्रटियां  उनको

 दूर  किया  समाज  में  जितने  किसी  या  जितनी  तंगलयालियां  उनको  दूर  किया  जाये  ।

 जब  तक  उनको  दूर  नहीं  किया  जाता  कोई  भी  समाज  आगे  नहीं  बढ़  हमें यह  भी

 याद  रखना  हैं  कि  संसार  में  बराबर  परिवर्तन  होते  जाते  हैं  प्रौढ़  पर वतन  के  विचार  से  डरना  प्रौढ़

 पीछे  हटना  किसी  भी  कौम  के
 किसी  भी  नेशन  के

 लिए
 ख़तरनाक  होता  है  कौर  नगर  वह

 ऐसा  करती  है  तो  वह  खत्म  भी  हो  सकती  है  ।

 इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  हमें  इस  डावरी  विल  पर  विचार  करना  होगा  |  जब  में

 समाज
 के  इस  को

 देखती  हूं
 तो

 मुझे  बहुत  दम  श्राती है  ।
 यह

 शावरी  वाला  पहलू  है  कौर  में

 समझती  हुं  कि  ag  स्त्री  जाति  के  माथे  पर  एक  कलंक  का  टीका  है  ।  डावरी का  मतलब  क्या
 ?

 इसका
 मत

 लब  क्या  यह  है
 कि

 स्त्री  को  खरीदा  जाय  या  इसका  मतलब  यह  है  कि  जो  लड़की  बयाहने

 योग्य  उसका  बयाह  तब  TH  नहीं  हो  सकता  है  जब  तक  कि  हज़ारों  या  लाखों  रुपया  न  हो  डावरी

 में  देने  के  लिए
 ?

 झगर  यही  डावरी  का  मतलब  है  तो  इसका  ae  qe  gat  कि  धन
 का  ज्यादा

 खयाल  लड़की  का  खयाल  नहीं  है  ।
 जब  यह  हमारे  सामने  भाता  है

 तो  हम  जो  स्त्रियां

 हमें  बड़ी
 जन्म

 जाती  है
 ।  मं

 समझती  हूं
 कि

 दहेज  डावरी  को  बिल्कुल  हट  जाना

 डावरी  का  नाम  टक  नहीं  लिया  जाना  चाहिये  att  लड़की  की  उसके  मेरिट्स  को  देख  कर  शादी

 दोगी
 चाहिये  ।

 ma  मैं
 यहां  देख  रही  हूं

 कि
 हमारे  बहुत  सारे  जो  भाई

 हैं
 वे

 इस  विषय  पर  वह हत
 कर  रहे  हैं

 कि  लड़की को  हम  क्या  न  देवें  ।  २०००  रू०  ५००  रु०  ५०  रु०
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 त्रि मती  उमा

 यह

 चीजें  यहां  हो  रही  हैं  ।  गले  के  लिये  कंडी  देवें  या
 न  यह  सब्र  खोजें  हमारे  सामने  कही  जा  रही

 जिन  को  सुन  कर  तकलीफ  होती  है  में
 समझती  हुं

 कि
 श्राप  कुछ  न  दें  ।  जब  हम  ने  यह

 ला
 यास  किया  है  कि  लड़की  को  बाप  की  जायदाद  के  ऊपर  पूरा  अधिकार  तो  कोई  वजह  नहीं
 है  कि  लड़कियों  के  लिये  यहां  पर  इस  तरह  से  चर्चा  हो  कि  गले  की  कंठी  ऊंगली  के  लिये  अंगूठी  हो

 या  यह  कि  कौन  सी  चीज  डायरी  ate  कौन  सी  खोज  डायरी  नहीं  है  ।  डायरी  को  डेफिनिशन

 हो  रही  है  सनौर  कहा  जाता  है  कि  डावरी  यह  चीज  है  कौर  यह  चीज  नहीं है  ।  द  रम्माल  डायरी

 के  माने  यह  हैं  कि  हम  ्र  ग्रुप  मिल  कर  एक  कंट्रैक्ट  करें  भ्र ौर  जो  तय  हो  देने  के  लिये  वह  डावरी

 लोगों  को  यह  भी  डर  है
 कि  राज  भी

 बहुत  से  लोग  हैं  जो  शिफ्ट  के  नाम  से  देने  की  कोशिश  करेंगे

 भ्र  डावरी  मेरी  समझ  में  नहीं  जाता  कि  गिफ्ट्स  जो  हम  अपने  प्रेम  के  अपनी

 मोहब्बत  के  कारण  देंगे  उसको  आप  रोक  सकते  जब  तक  कि  छोटे-छोटे  गिफ्ट्स  होते
 हैं

 यह  नहीं कि  वह  हजारों  शौर  लाखों  के  हों  ।

 इन  सब  बातों  के  बाद  मुझे  यह  है  कि  स्त्रियां  स्त्रियां  हैं  चाहे  वे  कम्यूनिस्ट  हों  या

 हों  या  कांग्रेसी  हों  कौर  वे  सनी  चाहती  हैं  कि  यह  डावरी  को  प्रथा  बिल्कुल  खत्म  हो

 ।  हम  नहीं  चाहते  कि  राज  हम  से  कहा  जाय  कि  नगर  उस  घर  का  लड़का  लोग  तो  तुम  को

 इतना  रुपया  देना  उगर  कराई  ए०  एस०  या  कराई  UF  ०
 एस०  लड़का  लोगे  तो  उस  की

 इतनी  होगी  ।  म  यह  सब
 सुनने  के  लिये  तैयार  नहीं  हूं  ।

 मैं  यह  भी  कहना  चाहती  हूं
 कि

 कोई  आई ०  ए०  Ugo  या  Algo  एफ०  एस०  लड़का  लेता  है  तो  वह  लड़की  को  नहीं  देखता

 वह  हमारी  लड़की  को  नहीं  लेता  हमारा धन  लेता  उस  के  दिल  में  लड़की  के  लिये  जरा

 भी  इज्जत नहीं  है  ।  इसलिये  इस  चीज को  म॑  बिल्कुल हटा  देना  चाहती  हूं  ।  श्राप  कि

 आखिर  इसको  हटाने  के  लिये  तरकीब  क्या  होनी  चाहिये  ।  यह  बिल  हमारे  सामने  साया  इस

 बिल को  मैंने  देखा  ।  हम  इस  को  जल्दी  पास  करना  चाहती  हालांकि  इस  बिल  में  कुछ  एसी  ara

 नहीं  रक्खी  फिर  भी  हमारे  लिये  यह  एक  मुफीद  चीज  है  ।

 इस  बिल  में  तीन  चीजों  पर  लोगों  की  राय  एक  नहीं  है  ।  मे  कहना  चाहती  हूं  कि  इस  में  डाइरेक्ट

 कौर  इन डाइ रे  को  रखना  बहुत  जरूरी  बिना  उस  के  तो  यह  बिल  चल  ही  नहीं  सकेगा  |  उरी

 बड़ी  चीज  जो  है  वह  एवस्प्लेनेशन के  बारे  मे ंहै  ।  इसके  लिये  राय  यह  हो  रही  है  कि  यह  रहे  या  न  रहे  ।

 मेरी राय  में  इस  को  रहना  चाहिये  |  में झाप को को  बतलाऊं कि  इस  को  क्यों  रहना  चाहिये  क्योंकि  इसके

 इन्दर  एक  ही  खयाल  है  कि  शादी  के  समय  हैरेसमेन्ट  न  होने  लेकिन जो  भी  प्रेम  से  मोहब्बत

 से  कोई  छोटी  मोटी  चीज  देना  चाहता  झगर  उस  को  भी  arg  डावरी  में  शामिल  लेते  हैं  जो  कि

 डायरी के  साने  जो  कि  डावरी  के  ग्रत्दर  नहीं  तो  यह  गलत  बात  होगी  ।  इसलिये

 एुक्स्प्लेनेशन का  रखना  यहां  बहुत  जरूरी  है  ।  हम  शादी  करने  के  लिये  खड़े  होते  बरबादी  करने

 के  लिये  नहीं  खड़े  होते  हैं  ।  हैरेसमेन्ट  के  लिये  नहीं  खड़े  होते  हैं  ।  शादी  के  माने  होते  हैं  खुशी  के  ।

 अगर  हम  खुदी  के  लिये  खड़े  होते  हैं  शौर  बीच  बीच  में  हैरेसमेंट  होता  रहता है  तो  यह  चीज

 हो  जाती  है  ।  इसलिये  हम  ने  शुरू  में  इस  चीज  को  मान  लिया  है  ।  हम  अपनी

 शालि या मेंट  के  जरिये  wat  इतना  ही  बढ़  रहे  जब  हम  अरगल  दफा  इस  के  बारे  में  कोई  विधेयक

 लायेंगे  तो  हम  इस  से  कौर  भी  जायेंगे  ।  मे  बिल्कुल  चाहती  हूं  कि  यह  एक्स्प्लेनेशन  कायम रहे  ॥

 अब  रहा  बला ४  ।  इलाज
 ४

 जो  है  उस  में  सजा  की  जो  बात  है  उस  को  लोग  पसन्द  नहीं

 करते  ।  लेकिन  जहां  झाप  डिमान्ड  रक्खेंगे  वहां  पर  सजा  तो  होगी  ही  ।  डिमान्ड  बगैर  सजा  के
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 नहीं हो  सकती  हैं  ।  उस  के  बिना  इस  चीज  की  बिल्कुल  जान  सी  निकल  जाती  है  ।  इस  लिये  इलाज

 ४  के  बारे  में  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  अभी  जो  प्राचीन  बतलाया  है  मैं  समझती  ठीक  है

 प्र  उस  के  रखने  के  बाद  यह  चीज  बिल्कुल  मस्त  हो  जायेंगी  ।  मैँ  उन  से  इस  बारे  में  बिलकूल

 सहमत  ह  ।

 अभी  श्री  त्यागी  ने  दोलते  हुए  बहुत  सी  बातें  कहीं  ।  उन  में  से  बहुत  सी  बातें  ऐसी  कहीं  गई

 जो  कि  मेरी  समझ  में  नहीं  वीं  ।  झगर  कुछ  बातें  मेरी  समझ  में  नहीं  जातीं  तो  इस  में  त्यागी  जी  का

 कुसूर  नहीं  है  ।  यह  हमारी  समझ  का  फेर  है  कि  उन  की  बहुत  सी  बातें  हमारी  समझ  में  नहीं  भाई  ।

 कहा
 कि  सोसायटी  feces  नहीं  होनी  चाहिये  ।  समाज  को  शांतिपूर्वक  रहना  चाहिये  |  लेकिन

 आजकल  के  जमाने  में  हम  कोई
 भी

 पहलू  कहीं  नहीं  देखते  जहां  पर  कि  लोग  हर  तरह  से  feces न  हो

 तो  यह  कसे  हो  सकता  है  कि  बिना  समाज  को  डिस्टबं  किये  हुए  हम  समाज  की  शक्ल  बदल

 दें  ।  त्यागी  जी  बिल्कुल  फ़िक्र  समाज  की  क  खराबी  इस  कानून  से  होने  वाली  नहीं  है  ।

 दूसरी  बात  जो  कहना  चाहती  हूं  वह  यह  है  कि  नवल  में  कानून  से  समाज  H  उन्नति  नहीं

 हो  सकती  |  समाज  की  sala  हमेशा  तब  होती  है  जब  हम  सब  एक  सिश तरी  के  रूप  में  जा  कर

 aaa  मुल्क  सें  घूम  फिर  कर  सामाजिक  नियमों
 को  लोगों के  सामने  रन  सोशल  लाज  को  लोगों  को

 और  खुद  भी  उन  पर चलें  ।  इसलिये  यह  सवाल  हमारे  सामने है  ।  मैं  ज्यादा कुछ  न

 कह  कर  अप  से  इतना  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  राज  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहव  ने  शौर

 ला  मिनिस्टर  साहब  ने  जो  खोजें  पेश  की  में  उन  से  बिल्कुल  सहमत  हूं  ale  मुझे  उम्मीद  है  कि

 आप  सब  लोग  उन  को  पाप  करेंगे  ।  बिल  बहुत  छोटा  सा  है  ।  इस  के  लिये  कोई  बड़े  बड़े  कानू  नारों

 सकी  जरूरत  नहीं  है  ।  झगर  झप  इस  को  पास  करेंगे  तब  वह  देश  श्राप  बड़ेगा  |

 इस  निदेशक  को  औरतों  का  विधेयक  कहा डा०  stadt  सीता  परमानन्द  (aeq

 गया  है भ्र ौर  मेरी  समझ से  वह  गलत  है  ।  मां अपनों  लड़की  के  कुशल के  लिए  अधिक  चिन्तित  रहती  है

 अर  इसीलिये  दहेज  के  बारे  में  भी  उसको  परेशानी  समझ  में  गातो  है  ।  जब  कि  यह  सामजिक

 था  एक  अभिशाप  बन  गयी  हैं  तब  यह  समस्या  अवश्य  सुलझायी  जानी  चाहिये  |

 अब  में  पहले  कुछ संशोधनों  का  विवेचन  करूंगी  |
 कुछ

 लोगों  ने  कहा  है  कि  खंड  र  में

 या  अप्रत्यक्ष  रूप  सेਂ थे  दाऊद  अनावश्यक  हैं  लेकिन  में  श्रमिक  हमेशा

 अच्छी  होती  है  कौर  इन  दर्शको को  रखने  से  कोई  होनी  नहीं  होगी  ।

 स्पष्ठीकरण  के  सम्बन्ध  में  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  ag  कहना  ठोक  नहों  है  कि  इस  eqTezy-

 करण  के  कारण  लोग  उपहार  दे  सकेंगे  ।  जो  त्यागो  ने  wala  बताया  कि  यदि  यह  TTST (HUT

 समझती  हूं  कि न  हो  तो  एक  भाई  या  faa  अपनी  बहन  को  शादी  में  उपहार  नहीं  दे  सकेगा  ।

 एसे  उपहारों  को  दादी  की  कोमल  करो  नहीं  समसा  जा  |  यदि  यट  स्वब्टोकरण  रखा  जाय  या

 तो  उन  लोगों  के
 लिए

 रास्ता  निकल  AIT  गा  जो  उपहार  के  नाम  पर  दर्द  कप  डे  शादी

 जॉ देन ेहैं  ।  यदि  श्राप  alt  इन  खोजे  को  निकाल  देते  हैं  तो  अपक  उद्देश्य  कित  प्रकार

 सूरा  होगा
 ?

 आगे  इस  तके  के  सम्बन्ध  में  कि  CST HLT  हटा  देने  पर  गांव  में  रहने  वाले  लोगों  को  जो

 कानन  नहीं  कठिनाई  मैं  यह  स्पष्ट  क  र  देना  चाहता  हूं  कि  बचें  मान  दहेज  प्र् या  का  नाजायज

 अग्रजा  में

 588(Ai)
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 श्रीमती  सीता

 फायदा  गांवों  में  बल्कि  सिफ  शहरों  में  रहने  वाले  शिक्षित  लोग  ही  उठाते  हैं  ।  इसलिए  यह

 कहना  गलत  है  कि  इससे  गांव  वालों  को  कठिनाई  होगी  ।  हम  एक  स्पष्टीकरण  रख  सकते  हैं

 जिसमें  ५०  रुपये  तक  के  उपहार  देने  का  उपबन्ध  हो

 दहेज  की  मांग  सम्बन्धी  खंड  के  बारे  में  राज्य  सभा  में  यह  कहा  गया  था.कि  इससे  लोगों  की

 परेशानी बढ़  जायगी  ।  मेरी  समझ  में  यह  कहना  गलत  होगा  कि  दहेज  की  मांग  को  दंडनीय  बनाने

 से  लोगों  की  परेशानी  बढ़  जायगी  ।  लोग  बिना  किसी  के  या  झूठे  मुकदमे  चलाने  से  पहले

 काफी  सोच  विचार  लेंगे  ।  राज्य  सभा  में  यह  बात  कही  गयी  थी  कुछ  सदस्यों  से  जो  यह  स्पष्ट

 करण  करना  चाहते  हमें  सहमत  होना  पड़ा  था  कि  प्रारम्भ  में  दहेज  की  मांग  को  दंडनीय

 बनाने  वाला  खंड  निकाल  दिया  जा  सकता  है  ।  लेकिन  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  दहेज  की  मांग

 के  कारण  शादी  टूट  जाने  से  काफी  परेशानी  होती  है  ।  इसलिए  मेरे  विचार  में  माननीय  विधि  मंत्री

 द्वारा  रखे  गये  संशोधन  का  प्रस्ताव  एक  मध्य  मार्ग  है  इस  बात  की  संभावना  कम  है  कि  लोगों

 को  सिर्फ  सताने  के  ख्याल  से  उन  पर  मुकदमे  चलाये  जायेंगे  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  कह  रही  थीं  कि  गांव  के  लोगों  को  राज्य  सरकार  द्वारा  नियुक्त  अधिकारी

 के  पास  पहुंचना कठिन  होगा  ।  आशय  यह  नहीं  है  कि  वह  अधिकारी  मजिस्ट्रेट  की  हैसियत  का  हो

 भर  लोगों  को  उसके  पास  जाना  पड़े  ।  यदि  देश  में  विवाह  सम्बन्धी  न्यायालय  या  ऐसी  संस्थाएं

 जैसी  विवाह  मार्गदर्शन  परिषदों  की  स्थापना  का  प्रस्ताव  सरकार  मान  ले  तो  कोई  कठिनाई  नहीं

 होगी  ।  फिर  स्थानीय  क्षेत्रों  में  हैसियत  ate  प्रतिष्ठा  वाले  सामाजिक  कार्यकर्ता  भी  होते  हैं  जिन  के

 पास  लोग  अ्रनुमति  प्राप्त  करने  के  लिए  जा  सकते  हैं  ।  जब  कभी  दहेज  की  मांग  के  बारे में  वास्तव  में

 किसी  को  सताये  जाने  की  बात,हो  तो  वे  भी  ऋतुमति  दे  सकते  हैं  |
 इसलिए  मैं  यह  कहना  चाहती  हूं

 कि  यह  खंड  स्वीकार  कर  लेने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 श्रीमती  उमा  नेहरू  यह  कह  रही  थीं  कि  चूंकि  aa  लड़कियों  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  दिया

 जा  रहा  है  तो  अब  दहेज  का  रिवाज  जारी  रखने  का  कोई  कारण  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध में  प्रकार

 नक  रखा  जाता  है  कि  मां  बाप  को  लड़कियों  की  शादी  पर  काफी  धवन  करना  पड़ता  है  तब  उसे

 सम्पत्ति  में  हिस्सा  क्यों  दिया  जाये  ।  इसलिए दहेज  पर  रोक  लगा  देने  से  यह  ah  समाप्त  हो

 जायगा  |

 श्री  त्यागी  ने  यह  कहा  है  कि  यह  विधान  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  कौर  इसलिए  समाज

 सुधार होना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार श्री  पी०  एन०  सप्रू  ने  भी  राज्य  सभा  में  इसी  बात  पर  जोर

 दिया  था  कि  विधान  के  जरिये  समाज  सुधार  नहीं  हो  सकता  ।  मेरा  यह  कहना  है  कि  किसी हद  तक

 यह  कहना  भी  ठीक  नहीं  है  कि  केवल  सामाजिक  विधान  से  ही  यह  समस्या  हल  नहीं  होगी  ।  मेरी

 राय  में  विधान  समाज  ये  दोनों  ही  एक  गाड़ी  के  पहिये  हैं  कौर  जब  तक  ये  दोनों

 पह्टिये  नहीं  होंगे  तब  तक  हम  नहीं  बढ़  सकेंगे  और  न  ही  हम  इस  बुराई  को  दूर  कर  सकेंगे ॥

 सरकार  की  मदद  के  बगैर  लोग  परिधान  से  भी  लाभ  उठाने  के  लिए  ्  नहीं  च् प्राट  |

 श्रीमती इला पालचौधरी इला  पाल चौधरी  :  केवल  तीन  बातों  के  सम्बन्ध  में  दोनों  सभाओं  के

 बीच  कुछ  मतभेद  विवाद  हुआ  है  ।  मेरी  राय  में  खंड  २  में  या  wee  रूप  सेਂ

 ये  शब्द  जोड़  दिये  जाने  चाहियें  |  इससे  खण्ड  का  उपबन्ध  स्पष्ट  हो  जायगा उसका

 अधिक  अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 wast  में
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 दूसरी  बात  यह  कि  खंड  २  में  स्पष्टीकरण  बहुत  आवश्यक  है  ।  मुझे  श्रीसती  रेणु  चक्रवर्ती

 की  इस  वात  पर  area  eat  कि  सामाजिक  विधान  की  गति  बहुत  धीमी  है  ।  इस  पर  मेरा यह

 कहना है  कि  संसद  में  ,  अधिक  wee  सामाजिक  सम्बन्ध  स्थापित  करने  के  झा शय  बच्चे

 झस्पृद्यता  इरादी  विषयों  पर  हम  ने.बहुत  तेजी  से  कानून  बनाये  हैं  लेकिन  जनमत  को

 इतना  अशिक्षित  नहीं  किया  गया  है  जो  उस  विधान  के  साथ  कदम  रख  सके  ।  इसलिए  स्पष्टीकरण

 बहुत  झ्रावश्यक  है  ताकि  लोगों  को  ag  विधेयक  समझने  में  गलतफहमी
 न

 हो
 ।

 साथ  ही  हम  ऐसा

 विधान  नहीं  चाहते  जिससे  लोगों  का  उत्पीड़न  हो  ।  इसका  एक  दूसरा  कारण  भी  है  ।  यद्यपि कई

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  wa  लड़की  को  सम्पत्ति  में  हिस्सा  देने  वाला  कानून  बन  गया  है

 इसलिए  दहेज  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  वास्तव  में  शादी  के  समय  जो  कुछ  दिया  जाता  है

 उस  पर  तो  लड़की  का  ही  अधिकार  होता  है  ।  वह  उसे  स्त्री धन  के  रूप  में  मिलता  है  ।  उस  पर  पूर्णत

 अधिकार उसी  का  होता  है  ।  इसलिए  प्यार  ate  भ्रात्मीयता  से  जो  कुछ  दिया  जाती  है  उसमें

 किसी  कानून  को  दखल  नहीं  देना  चाहिये  ।

 खंड
 ¥

 जिसमें  दहेज  मांगने  पर  दंड  देने  की  व्यवस्था  रद्द  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 ।  यदि

 दहेज  की  मांग  को  दंडनीय  नहीं  बनाना  है  तो  विधेयक  के  अन्तर्गत  घोर  किस  बात  को  दंडनीय  बनाया

 जा  रहा  है  |  यह  खंड  परन्तुक  के  साथ  स्वीकार  किया  जाना  चाहियें  ।.  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  राज्य

 सरकार कछ  पदाधिकारियों  को  नियुक्त कर  सकती  है  या  वहां  जिलाधीश  भी  उपलब्ध  होता  है  जो

 दहेज  की  मांग  के  मामलों  के  बारे  में  कार्यवाही  कर  सकता  है
 ।

 मेरी  समझ  से  यह  परन्तुक  बहुत

 अच्छा है है  ।  यदि  हम  इस  परन्तुक  के  सहित  इस  खंड  को  कायम  रखें  तब  वास्तव  में  हमारा  कुछ  उद्देश्य

 पुरा  होगा  प्रो  हम  दहेज  की  कुनन था  को  मिटा  सकेंगे  ।  प्रा शाहे  कि  सभा  मुझ  से  सहमत  होगी  कि

 यह  स्पष्टीकरण  दंड  वाला
 दोनों  ही  कायम  रखे  जाने  चाहियें  ।

 पडोसी  रेड्डी  :  मुन्ने  बड़े  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  इस

 महत्वपूर्ण  विधायक  को  बड़े  छिछले  ढंग  से  लिया  गया  है  ।  मुझे  इस  बात  पर  गहरी  आपत्ति  है  कि

 माननीय  सदस्य  खुले  तौर  पर  यह  नहीं  कहते  कि  हम  इस  विधेयक  के  अन्तर्गत  सिद्धान्त  से  सहमत

 नहीं  हैं  लेकिन  जब  उसे  कार्यान्दित  करने  का  समय  भात  है  तो  वे  यह  कहते  हैं  कि  यह  गलत

 वह  गलत  उसे  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  भर  उससे  परेशानी  इत्यादि  ॥

 दोनों  सभाश्रों  में  मतभेद  की  तीन  बातें  हैं  ।  पहली  बात  खंड  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मेरा  कहना  यह

 हैकि  खंड  ४
 वरेय  रखा  जाना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  तीन  ae  दिये  गये  हैं  कि  इस  से  लोगों  को

 परेशान  किया  धमकी  दी  जायगी  यह  खंड  अव्यावहारिक  इन  तर्कों  के  विरुद्ध  मैं  यह

 कहना  चाहती  हूं  कि  प्रत्येक  विधान  चाहे  वह  सामाजिक  या  किसी  ढंग का  कुछ

 न  कुछ  परेशानी होती  ही  यदि  किसी  की  स्वतंत्रता  छीन  ली  जाती  है  या  किसी  को  भ्रामक  देने

 के  लिये  कहा  जाता  है  तो  उससे  कुछ  न  कुछ  परेशानी  अवश्य  होती  है  ।  इसलिए इस  खंड  के  विरुद्ध

 यह  तक  देना  गलत  है  ।  दूसरा  धमकियां  देने  का  है  ।  यदि  हमारे  न्यायालय  पौर  न्यायाधीश

 अनावश्यक  धमकियां  न  सकें  तो  उन  पर  इतना  ह्चच  करने  से  क्या  लाभ
 1  आखिर a  किस

 लिए  हैं
 ?

 इसलिए  यह  तक  देना  भी  fred  है  ।  तीसरा  am  व्यावहारिकता के  बारे  में  है  ।

 उनका  कहना  है  कि  इस  अधिनियम  के  अधीन  दंड  नहीं  दिया  जा  सकेगा  ।  जब  कोई  अपराध होगा

 तो  उसकी  साक्ष्य  भी  होगी  ale  दंड  भी  दिया  जा  सकेगा  |
 मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं

 कि

 ईस  सामाजिक  विधान  को  कार्यान्वित  करना  कठिन  होगा
 ।

 मिल  अग्रेजी में
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 मेरी  राय  में  यही  एक  खंड  ऐसा  है  जो  इस  विधेयक का  सार  है  ।  मेरी  यह  कपिल  है  कि

 खंड  ४  को  निकाला  न  जाये  शौर  न  ही  सरकार  द्वारा  प्रस्तावित  परन्तुक  स्वं  किया  जाये  क्योंकि

 उससे  भ्रष्टाचार  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  भर  बहुत  अधिक  परेशानी  होगी
 ।  इसलिए  बगैर  परन्तुक

 ४  यह  खड़  कायम  रखा  जायं

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  स्पष्टीकरण  के  कारण  भी  बड़ी  दिक्कत  हुई  है  ।  मेरी  अपनी  निजी

 राय  यह  है  कि  इस  स्पष्टीकरण  को  निकाल  देने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  यदि  स्पष्टीकरण

 निकाल  भी  दिया  जाय  तब  भी  उपहार  या  ौर  किसी  रूप  में  कुछ  न  कुछ  दहेज  दिया  हो

 खंड  २  की  तरह  इस  स्पष्टीकरण  का  मूल  सिद्धान्त  उसका  ऐच्छिक  पहलू  है  ।  वहां  वह  अपनी  स्वेच्छा

 पर  आधारित  है  ,  उससे  किसी  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  |  इसके  स्पष्टीकरण  में  यह

 साफ  लिखा  gard  मिटाने  के  लिएਂ  tae  केवल  एक  व्याख्यात्मक  खंड  है  ।  यदि  यह

 स्पष्टीकरण  आपत्तिजनक  हो  तो  सारा  खंड  ही  आपत्तिजनक  होना  चाहिये  क्योंकि  स्पष्टीकरण  में

 खंड  से  भिन्न  कोई  बात  नहीं  होगी  ।  मुझे इस  बात  को  खुशी  है  कि  उसमें  से  चल  या  चल  सम्पत्ति

 निकाल दी  गयी  है  कौर  अब  उस  में  केवल  कपड़े  झर  दूसरी  चीजों  का  उल्लेख  है  ।

 श्री  ए०डी
 ०

 मणि  हेनोको  हजार  रुपये
 से

 after  मुख्य  का  उचित
 ढंग  का

 न्  if
 का  कोई  पहली के  संशोधन

 की  सूचना दी  है  ।  में  उचित  ढंगਂ  से  तो  सहमत  हूं  लेकिन  हजार  रुपये  से  अधिक  के  बारे

 में  नहीं  क्योंकि जो  एक  के  लिए  उचित  हो  सकता  है  वह  दूसरे  के  लिए  दुखदायी  हो  सकता  है  ।

 प्रत्यक्ष या  अप्रत्यक्ष  रूप  सेਂ  ये  शब्द  रखने  के  बारे  में  जो  संशोधन  मेरी  समझ से

 अधिक  विरोध  नहीं  होगा  और  सभी  सदस्य  उसे  स्वीकार  करेंगे  ।

 कई  लोगों  ने  यह  कहा  है  कि  सामाजिक  विधान  द्वारा  सभी  बुराइयां दूर  नहीं  कर  सकते
 |

 यह  बिलकुल  ठीक  है  ।  लेकिन  हमें  कहीं  तो  रुद्रा  करनी  ही  होगी  ।  मैँ  समझती हूं  कि  सामाजिक

 सुधार  करने  का  सर्वोत्कृष्ट  तरीका  विधान  ही  है  ।  ग्र  वहू  समय  गया  है  जब  कि  हम  उन

 गरीब  लड़कियों  जो  दहेज  नहीं  दे  कठिनाइयां महसुस  करें  ।  जकी  बनाई  को  समाप्त

 करने  के  लिए  यह  विधेयक  बहुत  आवश्यक  है
 ।

 मैं  इस  विधेयक  का  पुर्णतया  समर्थन  करती  हूँ  ।

 श्री  दा जपे पी  दहेज  के  प्रश्न  पर  संसद  के  दोनों  सदनों  में  मतभेद  होना  शर

 उस  मतभेद  के  निराकरण  के  लिये  उन  का  संयुक्त  सन्न  बुलाया  जाना  इस  बात  का  संकेत  है  कि  दहेजਂ

 के  प्रदान  पर  लोक  मत  का  जितना  जागरण  और  प्रशिक्षण  होना  चाहिये  उतना  नहीं  हुस्न  है  ।

 दोनों  सदनों  में  मतभेद  बड़ा  प्रामाणिक  है  झ्र  एक  सदन  afer  प्रगतिशील  है  कौर  दुसरा  उस  की

 तुलना  में  अघिक  प्रतिक्रियावादी  इस  प्रकार  के  विशेषण  दे  कर  हम  इस  समस्या  का  समाधान

 नहीं  कर  सकते  |  समाज  में  जो  बुराइयां  दौर  कुरीतियां  ar  गई  उन  का  निर्मूलन  होना  चाहिये  ।

 किन्तु  क्या  कानून  के  ढारा  हीं  समाज  का  सुधार  किया  जा  सकता  है
 ?  सभी  इस  बात  को  स्वीकार

 करेंगे  कि  कानन  लोकमत  के  ऊपर  महर  के  रूप  में  आता  उसे  लोकमत  का  स्थान  लेने  का  प्रयत्न

 नहीं  करना  चाहिये  ।

 एक  बड़ी  बू राई  सामाजिक  कुरीतियों  को  कानून  द्वारा  दूर  क  रने  के  सम्बन्ध  में  यह  पैदा  होती  है

 कि  जो  समाज  सुधारक  जिन्हों ने  इन  कुरीतियों  को  दूर  करने  का  संकल्प  किया  एक  बार जब

 कानून बन  जाता  है  तो  उन  के  प्रयत्न  शिथिल  हो  जाते हैं  ।  वे  समझते  हूँ  कि
 उन

 का  उद्देश्य  पूरा

 हो  गया  are  इस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  जन  जागरण  का  काम  पीछें  पड़  जाता  है  ।
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 समाज  के  सुधार  के  लिये  हम  ने  हरनेक  कानून  बनाये  लेकिन  लोकमत के  अभाव  में उन  का

 feaat  चास  iat  aca anf  चि प्रभी  बक  सहीं  हो  रहा  नाला  a  enfeat  ex  मे  ee 8 Be | Tae  ease

 दी  लेकिन  देखने  में  ara  है  कि  लाखों  बच्चे  प्रतिवर्ष  विवाह  के  बंधन  में  बांधे  जाते  हैं  ।

 एक  alate  सदस्य  :  लाखों  ?

 ait  q  एनकेपी  :
 हां  लाखों  मैं  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  की  बात  श्राप  को  बताना  चाहता  हूं  ।  अभी

 विवाह  का  मौका  शाकरा  उप  पीने  वाले  बच्चे  कौर  बच्चियां  विवाह  के  बंधन

 a  आधी  यय
 ौर का सगन

 जो  कॉल
 है

 न
 प्रलर्मा। पत ब्

 रेयों  की  शोभा  बढ़ा  रहा  यही  बात
 अस्पृश्यता

 निवारक  कानून  के  सम्बन्ध  में  ज  ब  से  कानून बना  है  गैर-सरकारी  प्रयत्न  रुक  गये  हैं  ।  यहां  तक

 कि  कांग्रेस के  रचनात्मक  कार्यक्रम  में  भी  उस  का  स्थान  नहीं  रहा  ।  समाज  के  सुधार  के  लिये  एक

 स्तर  पर  एक  स्थिति  कानन  का  निर्माण  तो  हम  लेकिन  यह  मान  कर  न  चलें  कि  कानन  सब

 रोगों  का  एक  रामबाण  उपचार  है  ।  हम  यह  न  समझें  कि  हम  ने  कानून  पास  कर  दिया  तो  बुराई

 दुर  हो  जाएगी  कौर  समाज  सुधार  करने  का  एक  सर्वे  शौर  उस  गर्व  के  बदले  जनता  की  प्रसाद

 प्राप्त  करने  का  भ्रधघिकार  हमें  सिल  जायगा
 ATSRaHaT croa-r =  इस  बात  की  हैं  कि  दहेज  मथा  के  निराकरण

 के  लिये  लोकमत  के  जागरण  के  साथ  साथ  कान  को  चलाये ं।  ों  जो  इस  कानून  को  अधिक

 कड़ा  बनाने  के  पक्ष  में  उन  के  भाषणों  को  सुन  कर  मुझे मुझे  लगता  है  कि  शायद  ये  समझते  हैं  कि  आगे

 aa  कर  इस  कानन  भें  संशोधन  करने  का  मौका  नहीं  मिलेगा  ।  हम  पहला  पग  उठा  रहे

 आवश्यक  होगा  तो  इस  कानन  में  कौर  भी  संशोधन  हो  सकते  झाखिर इस को कडा इस  को  कड़ा  बनाने

 का  दरवाजा बन्द  तो  नहीं  किया जा  रहा  है  ।  लेकिन  पहला  कदम  अन्तिम  कदम  तो  नहीं  होना  चाहिये

 इसलिये  जहां  इस  कानून
 की

 आवश्यकता  का  प्रतिपादन  किया  जा  सकता  है  वहां  इस

 अधिक  बनाने  के  प्रयत्नों  से  में  पिसते  नहीं  हूं  ।

 प्रत  केवल  Asan  का  नहीं  पुरुषों  का  भी  है  ।  में  ऐसे  पुरुषों  को  जानता  हूं  जो  इसलिये

 भ्र विवाहित  हैं  कि  उन  कें  पास  देते  के  लिये  दहेज  नहीं  है  ।  समाज  तमाम  वर्गों  में  ब्राह्मणों का त  एक

 वर्ग  ऐसा  है  जिस  सें  लड़कियां  कम  हैं  ।  वहां  पर  अगर  किसी  पुरुष  को  feats  करना  होगा  तो  उस

 को  कन्या  के  यहां  जा  कर  दहेज  देना  होगा  ।  झाप  कहेंगे  कि  यह  भी  बुरा  है  ।  बुरा  तो  मगर  शादी

 न  करने  से  दहेज  दे  कर  शादी  न  करने  की  बुराई  अच्छी  जो  शादी  करना  चाहते  हैं  बे  इस  काਂ

 अवलम्बन  करने  के  लिये  मजबूर  होते  हैं
 ।

 अनावश्यकता
 इस

 बात
 की

 है  कि  देश
 की

 भारिक  प्रगति
 की

 दिक्षा  का  प्रसार  किया  जाति  पांति  के  बन्धन  तोड़े  लड़के  पौर  लड़कियां
 केयां  उन्मुक्त

 भाव  से  विवाह  करें  पौर  शादियां  परमात्मा  के  यहां  भ्रामक में  तय  तभी  यह  दहेज  खत्म

 हो  सकता  है  ।  लेकिन  are  स्थिति  ऐसी  नहीं  है  ।  स्पष्ट  है  कि  शादियों  की  समस्या  में  जो  बुराइयां

 घुस  गई  हैँ  उन्हें  कानून  तथा  कलम  की  नोक  से  दूर  नहीं  किया  जा  सकता  |

 मैँ
 ने  कुछ  संशोधन  उपस्थित  किये  हैं

 ।
 विधेयक

 की
 धारा  २  में  ale

 रेतीली-क  wee  Ta  जायें  या

 न

 रखे  me ? Torr  यह  चर्चा  का  विषय  बना  हुआ  eet  अनेक  वक्ताओं ने  कहा-कि  यह  रक्खा  जाय  या  न  रक्खा  इस  से  कोई  बड़ा  अन्तर  पड़ने  वाला  नहीं  है  ।  मैं  कहना

 चाहता  हूं  कि  जहां  दहेज  देने  की  बात  है  प्रत्यक्ष  या  श्रश्नत्यक्ष  समावेश हो  ही  जाता है  ।

 लेकिन  अप्रत्यक्ष  की  बात  को  नगर  हम  कानन  के  दादों  में  रख  दें  तो  उस  की  व्याख्या  इस  प्रकार

 की  जा  सकती  है  कि  कठिनाई  खड़ी  हो  जाय  जोकि  हम  खड़ी  नहीं  करना  चाहते  ।"

 जहां  तक  एक्स्प्लेनेशान  का  सवाल  में  ने  उस  के  बारे  में  एक  संशोधन

 दिया है  ।  यह  तो  सभी  स्वीकार  करेंगे  कि  जो  उपहार  अथवा  भेंट  विवाहों के  अवसर  पर  दिये
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 यदि  वे  विवाह  के  के
 रूप

 में  नहीं  विवाह के  कारण  के  रूप  में  नहीं  तो  इस  विधेयक
 सेन की

 परिधि  के  रंगत  उन  का  समावेश  नहीं  होगा
 ।

 लेकिन  मेरा  निवेदन  है
 कि

 इस  प्रकार
 |

 उपहारों  पर  भी  कुछ  मर्यादा  लगनी  चाहिये  ।  जब
 वैभव  का  प्रदर्शन  किया  जाता  है  चाहे  वह  कयासों

 के  विवाह  के  अवसर  पर  हो  या  पुत्रों  के  अवसरों  विवाहों के  हर  आदमी  कन्या  को  कुछ

 न  कुछ  देना  चाहता  है  भले  ही  वह  ठहराने  के  रूप  में  न  कौर उस  का  प्रदर्शन  करता है  तो

 समाज  का  वातावरण  बिगड़ता  है  ।  जो  नहीं  दे  सकते  हैं  उन  पर  भी  उस  का  असर  होता  है  ।  इसलिये

 २,०००  पय  की  मर्यादा  ग्रीक  से  प्रतीक  देने  वालों  के  ऊपर  होनी  चाहिये  ।  इस  प्रकार  की  सीसा

 रखना  झ्रावर्यक  है  ।

 जहां  तक  धारा
 ४

 का  प्रदान  उस  में  यह  व्यवस्था  है  कि  दहेज  का  मांगना  रोक  वह  भी

 रैली  शिकार  केवल  दहेज  का  मांगना  ही  भ्रप्नत्यक्ष  रूप  से  मांगना  दंडनीय

 होना  चाहिये  ।  जो  भी  इस  तरह  से  मांगेंगे  उन  को  सजा  देनी  चाहिये  ।  दहेज  को  मांगने  पर  सजा

 होनी  चाहिये  किन्तु  उस  में  से  या  श्रप्नत्यक्ष  रूप  सेਂ  इस  पदावली  को  निकाल  देने  के  संबंध

 में  मैं  ने  एक  संशोधन  है  ।  मांगने  को  न्यायालय  में  कैसे  प्रमाणित  किया  जायेंगी  ?  कौर  प्रत्यक्ष

 मांगने  को  एक  बार  प्रमाणित
 थी

 कर  दियां  अप्रत्यक्ष  रूप  से  मांगने  को  प्रमाणित  नहीं  किया

 जा  सकता
 |

 कोई  पिता  कहे
 कि

 मेरा  लड़का  तो  कालेज में  पढ़  रहा  में  उस  का  बहुत

 खर्चा  देता  इसलिये  मैं  श्रमी  उस  की  शादी  नहीं  पढ़  लिख  कमाने  तब  मैं

 उस  की  दादी  करूंगा  |  बया  इस  के  यह  aa  नहीं  निकाले  जा  सकते  कि  मेडिकल  कालेज  की  पढ़ाई

 के  लिये  दहेज  मांगा  जा  रहा  है  ?  नगर  यह  नहीं  लगाये  जायेंगे तो  उस  का  निर्णय  अदालतों

 के  ऊपर  छोड़ेंगे  प्रौढ़  इस  तरह  से  लोगों  के  लिये  अदालतों  का  दरवाजा  खोल  देंगे  जिस  से

 बाजी  लोगों  में  कटुता  पैदा  होगी  ।  कौन  शिकायत  करने  जायेगा  झर  कौन  गवाह  लायेगा  ।

 श्रीमती  रेण  चकर्वर्ति  भी  स्वीकार  करती  हैं  कि  जिसे  अपनी  बेटी  का  विवाह  करना  है  उसे  भ्र दाल तों

 में  जाना  मुश्किल  होगा  ।  एक  जगह  हो  सकता  है  कि  वह  मुकदमा  जीत  लेकिन  बेटी*को  घर  में

 बिठला  कर  तो  नहीं  रख  सकता  |  जब  वह  किसी  दूसरे  पिता  का  दरवाजा  खटखटायेगा  तो  यह

 मुकदमेबाजी  उस  के  लिये  कलंक  के  रूप  में  बन  जायेगी
 ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  धारा
 ४  रहती

 चाहिये  |  किन्तु  उस  में  से  are
 इन्डाइरेक्टलीਂ

 शब्द  निकाल  देने  चाहियें ।

 सरकार  की  भ्र  से  जो  संशोधन  उस  से  मैं  सहमत  नहीं  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  उस

 छी  जो  व्याख्या  की  है  वह  तो  बड़ी  विचित्र  वे  कहते  हैं  कि  हम  ग्राम  प्रधानों  ग्राम  पंचायतों

 को  यह  अधिकार  दे  देंगे  ।  क्या  इसीलिये  यह  संशोधन  गया  है  ?

 एक  सराहनीय  सदस्य  :  एसा  नहीं  कहा  है  ।

 श्री  बाजपेयी  :  उन  का  भाव  यही  ।  are  की  स्थिति  में  ग्राम  प्रधानों  को  इस  प्रकार  के

 अधिकार  देना  हास्यास्पद  है
 ।

 में  पूछता  हूं  उन  का  मंशा  कया  है  ।  इस  धारा  का  दुरुपयोग न  हो

 इसलिये  यह  संशोधन  लाया  गया  या  संशोधन  के  भ्रन्तगेंत  व्यापक  fra  नीचे  तक  दे  दिये

 जायें  इस  के  लिये  लाया  गया  है  ?  मेरा  निवेदन  है  किं  इस  संशोधन  के  पीछे  जो  मन्तव्य  है  बह  इस

 की  परिधि को  संकीर्ण  करने  के  लिये  है  ।  हो  सकता  है  कि  वह  दुरुपयोग  से  बचाने  के  लिये  मगर

 उसे  व्यापक  बनाने  के  लिये  नहीं  ae  ठीक  है  कि  कानून  में  सभी  अफसरों  के  नाम  नहीं  लिखे  जाते  हैं  ।

 लेकिन  यदि  श्राप  दहेज  का  मांगना  गलत  समझते  षड्  उसे  दंडनीय  बनाना  चाहते  हैं  तो  इस

 प्रकार  के  प्रोवाइजो  की  झावइ्यकता  नहीं  है  ।  जिन्हें  अघिकार  दिया  जाना  जिन  को  अधिकारों

 से  युक्त  किया  जाना  न्य  विधेयकों  की  तरह  से  स्पष्ट  रूप  से  उन  का  इस  के  सम्बन्ध  में  उल्लेख
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 किया  जा  सकता  है  ।  अगर  हम  समझते  हैं  कि  यह  धारा  ठीक  दहेज  को  मांगना  कौर  वह  भी

 अप्रत्यक्ष  रूप  से  अदालत  में  साबित  करना  सम्भव  नहीं  होगा  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  ag  धारा '४

 को  इस  विधेयक  में  से  निकालने  कीं  बात  कहें  ।  किसी  बीच  के  सीटें  कां  झंवलम्बन  नहीं  हो  सकता  ।

 यह  कोई  की  बात  नहीं  है  ।  यह  तो  हम  ऐसी  चीज  करना  चाहते  हैं  जिस  का  करना

 शायद  जरूरी  नहीं  है  ।  कम  से  कम  में  इस  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  जो  इसे

 विधेयक  का  उद्देश्य  है  वह  पुरा  नहीं  होगा  ।

 अन्त  में  में  इस  बात  की  फिर  दोहराना  चाहता  हूं  कि  यह  सामाजिक  कुरीतियां  केवल

 कानून  से  दूर  नहीं  होंगी  ।  जिन  दलों  के  इस  सदन  में  प्रतिनिधि  जो  भी  ष्  के  सदस्य  हैं

 अलग  दलों  उन  दलों की  काम  कि  वे  भ्र पने  सदस्यों  पर  इस  प्रकार  का  बन्धन  लगायें  कि  वे  इन

 कुरीतियों में  भाग  नहीं  लेंगे  ।  राज  चर्चा हो  रही  है  कि  जो  साम्प्रदायिकता का  परिचय  देगा  उसे

 सन  १९६२  के  चुनावों  में  खड़ा  नहीं  किया  जायगा  |  क्या  सामाजिक  कुरीतियां  इतना  भी  महत्व

 नहीं  रखतीं  |  क्यों  नहीं  हर  एक  दल  अपने  प्रपने  सदस्यों  के  लिये  इस  प्रकार  की  झा चार  संहिता

 उन्हें  बाकी  रता  कि  वह  समाज  सुधार  के  प्राइस  बन  कर  समाज  के  सामने  न्याय  |  ।  लेकिन

 समझते  हैं  कि  केवल  कानून  पास  करने  से  संहिताओं  की  वाहवाही  मिल  समाज

 सुधारक  का  बिल्ला  लग  चुनाव  में  लाभ  हो  जायगा  तो  समाजਂ  का  सुधार  नहीं  होगा  ।

 इन  पेचीदा  तथा  व्यावहारिक  कानूनों  से  झगड़े  वकीलों  की  बन  अदालतों  के  दरवाजे

 खुल  जायेंगे  ste  जो  समाज  सुधार  करने  वाले  लोग  हैं  वह  यंह  समझेंगे  कि  काम  पूरा  हो

 कानून  बन  गया  |  प्रौढ़  इस  कानून  के  कारण  समाज  सुधार  के  लिये  जो  गैर  सरकारी  प्रयत्न  चलनेਂ

 चाहियें  वे  भी  शिथिल  पड़ें  यह  स्थिति  किसी  के  लिये  ठीक  नहीं  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  दहेज

 समस्या  के  सभी  पुत्रों  पर  विचार  कर  के  कोई  कि  निर्णय  लिया  जाय  ।

 staat  सीता  युद्धपोत  उपाध्यक्ष  राज  जो  बिल  यहां  पर  पेश  हो

 रहा  है  यह  बिल  दो  वर्ष  से  भी  कुछ  अधिक  समय  हो  गया जब  कि  लोक  सभा  में  पास  हुस्ना

 शर  whats की  बात  है  कि  लोक-सभा  राज्य.सभा  में  एक  मत  न  होने  से  यह  बिल  पास  न

 हो  सका |

 हिन्दुस्तान  की  पालियामेंट  की  हिस्ट्री  में  यह  पहला  aaa  है  कि  जो  इस  बिल  के  लिए  यह

 ज्वाइंट  सेशन  बुलाया  गया  है
 ।

 इस  ज्वाइंट  मैदान  के  कारण  शझा  इस  बिल  की  अहमियत  बढ़  गयी

 है  ऐसा  में  समझती  हूं  ।

 यह  डायरी  प्राहिबिदान  बिल  जो  यहां  पर  पास  होगा  उससे  मैँ  समझती  हूं  कि  हमारे
 देश  में

 जितनी  सामाजिक  बुराइयां  हैं  वे  खत्म  हो  जायेंगी  ।  यह  कानून  हमको  प्रगति  की  आर  ले  जाएगा

 आज  तंक  जो  समाज  सुधार  के  लिए  कानून  बने  हैं  जसे  शारदा  ऐक्ट  शादी  उनकी  गिनती  में  यह  भी

 रखा  जाएगा  ।

 राज  की  हमारी  झा धिक  प्रगतिਂ  में  जो  कमियां  कौर  खामियां  रह  गयी  हैं  वे  केवल  सामाजिक

 बुराइयों  के  कारण  ही  रह  गयी  हैं  क्योंकि  हमारी  पोलिटिकल  स्पेशिलिटी  we  इकानामिक  प्रोग्रेस

 दोनों  ही  हमारे  सामाजिक  विचारों  पर  निरभर  करती  हैं  ।

 हमारे  समाज  में  विवाह  की  गणना  वानिकी  फेमिली  इंस्टीट्यूशन्स  बड़े  सम्मान  के  साथ  की

 जाती  रद्दी  है  ।  लेकिन  दुर्भाग्य  से  are  विवाह  के  लिए  हम  जिस  रास्ते  पर  चल  रहे  हैं  वह  केवल

 पैसों  का  लेन  देन  है  ।  समय  पर  खरीद  फरोख्त  को  भी  अपनाया  जाता  है  ।  इस  देश  में

 हम
 पहले  बेटी  को  लक्ष्मी  के  रूप  में  देखते  थे

 ।  बेटी  के  घर  में  aa  ही  मां  बाप  शान्ति  का  अनुभव

 करते
 थे

 1
 लेकिन  बड़े  अफ़सोस  की  बात  है  कि  राज  बेटी  पैदा  होते  ही  हम  समझते  हैं  कि
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 हमारे  लिए  वह  एक  प्रॉबलम  के  रूप  में  खड़ी  हो  गयी  इस  कारण  जो  पहले  बेटी  के  कारण  घर

 में  कान्ती  कराती  थी  वह  खत्म  हो  गयी  है  ।  में  हैरान  हूं  कि  ऐसा  क्यों  है  ।  जनसंख्या  के  फिगर

 से  मालूम  होता  है  कि  wet  से  दस  साल  पहले  एक  हजार  मर्दों  के  पीछे  देश  में  eve  स्त्रियां  थीं

 कौर  एक  हजार  मर्दों  के  पीछें  की  संख्या  evo  ही  है  ।  यानी  प्रौरतों  की  कमी

 हो  रही  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  जिस  चीज  की  कमी  होती  है  उसका  भाव  बढ़ना  है  लेकिन

 फिर  भक्तों  के  मामले  में  यह  उलटा  क्यों  हो  रहा  है  ।  औरतों का भाव क्यों का  भाव  क्यों  गिर  गया  है  ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  राज  हमारी  मनोवृत्तियों  किस  प्रकार  काम  करती  हम  इस  कुरीति

 को  नहीं  रोकेंगे  तो  यह  हमारे  पतन  कां  कारण  बनेगी  |  यह  तो  अफ़सोस  को  बात  है  कि  इस  दोष

 को  दम  पब्लिक  श्रोपीनिवन के  जरिये  दूर  नहीं कर  सके  भ्र  इस  बिल को  यहां  पेश  हुए  भी

 इतना  समय  हो  गया  पर  यह  तक  पास  नहीं  हो  पाथा  |

 मझसे  पे  के  ने  कहा  फि  प्यार  हम  इस  ढंग  को  अपनाएंगे  शौर  इस  प्रथा  को

 रोकने  के  लिए  विधान  बनाएंगे  तो  काम  चलने  वाला  नहीं  ह  उनसे  कहना  चाहती  हूं  कि

 जब  हमने  पबलिक  शभ्रोपीनिय्न  के  द्वारा  शराब  पीने  की  बुराई  को  रोकना  चाहा  तो  उसमें  बमको

 कामयाबी  नहीं  सिली  ate  दातून  बनने  पर  भी  पूरी  कामयाबी  नहीं  तो  इसके  लिए

 सरकार  को  तो  दोष  नहीं  दि  1  जा  सकता  ।  इसमें  तो  जनता  की  मनोवृत्ति  का  दोष  हैं

 तो  जब  हमने  शराब  पीने  के  विरुद्ध  कानन  बनाया  तो  डायरी  को  रोकन  के  लिए  भी  क्यों

 कानून  न  बनाएं  ।  में  समझती  हूं  कि  नगर  हमें  इस  बिल  को  इस  तरह  पास  करें  कि  aR  ऐसी

 कोई  गुंजाइश  न  रहने  दें  कि  उसका  कोई  फायदा  उठा  तो  द्वार  देश  से  ब्लेक

 की  बुराई  Yo
 प्रतिशत

 तो
 दूर

 हो  जाएगी
 जो  कि  किसी  प्रकार  से

 कम  नहीं  हो
 हू

 ।

 बच्चा  at  बान  की  एक  कमजोरी  होता  eal  अपनी  लड़की  को पीछे  घर  सं

 चाता  है  ताकि  सुखी  सके  ।  नगर  ऐसा  करने  के  लिए  रुपए  की  आवश्यकता  होगी

 तो  बाप
 कहीं

 न  कहीं  से  रुपया  लाने  की  कोशिश  करेगा  ।  आज  जिस
 तरह

 से  एक  बाप  देखता

 है  कि  acd  लड़के  था  ऐसी
 जगह  विवाह

 करूं  जहां  ज्यदा  रुपया  मिलें  उसी  तरह  लड़की  का

 बाप  भी  समझता  है  कि  सें  रुपए  के  जिस
 से  अपनी  लड़की  की  बुराइयों  को  ढक  दूंगा  पौर

 उसको  प्रच्छे  घर  में  दे  दूंगा  ताकि  वह  सूखी  सके  ।  लकिन  aa  एसे  कई  सेज  देखे  हैं

 कि  जो  विवाह  इस  प्रकार  रुपए  के  बल  से  किए  जाते  हूं  वे  सफल  नही  होते  |  लड़की  के  विवाह

 के  लिए  जब  रुपए  की  झावद:कता  होती  है  तो  प  को  कहीं  न  कहीं  से  रुपया  कमाना  पड़ता

 ह  कौर  वह  गलत  तरीके  स  भी  रुपया  पदा  करने  की  कोईि/ द  करता  ह  क्योंकि  उसकी  लड़की

 उसकी  कमजोरी  जो  ह  |  तो  इस  als  रुपए  के  लिए  मां  बाप  कौ  गलत  सप्त  पर  चलना  पड़ता

 हूं  ।  जगह  यट  डाउरी  की  प्रथा  बन्द  हो  जाए  तो  इस  पर  लोगों  को  चलन  के  लिये  faa

 न  होना  पड़े  ।

 इस  बिल  के  जरिए  हम  समाज  के  दोष  को  द
 दूर

 करने  की  कोशिका धर  रहे  हें  ।  बिल  में  कोई

 नुक्स  न  जाए  इसके  लिए  हमें  तेजी से  प्राग  बढ़ना  चाहिए  ।  ग्रेगर  कोई  कहें  कि  तेजी  से

 झाग  बढ़ने  से  समाज  में  कुछ  लोगों  को  नुकसान  तो  मेरा  उनसे  कहना है  कि  जब  भी

 समाज  में  बड़े  २  परिवर्तन  किए  जायेंगे  तो  कुछ  लोगों  को  तो  नुक्सान  अवश्य  होगा  ।  लेकिन  हमको

 लाखों  करोड़ों  लोगों  के  उस  लाभ  को  भी  तो  देखना  है  जो  कि  उनको  हजारो  बर्ष  तक  इस  बिल

 के  कारण  होगा  ।  इस  बिल  की  वजह  से  हमारी  भावी  पीढ़ियों  को  कितना  फायदा  पहुंचेगा  ।  इस

 बिल  के  उद्देश्यों  को  ant  बढ़ाने  के  लिए  हमें  रिवोल्यूशनरी  तरीके  से  श्रागे  चाहिए
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 इस  समय  जो  मतभेद  है  वह  एक  प्रकार  का  अवरोध  सा  है  ।  दोनों  सभाश्रों  में  जो  तरमीम इस

 विल  में  पास  हुईं  उनसे  मालूम  होता है  कि
 राज्य

 सभा  तेजी  से  at  बढ़ना  चाहती  है

 लोक  सभा  धीरे  धीरे  झ्रागें  बढ़ना  चाहती  है  ।  ज्यादातर  तो  यह  देखा  गया  है  कि  लोक  सभा  तेजी

 से  ant  agar  चाहती  मगर  मुझे  प्रफसोर  है  कि  इस  बिल  के  मामले  में  न  जाने  क्यों  लोक  सभा

 धीरे  धीरे  कदम  उठाना  चाहती  है  ।

 aa  बिल  के  tart  २  के  मुताल्लिक  चर्चा  हुई  है  ।  उस  इलाज  में  डाउरी  की  परिभाषा  दी

 है  ।  जब  यह  बिल  सिलेक्ट  कमेटी  के  सामने  गया  तो  उसने  डाउरी  शब्द  की  परिभाषा  को  ब्राड

 कर  दिया  |  उन्होंन  इलाज  में  शब्दों को  जोड़  जिनको  लोक  सभा  ने  निकाल  दिया  ale

 राज्य  सभा  ने  उन  दादों  के  दहां  रखने  का  निर्णय  किया  है  ।  वह  शब्द हैं  cither  directly

 or  indirectly  |  नगर  ईन  eat  को  न  जोड़ा  जाए  तो  ह्म  पिछले  दरवाजे  से  डाउरी  लेने

 का  मौका  देंगे  ।  तो  यह  दरवाजा  तो  हमें  बन्द  करना  ही  पड़ेगा  ।  में  कहना  चाहती  हूं  कि  इन

 शब्दों  को  रख  कर  सिलेक्ट  कमेटी  ने  सारे  दरवाजों  को  बन्द  कर  दिया  है  इसलिए  इन  दादों को

 वहां पर  जाए  ॥

 दूसरा  मतभेद  है  उस  एक्सप्लेनेबान  के  बारे  में  जो  कि  इस  बिल  में  सन् देहों  को  दूर  करने के

 लिए  जोड़ा  गया  है  ।  भ्रोरिजिनल  बिल  में  यह  दिया  गया  है  कि  डाउरी  कपड़े  प्राणी  उपहारों

 के  रूप  में  दो  हजार  से  ज्यादा  नदी  जाए  ।
 भोरिजिनल  बिल  में  दो  हजार  तक

 की
 डाउरी

 गुंजाइश

 रखी गई  है  ।  ज्वाइट  सेलेक्ट  कमेटी  ने  इस  चीज  को  निकाल कर  इस  बिल  को  एक एक

 रूप  दिया  है  मगर  मुझे  अफसोस  है  कि  लोक  सभा  ने  एक  ऐक्स गनेशन  जोड़  कर  विल  को  कमजोर

 कर  दिया है  |  २०००  रुपये  की  लिमिट  को  भी  निकाल  दिया  है  ।  इससे  प्रेजेंटर  के  नाम  से

 देने  झर  लेने  की  काफी  गुंजाइश  रहती  है  ।  इसलिए  में  चाहती  हूं  कि  इस  एऐक्सप्लेनेशन

 निकाल  दिया
 जाय  झोर  ज्वाइंट  सेलेक्ट  कमेटी  ने  जो  तय  किया  है  उसे  रक्खा  जाय

 पन्त  में  मुझे  यही  कहना  है  कौर  मेरा  तो  यह  विश्वास  है  कि  राज जो  हम  हां  पर  एक  महत्वपूर्ण

 बिल  को  पास  करने  के  लिए  एकत्रित  हुए  जो  एक  तमाम  हिन्दुस्तान  की  क्रीम के  रूप  में  सदस्यगण

 यहां  पर  इकट्ठा हुए  झगर  हम  सब  लोग  नपं  सीने  पर  हाथ  रख  कर  यहां  से  निकलते aq  यह

 प्रण  लेकर  निकलें  कि  हम  न  तो  दहेज  देंगे  न  लेंगे  तो  हिन्दुस्तान  में  से  यह  दहेज  की  कुप्रथा  समाप्त

 हो  जायगी ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  उपाध्यक्ष  मैं  बहुत हुए  शुक्रिया  सदा

 scares  द  क  ahs  2a  इ  विन  शदर  सलात  हे  4, 4 au al t  सरस  क  ier  दिया  ।

 अब  वैसे  देखने  में  तो  यह  डाउरी  का  सवाल  छोटा  सा  मालूम  होता  है  लेकिन  दरअसल  यह  बड़ा

 ही  पेचीदा  सवाल  है  ।  इसलिए  इसमें  कोई  ताज्जुब  की  बात  नहीं  होनी  चाहिए  अगर  इस  पेचीदा  सवाल

 को  समझने  में  दोनों  हाउससेज  में  कुछ  श्रापस  में  मतभेद  पैदा  हो  गया  हो  कौर  थोड़ी  सी  दिक्कत

 पैदा हो  गई  हो  ॥

 सच  बात  तो  यह  है  कि  डाउरी  बिल  लोकसभा  में  हमारे  सामने  तीन  दफे  |  हमने

 बड़े  गौर  से  उस  के  ऊपर  बहस  की  मुझे  यह  कहते  हुए  खुशी  महसूस  होती  है  कि  झसल  मानों  में

 किसी  लोक  सभा  के  मेम्बर  में  दूसरे  लोक  सभा  के  मेम्बर  में  इसके  बारे  में  एहतलाम  नहीं  है  ।

 कब  हमारी  श्रीसती  पा वंती कृष्णन  झर  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  एक  सकल  को  रिप्रेजेंट  करती

 दूसरे  स्कूल  को  मैं  रिप्रेजेंट  तो  नहीं  करता  लेकिन  वह  कहती  हैं  कि  मैं  रिप्रेजेंट  करता  मैं  यह

 अज  कर  सकता हूं  कि  मेंने  उनकी  स्पीचेस  की  सुना  ak  जिस;प्वाएंट  श्राफ  ay  से  मैं  देखता  हूं
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 ठाकर  दास

 उसमें  उनके  ग्राफ  व्यू  में
 कोई

 फर्क  नहीं  है
 ।

 मैं  उनकी  स्पीचेस  में  से  कोट  कर  सकता  हूं  कि

 उन्होंने  जो  इस  बारे  में  कहा  है  प्रौर  मेरा  जो
 उस

 बारे  में  कहना  जहां  तक  बेसिक  सवाल  का

 ताल्लुक  है  उसमें  कोई  फक  नहीं  है  ।  उसी  तरह  से  जहां  तक  बेसिक  सवाल  का  सम्बन्ध  दोनों

 के  बीच  में  भी  फर्क  बहुत  कम  है  ।

 हम  लैंग्वेज  जो  सोचा  करते  हैं  वह  प्रेसाइस  नहीं  है  ।  जिस  दिन  यह  बिल  हाउस  में  कराया  था

 ait  इस  पर  हाउस  में  बहस  हुई  थी  तो  हमारे  ला  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  डाउरी  की  तारीफ  की  थी

 लेकिन  डाउरी  को  अभी  तक  हम  डिफाइन  नहीं  कर  सके  हैं  ।  डाउरी  की  तारीफ  ara  तक

 हम  नहीं  कर  सके  हैं  यह  है  भी  एक  जरा  काफी  मुश्किल  चीज  प्रंग्रेज़ी  कां  लफ्ज  है

 जो  कंसीडरेशन  के  सैंस  में  जाता  है
 ।

 यह  कंसीडरेशन  का  लफ्ज  राज  तक  किसी
 ate

 ने  डिफाइन

 नहीं  न  ही  दक टू वट  ऐक्ट  में  उसको  डिज़ाइन  किया  है  कौर  न  किसी  ae  जगह  ही  उसको  डिफाइन

 किया  गया  है  ।  अलबत्ता  डाउरी  से  जो  एक  मामूली  आदमी  मतलब  समझता  है  वह  ऐक्स प्ले नेशन  के

 मौजूद  है  ।  डांउरी  की  तारीफ़  उसके  मौजूद  है  ।  अरब  चूंकि  लैंग्वेज  प्रेसाइज  नहीं  है  इसलिए

 हर  आदमी  झपनी  तरह  से  उसका  मतलब  लगाता  है  ।

 जहां  तक  हमारे  देश  का  सवाल  है  हममें  से  हर  एक  दास  भले  ही  जवान  से  चाहे  वह  कुछ  ही

 कहे  यह  बेसिक  चीज  है  कि  हर  एक  दास  मर्दे  प्रौढ़  औरत  हर  एक  कुनबे  वाला  अपनी  लड़की

 की  शादी  के  मौके  पर  गिफ्ट  देता  है  ।  लड़की  के  वालदैन  शादी  के  मोके  पर  गिफ्ट  देते  हैं  राज

 से  नहीं  बल्कि  हमेशा  से  यह  गिफ्ट्स  दिये  जाते  रहे  हैं
 ।

 अब  यह  कहना  कि  वालदैन  प्रगति  लड़कियों

 को  दादी  के  मौके  पर  गिफ्ट्स  न  दें  या  उनको  गिफ्ट्स  नहीं  देने  चाहिएं  यह  उसूलन  सही  नहीं  होगा

 कोई  उसको  मानने  को  तैयार  नहीं  होगा  |  इसके  साथ  ही  कोई  भी  हिन्दुस्तानी  ऐसा  नहीं  होगा

 जो  शादी  के  मामले  में  लड़के  घौर  लड़की  को  कमर्शियल  प्रोपोजीशन  बनाने  के  वास्ते  तैयार  होगा

 शौर  लड़के  या  लड़की  की  दादी  के  मौके  पर  वह  इस  तरह  से  दूसरी  पार्टी  से  रुपया  छीनेगा  ।  लेकिन

 मुझे  अफ़सोस  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि  हमारे  देश  में  बहुत  सी  कुरीतियां  चल  रही  हैं  ।

 सी  आपकों  बतलाऊँ  कि  गवर्नमेंट ने  जो  PEQG-RE  में  ऐज  कंटेंट  कमेटी  कायम  की  थी

 उसका  एक  मेम्बर  होनें  के  नारें  मुझें  सारे  देश  का  दौरा  करने  का  मौका  मिला  था  प्रौढ़  मैं  ने  देखा  था

 कि  इस  देश  में  शादी  के  मुताल्लिक़  क्या  कया  कुरीतियां चल  रही  यह  सुन  कर  हैरान

 होंगे  प्र  मुझे  भी  तब  तक  नहीं  मालूम  था  कि  यहां  पर  लड़की  वाले  लड़के  वालों  से  ब्राइड  प्राइस  वसूल

 करते हैं
 ।

 लड़की  वाला  लड़के  वालों  से  कहता  है
 कि

 तुम्हें  मेरी  लड़की  शादी  में  लेना  है  तो

 तुम्हें  उस  के  लिए  इतनी  ब्राइड  प्राइस  देनी  होगी  इतना  शुल्क  देना  होगा
 |

 गर  इतना  शुल्क  ष्

 ब्राइड  प्राइस  नहीं  दोगे  तो  म॑  शादी  नहीं  करूंगा  |  राज  भी  हिन्दुस्तान  में  यह  ब्राइड  प्राइस  की  कुरीति

 चल  रही  लड़की  की  कीमत  वसूल  की  जाती  हैं  सनौर  यह  चीजਂ  ऐसी  है  कि  हम  सब  लोगों  को  शर्म

 से  भ्र पना  मुंह  छिपा  लेना  चाहिए  ।  राज  भी  हमारे  देश  में  लाखों  की  तादाद  में  छोटी  में  शादियां

 होती  छोटे छोट  बच्चों  की
 शादियां  होती  हैं  यहां  तक  है

 कि
 बच्चा  पैदा  भी  नहीं  होता

 है  कि  उसकी  सगाई  हो  जाती  है  ।  यह  हकीकत  हमारे  देश  में  है  ।  इसको  छिपाने  से  क्या  फायदा

 डाउरी  जिसको  कि  ब्राइड  प्राइस  कहते  हैं  मैं बतलाना  चाहता  हूं  कि  बिहार  के  ब्राह्मणों  के  अच्छे

 ख़ानदानों में  यह  बुराई  चलती  है  झर  जब  मुझे  बड़े  बड़े  लोगों  ने  उसकी  बाबत  बतलाया  कि  वहां  पर

 ब्राइड  प्राइस एक  झाम  दस्तूर  है  तो  मैं  तो  हैरान  रह  हमें इन  सब  बुराइयों को  दुर
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 करना  है  शर  उस  के  वास्ते  प्रॉपर  ऐटमौसफियर  पदा  करना  है  ।  लेकिन  यह  सब  चीजें  हकीकतें मैं

 श्रापको ही बतला ही  बतलाना  चाहता  हूं  प्रौढ़  मुझ  से  कोई  दूसरा  मुल्क  दाला  इनकी  बावत  पूछें  तो  में  उसके

 सामने यह  कहने  वाला  नहीं  हूं  कि  हमारे  मुल्क  में  ऐसी  गंदी  चीजें  मौजूद  हैं  ।  हमें  ौर  आपको इन

 बुराइयों  से  लड़ना  थि  अपने  देश
 व

 समाज  को
 उन

 से  पाक  करना

 इसी  हाउस  में  पंडित  जी  ने  कांस्टीटयूदन  का  प्री  एमबीए  पास  किया  था  जिस  में  यह  कहा  गया  था

 कि  हर  एक  आदमी  को  हम  इकोनामिक  जस्टिस  देंगे  at  उस  के  बाद  हम  ने  फंडामेंटल  राइट  के

 मुताल्लिक दफा  १९  पास  की  ।  श्री  उस  के  सामाजिक  हर  एक  कभी  को  इस  का  पूरा  हक  है  कि  वह

 प्रगति  जायदाद  जिसे  चाहेदे  दे  शर  में  तो  अपने  ला  मिनिस्टर  साहब  से  यह  जानना  घाहुननगा  कि

 नाप  यह  उसूल  मानते  हैं  तब  आपको  इस  में  क्या  ऐतराज  है  भ्र ौर  इसको  एक्स प्ले नेशन  के  साथ  क्यों

 नहीं  पास  करत े?  मे  इस  मौके  पर  गवर्नमेंट  को  मुबारकबाद  देने  के  लिए  तैयार  हूं  हालांकि  में

 गवर्नमेंट को  मुबारकबाद  नहीं  दिया  करता  हूं  लेकिन  इस  मौके  पर  में  गवर्नमेंट  को  मुबारकबाद  देना  पनपना

 फर्जे  समझता हूं  कि  उस  के  कांस्टीटयूदन  में  हर  एक  शहरी  को  यह  फंडामेंटल  राइट  दियां  garg
 ।

 इंसाफ  की  बात  तो  यह  है  कि  झगर  बाप  उस  उसूल  को  मानते  हैं  तो  दफा  १६  के  मुताबिक  जो  गिफ्ट्स

 श्राप  प्रगति  लड़की  को  शादी  के  मौके  पर  देना  चाहें  वहू  कंसिडिरेदान  आफ  मैरिज  समजझ्ञा  जाकर

 डायरी  A  समझा  जाय  ।  जो  बाप  प्रगति  अर्जी  से  बगर  किसी  जोर  जबदेंस्ती  के  शादी  के  मौके  पर

 aol  लड़की  को  चीजे  देना  चाहे  वह  डाउरी  नहीं  मानी  जानी  चाहिए  ।  डाउरी  नह  उसी  हालत  में

 समझी  जाएगी  जब  उसके  भ्रमर  कोई  कोग्नशंन या न  या  जबरदस्ती की  जायगी  |  डाउरी  जब  उसको  माना  जाय

 जब  उसकी  देने  को  मंशा  नहों  शौर  दूसरा  फरीक  उस  से  जबरदस्ती  निकलवाये  |  वह  चीज  यकीनन

 चुरी है

 यह  हर  एक  मां  बाप  का  फर्जे  है  कि  वहू उस  लड़की को  जिसको  कि  ag  पाल  पोस  कर  बड़ा

 करता  दादी के  मौके पर  जब  कि  वह  उसका  एक  नया  घर  बसवातां  हैं  तो  वह  यह  कोशिश  करता  है

 कि  मेरी  लडकी  झपने  गये घर  में  ख़दा हाल  शर  अगर  वह  उस  मौके पर  कछ  शिफ्ट  वगैरह  देता

 है  तो  उसको  डाउरी  नहीं  माना  जाना  चाहिए  |  न्नलबत्ता  जबरदस्ती  से  कोई  भी  शख्स  नगर  लड़की  या

 लड़के  की  दादी  के  सिलसिले में  दस  री  पार्टी से  पेसा  ऐंठता  है  तो  यकीनन  वह  चीज  गलत  उसको

 जाना  चाहिएं  ।

 डायरी  के  बारे  में  जो  ऐक्स प्ले नेशन  में  रक्खा  गया  है  वह टू  बहुत  ही  मुनासिब  है  में  तो

 समझता  हूँ  कि  mae  यह  SUES TUSERSES Cray aa  स  थ व 'हेग्रौर  उसको  भाप  dee  में  से  निकाल  दें  तो  यह  विस  ऐसा

 बन  जायगा  जिसको
 कि

 कोई  तक  नहीं  |
 घोष  हिन्दुस्तान  के  एक  रवोलदानर ध्  चीज  करने

 जा  रहे हैं  |  अब  अगर  यह  एंक्सप्लेनेंशन शन  नहीं  रहता हता  तो  फिर  तो हिन्दुस्तान  में  कोई  मां  बांप  लड़की

 को  mai  net  weet  सयासी  प  AIM Aalt aaa A AT  aT  |  ऐक्स प्ले नेशन न  रहने  सोते  जो

 बाराती  लड़की  वाले  के  घर  ara  हैं  कौर  उनको  जिमाया  जाता  है  खाना  वगैरह  दिया  जाता  है  वह  भी

 की
 में

 प्रा  जायगा
 ।

 इसी  तरह  से  एक  एक  रुपया  लड़की
 के

 भाई  रिश्तेदार

 तिलक  में  देते  हैं  वह  भी  डाउरी  की  डैनी  शन  में  at  जायया  |  इसलिए  मेरा  कहना  है  कि  ऐक्स्सप्लेनेशन

 तो  इस  बिल  की  जान  है  शौर  उसको  fac  में  से  नहीं  हटाया  जाना  चाहिए  |

 कब  में  उस  क्रिटीसिज्म  के  बारे  में  कहना  चाहता  हुं  कि  इस  ऐक्स प्ले नेशन  का  मतलब  है  कि

 जो  बाप  झपनी  लड़की  को  शादी
 के

 मौके  पर  कृ  देना  चाहे  वह  दे  दे  ।  ला  मिनिस्टर साहब  ने  यही  एक

 क्रिटीसिज्म मानी  है  ।  में  उन  को  दौर  इस  ऐवान  को  यहं  याद  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिस  वक्त यह  बिन

 हमारे  सामने  तो  डिप्टी  मिनिस्टर  ,  श्री  ने  एके  भ्रमेंडमेंट  जिस  में  वही  तारीफ़ भी

 शामिल  जो  कि  झाज  है  ।  उस  तारीफ़  से  ला  मिनिस्टर  साहब  मुतमईन  नहीं  हुए  उन्होंने
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 ठाकर  दास

 अपने  डिप्ती  मिनिस्टर  की iT MASAE  पर  एक  श्रमेंडमेंट  ठोकी  ak  वह  असेंसमेंट  निहायत  माकूल

 थी  ।  पहली  झमेंडमेंट  झील  दर्जे  की  माकूल  थी  कौर  दूसरी  श्रमेंडमेंट  ,  यानी  ला  मिनिस्टर सहाब  की

 उस  से  भी  ज्यादा  माइकल  थी  |  उन  दोनों  झमेंडमेंटस से  जो  नतीजा  निकला  ,  वह  मेरी दी

 झमेंडमेंट के  ऐन  मुताबिक  था  शौर  में  उस  से  बहुत  खुदा  था  ,  क्योंकि  वकीलों  के  दिमाग़  क्सर  एक

 तरह  चलते  हैं  ।  में  खुद  जानता  था  कि  हम  ने  कोस्टा  ट्यूशन  का  जो  झ्रार्टकल  १४  पास  किया

 उस  को  घुटने  नहीं  देंगे  शर  उस  में  हम  ने  जो  कसम  खाई  उस  को  पूरा  करने  के  लिये  हम  जान

 लड़ा  देंगे  ।

 जहां  तक  इस  बात  का  ताल्लुक  है  कि  लड़के  या  लड़की  से  टके  खरे  किये  हम  उस  के  सख्त

 खिलाफ़ हैं  ।  ला  मिनिस्टर  साहब  कौर  डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  नें  जो  ast  दिये  थे  ,  उन  से  वहू

 एक्सप्लेनेशन  बना  था  ।  वह  उन  के  झपने  दिनारा  की  है  शौर  उन  दोनों  की  मुक्का  कोशिश

 का  नतीजा
 जिस  को  हाउस  ने

 ४०
 वोटर  के  मुकाबले  में  १८  ३  वोटर  से  मंजूर  किया  बहुत

 राज़ी-खुशी मन्जूर  किया  ।  म॑  दाद  देता  हूं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  वह  इतना  माकूल  कौर  भ्रच्छा

 हिन्दुस्तान  की  स्पिरिट  atk  हालत  के  मुताबिक  कि  उस  से  सारे  देश  में  बड़ा  इत्मीनान

 ।  झगर  वह  यह  कर  देते  कि  कोई  शख्स  लड़की  को  एक  रुपया  भी  नहीं  दे  मंगल

 सुत्र  नहीं  दे  कछ  खच  नहीं  कर  शादी  पर  बारातियों  की  ख़ातिर  नहीं  कर  तो  देश

 में  बड़ा  भारी  डिस-सैटिसफ़ैक्दन  होता  ।  यह  ठीक  है  कि  कछ  लोगों  को  इस  से  भी  डिस-सेटिसरफ़ेक्शन

 होगा  ।  मिसाल  के  तौर  पर  जब  एवसप्लेनेशन  पास  किया  तो  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  ग़स्से  में  हाउस

 से  उठकर  चली  गई  ।  अरशी  मैं  ने  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  और  श्रीसती  पा वंती  कृष्णन  का  हवाला  दिया ।
 जो  कुछ  में  ने  कहा  वही  उन्होंने  कहा  |  हम  दोनों  में  कोई  फ़र्क  नहीं  उ उन्होंने  कहा  कि  अगर

 मां-बाप
 कुछ  देना  चाहें  ,  तो  वे  दे  सकते हैं  ।

 शी  त०  न  free  राद  :  श्रीमती पावती  कृष्णन  कहती  कि  फर्क  हि
 !

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  यह  उन  की  का  फर्क है  जहां  तक  इस  उसूल  का

 ताल्लुक  है  कि  लड़की  को  दान  गलत  में  खुले  तौर  पर  उस  की  तरदीद  करना  चाहता

 छि  में  कहता  हूं  कि  लड़की  को  देना  एक  मेरिटोरियस  एक्ट है  शर  हर  एक  मां  बात  को

 अपनी  फिनान्शल  काम्पीटेंस  शर  अपने  सब  बच्चों  का  लिहाज  कर  के  लड़की  को  देता  चाहिए

 कौर  यह  उन  का  ऐन  फर्ज  है  ।  यह  कहना  कि  बे  नहीं  दे  उसूलन  गलत  है  ।  उन्होंने

 यही  कहा  था  ।  वे  तो  में  उन  की  स्पीच  को  वोट  कर  सकता  यही दो

 इस  बिल  में  कायम  हुए  हैं  ।

 इस  सिलसिले  में  यह  कहा  जा  सकता  है  कि  सब  कुछ  देने  इजाजत दे  दी  गई

 wa  इस  बिल  में  क्या  रखा  है  ।  मैं  ae  करना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  में  यह  रखा है  कि

 एक  पैसा  भी  उस  गज  से  दिया  जाता  जिस  को  कनसिडरेशन  are  मैरिज  कहते  तो  वह

 बिल्कुल  नाजायज  हो  जाता  है  ।  श्राप  जानते  हैं  कि  शादी  के  मौके  पर  लड़की  को  मां-बाप

 थी  गिफ्ट  देते  हैं  शर  ससुर  कौर  ख़ाविन्द  की  तरफ  से  भी  गिट  दिये  जाते  हैं  हजारों

 बरसों  से  ऐसा  हो  रहा  है  ।  वे  जो  कुछ  देते  वह  लड़की
 का

 सारी  उम्र
 के

 लिये  असासा

 हो  जाता  है
 ।

 हम  शास्त्रों  में  जिस  स्त्री-धन  के  बारे  में  पढ़ते  उस  को  मां-बाप  ही  देते

 जो  कि  लकड़ी  का  अ्रसासा  होता  था  और  जो  इमर्जेसी  में  बाद  में  खानदान  का
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 जाता  उस  स्त्री-धन  को  झ्रानरेबल  मिनिस्टर  साहब  ने  भ्र पने  आरिजिनल  बिल  में  बचाया  ॥

 श्रीधर  प्रदेश  श्र  बिहार  में  जो  बिल  पास  किये  उन  में  भी  स्त्री-घन  को  बचाया  गया

 इस  विल  में  भी  उस  को  बचाया  गया  है  ।  सें  अर्ज  करना  चाहता  हूं  कि  यह  सारी  दुनिया  का

 कायदा  रहा  इस  में  शादी  होने की  कोई  बात  नहीं  है  ।  विलायत  में  औरतों  को  पहले

 हक  नहीं  था  अगौर  १८८३  में  वहां  मैरिड  fata  प्रापर्टी  एक्ट  पास  किया  गया  ।  स्विटजरलैंड

 में  राज  तक  अरबों  को  वोट  देने  का  हक  नहीं  है  ।  हम  खुश-किस्मत  है ंकि  हमारे  लीड रान

 ने  भ्र ौर तों  को  सब  हुकूक  दिये  झर  आहिस्ता  आहिस्ता  हम  ने  सब  मामलों  में  उन  को  हुकूक

 दिये  हम  ने  अपन  मुल्क में  औरतों  को  राइट  श्राफ  प्रापर्टी  wie  राइट  ग्राफ  इनहैरिटेंस

 दिया  मैरिज
 एक्ट

 में  भी  हम  ने  शादी  करने  के  बारे  में  मर्द  कौर  झ्रौरत  में  तमीज  नहीं

 की  हैं  और  यह  मुनासिब  थी  क्योंकि  किसी  मुस्क  की  सिविलाइजेशन  का  अन्दाज़ा  इस  बात

 से  लगाया  जाता  है  कि  वहां  औरतों  के  साथ  क्या  सलूक  होता  है  ।

 डा०  श्रीमती  सीता  :  पंजाब  में  साप  औरतों  को  मां-बाप  की  प्रापर्टी  का  हक

 हीं  देना  चाहते  तो  फिर  यह  कह  सकते  हैं  कि  उन
 का  राइट

 श्राफ  इनहैरिटेंस  दिया

 ? चक हद

 पंड़ित  छा सर  दास  भागने  :  में  की  चोट  से  कहता  हूं  कि  प्रापर्टी  क़ा  हक  उन  को है

 और  बाप  की  जायदाद  में  राइट  न्नाकफ  इनहैंरिटेंस  दिया  लेकिन  वह  किसी  ax  कम  है

 यह  में  खुद  जावता  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  हट  जाये  कौर उन
 को  पुरा  हक  जायें

 में  पूरा  हुक  है  मिताक्षरा  की  खात  हालत  की  वजह  से  उस  में  हक  कम  है  तौर

 मैं  चाहता  हूं  कि  मिलाकर  हट  जाये  ।  उन  को  शायद  यह  मालूम  नहीं  है  ।

 अब  मुझे  थोड़ी  दशिक्रायत  है  ।  में  ने  इत  बिल  पर  दूसरे  हाउस  को  सारी  बहस

 पढ़ी  |  में  देखता व  पा  हूं  कि  वहां  पर  एक  झ्ातरेबल  मेम्बर  साहब  जित  का  नाम  में

 बाद  में  बताऊं  अगर  जरूरत  यह  शिकायत  की खि क  दोनों  at  मिनिस्टर  साहिबान

 at  साथ  सिल  में  ने  उन  पर  प्रेशर  डाल  कर  उन  को  दबा  उन  की  अपनों  इंडिपेंडेंट

 afar  नहीं  रही  मौर  उन्होंने  वहीं  waste
 दे

 जो  कि
 मैं

 थ  ।  इस  मारे  में

 सारी  उम  faraeasy  की शायद  उन  को  तजर्बा  कम  है  शौर  वह  जानते  नहीं  हैं  कि  a

 अमे ंड पेंट्स  की  Taal  करता  रहा  हूं  घौर  अपनी  झमेंडमेंट्स  देता  रहा  वह  आनरेबल

 बर  मुझे  जानते  नहीं  हैं  जो  होने  मेरा  जिक्र  इत  तरह  किया  कि  भाव  पार्टी  ग्राफ

 शीएक्शनरी-इज्म  एंड  कनज रबाट्ज्म  जो  हमेशा  हो  सोशल  रिफाम्जें  के  खिलाफ  रहा

 कि  वहू  डाइवोर्स  के  खिलाफ  हैं  ।  में  इस  लफ्ज  पार्टी  को  बरा  समझता  है

 शर  शायद  वह  नहीं  जानते  कि  में  ने  हमेशा  वास  को  सपोर्ट  किया  है  ।  मैं  ने  क्या  काम

 किया  उन  को  मालूम  नहीं  लेकित  वहू  कहते
 हैं  कि  दोनों  सिनिश्टरोंने  मेरे  दवाब  मैं

 ता  कर  झपती  इंडिविड्ऐलिटी  को  खो  दिया  ale  मेरे  मातहत  हो  कर  काम  मस  इस

 में का  सख्त  अफसोस  लेकिन  झपने  बारे में  मुझे  अफ़सोस  नहीं  नें  सारी  उम्र  इस  तरह

 की  बुराई  की
 परवाह  नहीं  की  है  ।  मैं  तो  उन  को

 मुहब्बत
 ay  नवासे  देखता  हूं  कौर

 वे  जब  मुझ  से  पूछ लेते  तो  भ्र्च्छा  होता  ।  जिन  fafteet  से  मेरी  बात-चोट  नहीं

 उन  के  बारे  में  यह  कहना  कि  मेरे  दवाब  में  ar  कर  उन्होंने  अपनी  इंडिविंडुुलिटी  खो  दी

 ौर हुम  ने  मिल  कर  कान्स्पायर  कर  के  देश  के  बरखिलाफ  यह  कानून  बता  मैं  समझता

 कि  हाइट  आफ  इनजस्टिस है  और  उन  को  यह  नहीं  कहना  चाहिए  था  |  उस  हाउस  आफ
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 पिंडित  oHr  दाप

 usd  में  ऐसी  बातें  मुझे  इस  का  अफ़सोस  है  ।  मेँ  बारह  तेरह  बरस  से  पेनल
 आफ

 चेयरमैन  में  लोकसभा  में  रहा  एक  agar  भी  ऐसी  बात  नहीं  कही  गयी  है  भ्र ौर  जो  मेम्बर
 म  मिनिस्टर मौजूद  नहीं  उस  के  खिलाफ  इस  तरह  के  चिलीज  नहीं  लगाये  जाते  हैं  ।

 meat का  वार्ड  नहीं  हूं  पौर  कानूनों  के  बारे  में  में  रोज
 उन  की  मुख़ालिफ़त  करता  हूं

 लेकिन  वक्त  मैं  दोनों  मिस्टर  साहिबान  की  तारीफ  करता हूं  ।  उन्होंने  जो  काम  किया

 ka
 a

 लिये  उन  का  नाम  रहेगा  ।  उन्होंने  एक  निहायत  seal  काम  किया  मुझे  ताज्जुब

 है  कि  यह  ला  मिनिस्टर  साहब  की  भ्र पनी  तकनीक  है  कौर  एक्स प्ले नेशन  में  उन  के  अपने

 अलफाज  लेकिन  फिर  भी  ag  कहते  हैं  कि  हाउस  अपना  फ्री  बोट  दे  कौर  वहू  इस  को  रखें

 या  न  रख |

 में  अरज  करना  चाहता  हूं  कि  हाउस  को  इस  बारे  में  ध्रच्छी  तरह  से  रोक  सोच-समझ

 कर  काम  करना  चाहिए  |  झगर  इस  एक्स प्ले नेशन  को  हटा  दिया  तो  यह  बिल  देखने

 के  काबिल  नहीं  है  ।  तब  यह  इन्साफ  पर  बनी  नहीं  होगा  कौर  इस  के  जरिये हम  हजारों

 लाखों  नौजवान  लड़कियों  के  हुकूक  के  साथ  खेलेंगे  और  उन  को  जो  सम्पति  मिलती  जो

 स्त्री-धन  उस  से  हम  उन  को  महरूम  करेंगे  ।  इस  से  बड़ी  दे-इंसाफी  मेरे  दिमाग  में  ak

 नहीं  हो  सकती  है  ।  तो  वह  वक्त  झरा  रहा  है  कि  उन  को  श्र  हुकूक  देने  चाहिए ।  हम

 देख  रहे  हैं  कि  सारी  दुनिया  में  को  पुरे  हुकूक  सिल  रहे  लेकिन

 मेरे  कुछ  दोस्त  तरफ  चल  रहे  हैं  उन  को  सम्पत्ति  से  महरूम  कर

 एक  प्रेरित  सारी  sa  बच्चों  की  खिदमत  करती  है  ।  नहीं  खाती  उन  को  खिलाती

 ol  अपने  मां-बाप  ख़ाविन्द  की  खिदमत  करती  है  ।  उसके  साथ  इन्साफ  होना  चाहिए

 उस  को  ज्यादा  हुकूक  देने  लेकिन  यहां  पर  यह  ख्याल  जाहिर  किया जा  रहा

 है  कि  उसके  हुकूक  को  छीन  कर  माँ  आप

 को

 कहा  जाये

 फि

 तुम  को  हक  नहीं  हैकि  तुम

 उसको

 कछ  दो  ate  डावरी  की  तारीफ  यह  की  जाती  है  कि  are  एक  रुपया  भी  दिया

 तो  बह  जुर्म  होगा  ।  इसलिये  मैं  ast  करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  स्त्री-धन  का  सवाल

 उस  में  और  एक्सटेंशन  होना  चाहिए  ॥

 q  समझता  हूं  कि  दफा
 ४

 बहुत  जरूरी  है  ।  एक  तरफ  हम  कहते  हैं  कि  डावरी  खराब

 चीज  लेकिन  दूसरी  तरफ  कहते  हैं  कि  जो  stad  डिमांड  उस  को
 न

 छाएं
 ।  अगर

 डावरी  लेनी एक  जुर्म  तो  कोई  शख्स  उस  को  लेने  में  कामयाब  या  न  वह  मुजरिम

 है  ।  wie  डावरी  डिमांड  करने  वाले  को  सजा  न  दी  तो  उस  का  मतलब  यह  होगा  कि

 झगर  वहू  कामयाब  हो  तो  उस  को  डावरी  मिल  अगर  कामयाब न

 ठो  उस  का  कुछ  नुक्सान  नहीं  उस  को  कोई  सजा  नहीं  मिलेगी  ।  में  खुश  हूं  कि  आनरेबल

 मिनिस्टर  साहब  ने  एक  मेजरमेंट  दी  जिस  का  मतलब  यह  हैकि  वे  दफा
 ४

 के  पाबन्द हैं

 झ्रारिजिनल एक्ट  में  दफा  ४  मौजूद  थी  ak  राज  भी  वह  मौजूद है  ।  उस  की  भ्रमेंडमेंट

 के  माने  ये  हैं  कि  वह  दफा
 ४

 के  उसुल  को  सानते  शारदा  ऐक्ट  में  इस  बारे  में  हम  यह

 रखा
 कि

 नोटिस  जारी  करने  से  इतर  तहकीकात  की  जायें  ।  या  ती  उस  उसूल

 को  या  यह  रक्खें  कि  फिजूल  कौर  सेलिना  मुकदमे  न  चलाये जा  सकें  ।

 इन  अलफाज़ के  साथ  मैं  झाप  का  शुक्रिया  करदा  करता  हु



 थैला
 १६  पू ८  दे  +  (eo  ह

 pat  जगन्नाथ  राव  :
 जहां  तक  खंड  २  में  या  अ्र्नत्यक्ष  का

 है  मेरे  विचार  से  इन  दादों  का  रखा  जाना  आवश्यक  है  ।  उन्हें  अनावश्यक  नहीं  समझा  जा  सकता

 है  ।

 जहां  तक  परिभाषा  का  प्रदन  है  उसे  विधेयक  में  रखना  झ्ावर्यक  उससे  यह  नहीं  समझना

 चाहिये  कि  उसके  रखे  रहने  से  दहेज  शब्द  की  परिभाषा  का  प्रभाव  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 जहां  तक  खंड
 ४

 का  प्रदान  है  इसकी  दाब्दावलि  उपयुक्त  नहीं  कहीं  जा  सकती  है  |  उसका  अभिप्राय

 यह  प्रतीत  होता  है  कि  दहेज  के  लिये  या  दिये  जाने  के  प्रयत्न  को  डण्डनीय  करार  दिया  जाये  |  श्रावर्यकताਂ

 यह  है  कि  इसकी  शब्दावली  को  उचित  बनाया  जाय  कौर  उचित  स्थान  पर  करनाਂ  दाब्द

 निविष्ट कर  दिये  जायें  |  यह  कहा  गया  है  कि  खंड
 ४

 को  विधेयक  में  क्रिसिल  करने  से  जनता  को

 परेशानी  का  सामना  करना  पड़  सकता  है
 ।

 तथापि  मैं  इससे  सहमत
 नहीं हूं  ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  इस  विधेयक से  समाज  तथा  जनता  में  जाग्रति  पैदा  हो  सकेगी  ।  अतः  इस

 विधेयक का  सभी  पक्षों  को  स्वागत  करना  चाहिये  ।

 श्री  जुगल  किशोर  are  सुदर्शन  कुमारी  की  कुर्बानी  जो  दिल्ली  के  Yo  डी०  एम०  की

 एक  बहादुर  बेटी  रंग  लाई  है
 ।  म  धज  करूं  कि  उस  बहादुर  बेटी  ने  डावरी  की  बलि  वेदी  पर  बैठ

 कर  आप  को  कुर्बान कर  दिया  |  art  उसी  का  नतीजा  है  कि  इस  बिल  पर  यहां  गौर  हो  रहा  है  ।

 यह  कुर्बानी  उसने  Vays  में  की  sa  अ्रखबारों  में  इसकी  बहुत  चर्चा  ger  उसी  चर्चा  से

 मुतासिर  होकर  मैंने  डावरी  रेस् टें टी  बिल  राज्य  सभा  में  रखा  ।  उसी  बिल  के  नतीजे  के  तौर  पर

 हम  यहां  इकट्ठ  हुये  हैं श्नौर इस' डावरी इस  डावर  के  बारे  में  सोच  विचार  कर  रहे  हैं  ।

 यह  डावरी  ag  चीज  है  जोकि  तमाम  बुरी  रसमों  जड़  तमाम  कुरीतियों  की  जड़  है
 ।

 यह  डायरी  ही  तमाम  बुराइयों की  जड़ है  पूछ  सकते  हैं  कि  यह  कैसे  इसके  जवाब  में  मैं

 आपकी  सेवा में  ast  करना  चाहता  हूं  कि  राज  बहुत  शोर  है  कि  पुरुषों  झ्र  स्त्रियों  को  बराबर के

 हकूक  हासिल  हैं  ।  इस  इक्वैलिटी  की  हम  दाद  देते  लेकिन  मैं  पूदना  चाहता  हूं  कि  जिस  वक्त

 किसी  घर  में  लड़का  पैदा  होता  तो  श्राप  खुशी  मनाते  हैं  लेकिन  जिस  लड़की  पैदा  होती  तो

 कया  कहते  हैं
 ?  हमारी  तरफ  तो  कहा  जाता  है  कि  डिग्री  झा  उस  डिग्री  को  पूरा  करने  के

 लिये  बेटी  का  बाप  ना  मालूम  क्या  क्या  कुकी  करता  है  ।  वह  पर्वत  लेने  चोर  बाजारी  करने

 शौर  तरह  तरह  के  जितने  भी  पाप  हैं  सब  डिग्री  को  पूरा  करने  के  लिये  करवे  पर  उतारू  हो  जाता

 है  ।

 यह  कहा  जाता  है
 कि

 बहनों  को  इक्वैलिटी दे  दी  गई  उनको  पनेर  बना  दिया  जाता

 उनको  डिप्टी  मिनिस्टर  बना  दिया  गया  कइयों  को  मेम्बर  पालीगंज  भी  बना  fear  गया  है  ।  इस

 तरह की  बातों  से  हम  खुश  हो  जाते  हैं  कि  हमने  श्नौरतों देवियों  को  झपने  बराबर  कर  दिया

 लेकिन  मे  आपकी  सेवा  में  रजें  करना  चाहता  हुं  कि  आप  देहात  में  जाकर  देखें  कि  जो  लड़कियां  यादी
 के  काबिल  हैं  पर  जिनके  बाप  दहेज  नहीं  दे  सकते  उन  लड़कियों  की  क्या  हालत  है  ।  वे  लड़कियां  राज

 घरों  में  बैठीं  सर्द  ore  ले  रही  हैं  ।  कौर  वे  देख  रही  हैं  आपकी  तरफ  कि  यह  जनता  के  नुमाइंदों  का

 इजलास  सेंट्रल  हाल  में  बैठ  कर  इस  दहेज  प्रथा  को  हटाने के  लिये  क्या  करता  है  ।  राज  देश  की  सारी

 जानता  तरफ  देख  रही  है  कौर  खास  तौर  से  वे  लोग  जो  कि  मिडिल  क्लास  के  और  गरीब

 तबके  के  हैं
 ।

 झ्र मीर ों  को  तो  डायरी  देने  में
 कोई  नहीं  पड़ता  ।  वें  तो  एक  दूसरे  से

 देते  लेते  रहते  हैं

 मूल  waste
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 उनकी  देखा  देखी  मिडिल  क्लास  के  गरीब  आदमियों  पर  असर  पड़ता  है  wie  उनसे  भी

 डाउरी  मांगी  जाती है  ।  में  झ्ञापको  हरियाने  के  देहात  के  बारे  में  बताना  चाहता  जहां  से  मैं  जाता

 हूँ
 कि

 झाज  चार  पांच  हजार  डाउरी  दिये  बगैर  एक  गरीब  आदमी  भी  अपनी  लड़की की  शादी  नहीं कर
 सकता  ॥

 ato  रणबीर  fag  :  अगर वालों
 में  ऐसा  हो  सकता  बाकी  सब  में  ऐसा  नहीं

 भी  जुगल  किशोर  :  में  तो  होता  ही  है  लेकिन  ब  माननीय  सदस्य  की  बिरादरी

 सें  थी  ag  सिस्टम  चल  रहा  है  ।  हमारी  देखा  देखी  are थी  ऐसा  करने लगे

 चौ०  रणवीर  सिंह  :  हमारे  यहां  यह  सिस्टम  नहीं  है  ।

 शी  जुगल  किशोर
 :

 अगर  झपके  यहां  डाउरी  नहीं  चलती  तो  बड़ी  खुशी  की  बात  है  ।  लेकिन

 जिस  लोगों  में  यह  चलती  हैं  उनके  बारे  में  म  यह  get  करना  चाहता  हूं  wa  तो  इस  प्रथा  ने

 हौलनाक  रूप  धारण  कर  लिया  है  ।  में  नया  प्रजा  कछ  ग्न  तो  डाउरी  के  लिये  टेंडर  मांगे  जाते  लड़के

 वाला  कहता  है  कि  जो  लड़की  वाला  ज्यादा  से  ज्यादा रकम  देगा  उसकी  लड़की  के  साथ  मेरे  लड़केਂ ay

 शादी  होगी  ।  इस  हद  तंक  नौबत  गयी  है  ।  क्या  इस  सूरत  में  हमारा  यह  फर्ज  नहीं  हो  जाता  कि  हम

 प्रथा  को  नेस्त  नाबूद  कर  दें  |

 मुझे  खुशी  है  कि  सब  भाई  इस  बात  के  हक  में  हैं  कि  डाउरी  नहीं  लेनी  चाहिये  लेकिन  कुछ

 एक्सप्लेनेशन  इधर  उधर  लगा  कर  उसको  किसी  तरीके  से  रखना  चाहतें  हैं  ।

 पंडित  ठाकुर  दाप  भागने  :
 मैँ  लिमिट  रखने  के  खिलाफ हूं  ।

 थी  जुगल  किशोर
 :
 मैं  जज  करना  चाहता  हूं  कि  यह  एक्स प्ले नेशन  लगा  के  तो  श्राप  खुली  छूट दे

 रेते
 हैं  ।  इसमें  कोई  लिमिट  नहीं  रहती  कि  कितना  जेवर  दिया  जाये  Raat  कपड़ा  वगैरह  दिया

 जाये  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  aia  :  क्या  बिड़ला या  टाटा  के  लिये  ५००  की  लिमिट  रखना  चाहते

 है
 ?

 at  जुगल  किशोर  श्रगरं  बिड़ला  या  टाटा  के  पास  ज्यादा  रुपया  है  तो  वे  उसको  किसी  अच्छे

 काम में  लगा  सकते  हैं  ।  इस  प्रकार  उसका  गर्दन  करने  से  क्या  फायदा  है  |

 पंडित  ठाकुर  दास  wey : FQ] :  क्या  लड़की  की  सम्पत्ति का  दान  mage  बुरी  चीज

 भी  जुगल  किशोर :  तो  मैं  श्री  कर  रहा  था
 कि

 इस  एक्स प्ले नेशन से  तो  राज पूरी  छूट  दे

 रहे  हैं  ।  कानन  तोड़ने  वाले  तो  श्राप  कैसा  भी  सख्त  कानून  बनायें  उसमें  कुछ  लूपहोल  ढूढ  लेते  हैं  घौर

 नाजायज  फ़ायदा  उठा  लेते  हैं  गौर  उस  में  सुराख  बना  लेते  हैं  ।  लेकिन  यहां तो  हमने  पहले  ही

 बड़ा  सूराख  कर  दिया  है  कौर  खुली  छूट  दे  दी  है  ।

 कई  भाइयों  ने  कहाकि  यह  एक्सप्लेनेशन  ही  तो  इस
 बिल

 की  जान  है
 ।

 लेकिन  मैं  तो  कहता  हूं

 कि  यह  डाउरी  की  जान  है  ।  कौर  जब  हम  डाउरी  की  बुराई  को  दूर  करना  चाहते  हैं  तो  हमको
 उसकी

 save  को  निकालना ही  होगा  ।  हम  तो  इस  बिल  के  भ्रमर  कोई  लूप होल  नहीं  रहने  देना  चाहते  ।
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 एक  माननीय  यह  कहा  जाता  है  कि  ये  एक्स प्ले नेशन  विल  की  जान  न  कि  डाउरी की

 जान है  ।

 att  जगल  किशोर  :  यह  बिल  की  जान  नहीं  है  बल्कि  डाउरी  की  जान  है  ।  यह  बिल  की  जान

 HA  हो  सकता  है  क्योंकि  यह  बिल  तो  डाउरी  को  खत्म  करने  के  लिये  लाया  गया  है  ।  इस  एवसप्लेनेशन  के

 रहने  से  ही  डाउरी  की  जान  रहती  है  ।  इसी  लिये  हम  इसको  नहीं  रखना  चाहते  ।  में  ज  करूं  कि

 यह  खयाल  करें  कि  इस  डाउरी  के  कारण  art  महिलाओं  की  क्या  दुर्दशा  हो  रही  है
 ।

 इस  चीज
 को

 देखते  हुये  हमारा  झपका  यह  est  हो  है  कि  इस  डाउरी  की  बुराई  को  बिल्कुल  खत्म

 कर  दें  ।-

 इसके  खत्म  करने  से  दो  बातें  होंगी  ।  एक  तो  जो  लड़कियों  के  मां  बाप  हैं  वे  ग्रा राम  से  रहेंगे

 जो  वे  पैदा  करेंगे उसको  शरापना  जीवन  स्तर  ऊंचा  करने में  खर्चे  दर  ।  अभी  जो  हमारे लोगों  का

 जीवन  स्तर  ऊंचा  नहीं  होता  उसका  कारण  यह  डायरी  है  ।  हर  चुकते  लोगों  को  इसकी  चिता  रहती

 है  भर  इसके  लिये  रुपया  जसा  करने  के  ख्याल  के  कारण न  वहीं  अच्छा खा  सकते  न भ्रच्छा पहन सकते पहन  सकते

 इसी  कारण  उनका  जीवन  स्तर  ऊंचा  नहीं  |  इसलिये में  श्नापकी  सेवा  में  करना

 चाहता हूं  कि  झगर  आपके  दिलों  में  Tat  बहिनों  का  भी  खयाल है  ,  उनके  ऊपर  डाउरीके

 कारण  जो
 अत्याचार

 हो
 रहे  हैं  उनको  झगर  दाप फलवान  हूर  करना  चाहते  हैं  तो  इस  एक्सप्लोरेशन  को  उड़ाना

 निहायत  जरूरी है  ।  मगर  यह  एवर/प्लेनेशन  रहता  है  तो  इस  बिल  पास  धरने ि कोई से  कोई  फायदा  नहीं

 होगा  प्रेजेंटर की  शबल  में  वे  सब  लेते  रहने
 ।

 तो  एक  तो  मैं  ag
 as

 बरना  चाहता
 कि  इस

 एक्स प्ले नेशन को  जरूर  उड़ा  दिया  जाना  चाहिये  ।

 दूसरे  जहां  तक  दाऊद  गार  इंडो  इरेक्टली--का  सदल  है  इनको  में  जरूरो  समझता

 हूं  कि  रखा  जाये ं।

 ज  तक  लाज
 ४

 का  सवाल  हैं  उसके  क़द्र  लोक  सभा  ने  यह  रखा  है  कि  ९:  गर  कोई  डिमांड

 करे  तो  उसको
 कद

 की  या  जुरमाने
 की  या दोनो  सजायें हो  सती  लेकिन  दूसरी  तरफ

 इलाज २
 में  एक्स प्ले नेशन  रख

 कर  खुली  छुट  दे  दी
 है

 कि  बतौर  तोहफ ेके  चाहे  कुछ  भी  लिया जा

 सकता  है  ।  एक  तरफ  तो  श्राप  इतनी  सख्ती  बरतते  हैं  शर  दूसरी  वस्फ  इंतनी  नरमी  दिखाते  ये

 दोनों  बातें  सेरी  समझ  में  नहीं  करातीं  ।  प्यार  सख्ती  करना  चाहते  हैं  तो  पूरी  तरह  कीजिये  ।  इसलिये

 सै
 at  करना  चाहता  हूं  कि  भ्रमर  आपको  नारियों  का  ख्याल  है  तो  श्रीलंका  इस  दिल  को  सख्त

 बनाना  होगा  |

 तारी तर  की  खान

 हुम  सब  नारी  से  पैदा  होते  एयर  उसकी  हालत ठीक  होगी  तो  हमारी  हालत  भी  ate  होगी  ।

 इसलिये  मेरी  प्रार्थना  है  कि  इस  बिल को  बगैर  एक्सप्लेनेशन  के  पास  करें  तभी  हम  इस  डाउरी

 की  पूरा  को  खत्म  कर  सकेंगे  ।

 डा०  सुशीला  नायर  :  उपाध्यक्ष  यह  विधेयक  हमारे  सामने  झाया

 यह  श्रादश्यकं  झप बारे में में  तो  कुछ  कहने  की  जरूरत  नहीं  है  क्योंकि  लोक  सभा

 AT  राज्य  ते  इसकी  स्वीकार किया  है  भर  ों  ने  इसकी  झा वश्य तां  समझी
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 ना

 महोदय  पीठासीन

 इसलिये मैँ  समझती  हूं
 कि

 देश  के  देश  के  दोनों  हाउसेज़
 द

 हेज  की
 प्रथा

 को  समाप्त  करना  चाहते  हैं  इसके  बारे  में  किसी  को  अपने मन  में  हांका  करने  की  आवश्यकता  नहीं

 है  ।  दोनों  सदनों  ने  यह  निर्णय  लिया  है  कि  यह  दहेज  की  प्रथा  विवाह  की  पवित्र  संस्था  विवाह की

 परिजन  रस्म  का  द  हेज  देना  भ्र  दहेज  लेना  दोनों  विवाह  की  प्रथा  के  लिये  श्रीमान हैं  ।

 इसी  कारण  से  राज्य-सभा  कौर  लोक-सभा  ने  अ्रपने-्रपने  दष्टिकोण  से  इस  विधेयक  को  अच्छा

 बनाने  की  कोशिश  की  wa  उसके  लिए  किसी  का  यह  कहना  कि  राज्य-सभा  अधिक

 प्रगतिशील  थी  या  लोक  सभा  अधिक  प्रगतिशील  रही  भ्र  राज्य-सभा  कम  प्रगतिशील  बनी

 यह  दोनों  बातें  दुरुस्त  नहीं  जहां  तक  में  देखती  कुछ  सुधार  राज्य-सभा ने  इस

 बिल  में  किये  वह  अधिक  प्रगतिशील  थे  और  कुछ  सुझाव  जो  लोक-सभा  ने  दिये  वहू  अधिक
 प्रगतिशील  थे  ।  इसलिए  यह  श्रांवश्यक  हुआ कि  हम  सब  दोनों  हाउसेज

 के  सदस्य
 इकट्ठा

 होकर  मिलें
 शर

 इस  विधेयक  को
 हम  जितना

 अच्छा  बना  सकते  मने  इस  चीज

 को  मंजूर  करती हूं  कि  इस  कानून  के  बन  जाने से  दहेज  की  कुप्रथा  यकायक  इस  देश  से  चली

 ऐसी  te  नही ंहै
 मगर

 इससे  दहेज
 की  कुप्रथा  निकालने  में  मदद

 मिलेगी

 कुछ  लोग  बात
 कर

 ड्हेथे
 बैंठे-बैठे  शर  कुछ  लोगों  ने  बोलने  में  भी  यह मह  गाहने  की

 कोशिश  की  कि  झरे  किसी  से  tar  मांगा  थोड़े  ही  जाता  अपनी  इच्छा  से  दिया  जाता  है

 अगर  कोई  बाप  अपनी  खुशी  से श्रपनी  लड़की  को  कुछ  देता दू  तो  उसमें  किसी को  क्यों

 कोई  fata  होनी  चाहिए
 ?  जब  मेरे  बुजुर्ग  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  बड़े  जोरों  से  इस

 चीज  की  हिमायत  कर रहेगे  कि  लड़की  को तो  हमने  उसके  बाप  की  जायदाद  में  हक  दे  दिया

 है  तो  कब  दहेज  को  are  क्यों  निकालते  हैं
 ?

 वहां  भी  सिलना  चाहिए  ate  यहां  भो  मिलना

 इत्यादि  मझ  तो  उनकी यह  बात  सुन  कर  थोड़ी  हंसी  भी  मुझे

 स्मरण  है  कि  जब  लोक  सभा  में  हिन्दू  सक्सेना  ऐक्ट  पास हो  रहा था  तब  उससे

 सिलती  जुलती  कुछ  धाराएं  रिहव्लिटेशन  या  अन्य  कानूनों  में  जब-जब  हाउस  के  सामने  झाई

 हैं  तो  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  ने  लड़कियों  को  हक  दिये  थाने  का  विरोध  किया है

 पंडित  ठाकुर  दात  भागन  ag  बिल्कुल  गलत  है  बल्कि  हकीकत  इसके  बरखिलाफ  है  |

 डा०  सुशीला  नायर  पंडित  जी  ने  जमीन  लड़कियों  को  नहीं  मिलनी  यह

 बारबार  कहा है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  दाप  :  मैने  agate  लड़कियों  को  जमीन  में  हक  देने  के  बारे  में

 कहा  है  अलबत्ता  ats
 लड़कियों  को

 मैने  कहा है  कि  उनको  बजाय  बाप  वहां  ससुराल  में

 हुक  मिलना  चाहिए  परेड  लड़कियों  को  मैं  उनके पति  के  घर  में  उनकी  ससुराल  में  हक

 दिलवाना  चाहता था  ।

 डा०  सुशीला  मेरा  तो  कहना  यह  कि  जब  हिन्दू  सक्सेना  ऐक्ट  में  लड़कियों

 को  अधिकार  देने  की  बात  जाती  तो  कुछ  बुजुर्गवार  उसका  विरोघ  करतें  हैं  कि  लड़कियों

 को  हक  नहीं  मिलना  चाहिए  क्योंकि  आखिर  हमें  उन्हें  शादी  में  दहेज  देना  होता

 उस  यह  दलील  दी  जाती  हैकि  जब  उनको  दहेज  देना  है  तो  उनको  क्यों
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 देनी  चाहिए  ।  अव  हम  कहते  है ंकि  भाई  दहेज  मत दो  ।  हम  नहीं  चाहते कि  लड़कियों  को  श्राप

 दहेज  दहेज  के  नाम से  शेल्टर  लेकर  श्राप  लड़की  को  उसका  whew  नहीं  देना  चाहते  तो

 यह  दहेज  की  प्रथा  बंद  होने  से  श्राप  फिर  यह  तो  न  कह  न  सकें  कि  हम  इसलिए  उनको

 अघिकार  नहीं  देना  चाहते  क्योंकि  हमें  उन्हें  दहेज  देनी  होती  है  ।  लड़कियों  को  दहेज  नहीं  चाहिए

 श्राप  उनको  जमीन  के  औज़ार  भ्रमण  अधिकार  दीजिये  ।  अव  दहेज  के  हक  में  दलील  ag  दी  जाती

 है  कि  वह  तो  स्त्री धन  है  कौर  उसके  बारे  में  तो  शास्त्रों  में  भी  कहा  गया  लेकिन  क्या

 हकीकत  में  राज  जो  दहेज  की  प्रथा
 है  या  स्त्री धत  उसके  बारे में  ड्राप  लोग  झपने  दिल  पर

 हाथ  रख  कर  यह  कह  सकते  हैं  कि  यह  लड़कियों  के  हक  में  है  ?  या  फायदे में  है  ?  भ्रमर  श्राप

 aaa दिल  को  इसके  बारे  में  टटोल  कर  पूछेंगे  तो  श्राप फो  यह  जवाब  मिलेगा कि  दहेज  व

 स्त्री धन  से  लड़की  का  फायदा  हम  अप  सब  इस  बात  से  परिचित  नहीं  हैं  कि

 लड़कों  की  एक  तरह  से  बिक्री  होती  जितना  प्रिक  पढ़ा  लिखा  लड़का  होता  है  उतने

 ही  उस  के  दाम  ज्यादा  लगतें  लड़के  वाला  बिल्कुल  सीधे  बिना  दम के  कहता है  कि  भाई

 at  लड़के  से  तुम
 अपनी  लड़की  की

 शादी
 करना  चाहते  हो  तुम्हें Xo  या  २५  हजार

 नकदी  की  व्यवस्था  करनी  होगी  ।  लड़के  वाला  लड़की  के  पिता  से  यह  सवाल  करता  है  कि

 बया  उसके  पास  २०-२५  हजार  कौरा  अगर  इतना  कश  तुम्हारे  पास  नहीं  हैं  तो  फिर

 अपनी  लड़की  के  वास्ते  औरतों  वर
 तलाश  करो

 |  इस  कानून के  बन  जाने  के  बाद  यह

 चीज  नहीं  होगी  ।

 हमारे  त्यागी  जी  ने  ae  शायद  जून  wear  भाइयों  ने  यह  कहा  था कि  खाली -  लड़के

 बिकते  ऐसी  बात  नहीं  लड़कियां  भी  दिखती  लड़के  वाले  से  ब्राइड  प्राइस  वसूल

 की  जाती  wa  मेरा  कहना  हैकि  अगर  लड़कियां  बिकती  हैं  तो  भी  भ्रनुचित बात  है

 और  उसको  भी  बंद  होना  जो  भी  मां-बाप  भ्र पनी  लड़की  को  शादी  में  देने  के

 ऐवज  में  पैसा  मांगते  हैं  वह  अनुचित  बात  करते  वह  भी  बंद  होना  चाहिए  ।  इसीलिए

 जो  दहेज  की  यहां  पर  व्याख्या  दी  गई  है  उसमें  लड़के  कौर  लड़की  का  फर्क  नहीं  जायेगा

 शादी  तय  के  लिए  चाहे  लड़के  ही  की  तरफ  से  पैसा  मांगा  न्नधवा  लड़की  धाते

 की  तरफ  उन  दोनों  का  ही  इसमें  विरोध  किया  गया  है  कौर  दोनों  ही  को  बंद  होना

 चाहिए  ।

 म  जानती  हूं  जहां  कि  लड़कियां  बिकती  लड़की  के  तो  दाम  हर  जगह  मांगें  ही  लाते

 हैं लेकिन  जैसा  कि  हमारे  त्यागी  जी  ने  बताया  उत्तरप्रदेश  के  पर्वतीय  भागों  में  लड़की  के

 दाम  मांगे  जाते  यह  बात  सहीं  है  ।  लेकिन  भी  श्राप  से  कह  दूं  किस  लड़की  को

 फिर  छुड़ाया  भी  जा  सकता  जो  पिता  ५००  रुपया  लेकर  अपनी  लड़की  को  बेच  देता  है

 वहू  ५००  रुपया
 देकर

 उसको  पुनः
 वापिस

 ले
 सकता

 है  कौर फिर  दुबारा  किसी  ass  हाथ

 moat  लड़की  को  बेच  सकता  पति  भी  बेच  सकता  पर  वह  एक  तरह  स गुलामी  जेसी

 बात  २५०,  ३००,  Yoo,  oo,  Rooo  या  २०००  स्वयं  में  लड़की  ३,  ४  ATY  जगह  बिकती

 इस  तरह  के  केसेज  हमारे  पास  आये  लेकिन  we  यह  कहना  कि  चूंकि  ट्राइबल  लोगों

 में  कुछ  ऐसा  रिवाज  है  उन्हें  हमें  ध्यान  में  रखना  चाहिए  प्रौढ़  तब  कानून  बनाना

 मुझे  तो  यह  बेकार  बात  लगती  है  ।  मेरी  समझ  में  तो  यह  सारी  चीजें इस  बात  को

 aa  देती  हैं  कि  शादी  के  बारे  में  दाम  मांगना  कौर  सौदेबाजी  करना  चाहे  वह  लड़के  वाले
 की  तरफसे हो  या  लड़की  वाले  की  तरफ से  दोनों ही  गलत  है  पौर  उनको  सर्वथा  समाप्त

 होना  सीधे  दाम  मांगने  र  सौदेबाजी  करना  या  किसी  बिचौलिये  की  मौत  इस

 तरह  की  चीज  करना  अनुचित  हैऔर  वह  समाप्त  होनी  चाहिए  ।
 मैं  समझती हूं
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 कि  इस  बिल  मे ंमें 1§  जो  संशोधन  राज्य-सभा  वालों  ने  रक्खा  है  कि  डाइरेबटली  wie

 इरैक्टली  शब्द  ज्या मिल  होने  यह  शब्द  बहुत  आवश्यक  हैं  और  इनको  रहना  ही  चाहिए  ।

 इसी  प्रकार  से  एक  दूसरी  चीज  कही  जाती है  कि  लड़की  की  जब  शादी  होगी  तो

 उस  मौके  पर  क्या  हम  लड़की  के  वास्ते  कोई  छोटा-मोटा  उपहार  लेकर  नहीं  जायेंगे
 ?

 इसके

 लिए  एक  ऐ  क्सप्लेनेशन  war  गया  है  कि  जो  जेवर  ake  कपड़े  वगरह  उपहार  के  रूप

 में  दिये  जायेंगे  उनको  डाउरी  नहीं  माना  जायेगा  ।  में  समझती  हूं  कि  यह
 सरासर  भ्रनावस्यक

 है  ।  इतना  ही  नहीं  बल्कि  ऐसा  एऐक्सप्लेनेशन  रख  कर  एक  रास्ता  बताना  है  लोगों  को  कि  डायरी

 me  कार्लटन  बंद  भी  हो  गयी  है  तो  भी  जेवर  के  रूप  में  कपड़े  के  रूप  में  उस  वक्त  जितना

 चाहे  बतौर  उपहार दे  सकते  थि  वह  डाउरी  की  डे फनी शन  में  नहीं  भायेगा ।  इस  तरह  से

 तो  इस  कानून  को  हम  बिल्कुल  निकम्मा  बना  डंड  लेटर  बना  इस  कानून  से

 बचने  के  लिये  किस  तरीके  से  रास्ता  निकालेंगे  यह  चीज  श्राप  इस  एक्सप्लनशन  के  द्वारा

 लोगों  को  सिखा
 रहे  हैं  ।

 ~  यह  दिया  है  कि  डाउरी  वह  चीज  है  जोकि  शादी  तय  करने  के  लिए

 डिरेशन  के  रूप  में  दी  जाती  अब  शादी के  मौके  पर  जो  मित्र  शादी  प्रेजेंटर  लातें हैं  वे

 तो  इस  डाउरी  की  हुद  में
 ae

 नहीं  सकते
 ।

 ऐसी  हालत  में  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  कि

 इस  तरह
 का  ऐक्स प्ले नेशन  लगा

 कर
 श्राप  लोगों  को  एक  रास्ता  बतायें

 कि
 इस  प्रकार

 से  इस

 कानून  कां  उल्लंघन  किया  जा
 aa

 इसी  चीज  को  ध्यान  में
 रखते

 हुए  राज्य-सभा  ने
 उस  ऐक्स प्ले नेशन  को  निकाल  देनें  की  सिफारिश  की  मेरी  समझ में  राज्य  सभा की

 प्ले नेशन  को  निकालने की  सिफारिश  बहुत ही  उचित है  ।  में  चाहती हूं  किं  हम  राज्य-सभा  के  उस

 सुझाव  को  कि  एक्स प्ले नेशन  निकाल  देना  चाहिये  इस  ज्वाइंट  सेशन  में  स्वीकार  कर  लें  ।

 यह  ऐक्स प्ले नेशन  निकाल  जाना  चाहिए  ।  इसकी  प्रावइ्यकता  नहीं

 A  ये  कोई  फायदा  नहीं  नुकसान ही  हो  सकता

 इसके  बाद  मुख्य  प्रश्न  है  इलाज ४  |  उसको  निकालने  की  कोशिका  इसलिये  हुई  कि

 उसमें  जो  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  अगर  कोई  डाउरी  डिमांड  करता  तो  उसको  दंड

 दिया जा  सकता  वह  हैरासमैंट  का  कारण  बन  सकती  यह  कहा  गया  कि  यदि  किसी  के

 यंहां  शादी  तय  नहीं  हो  पाई--किसी  oe  वजह  से  तय  नहीं  हो  तो  वह॒  कहेगा कि  यह  हम

 से  दहेज  सांगता  इसलिये शादी  तय  नहीं  हुई  कौर  उस  पर  मुकदमा चला

 मेँ  कहना  चाहती  हूं कि  जिस  लड़की  का  बाप  किसी  लड़के  वाले  पर  यह  कह  कर  बेकार  मुकदमा

 दलायेगा  कि  ae  मुझे  से  दहेज  मांगता  क्या  उसका  दिमाग  नहीं  घूमा  होगा  ।  उसको

 अपनी  लड़की  की  शादी  करनी  है  ।  मगर नह  UH  जगह  बेकार  मुकदमा  दायर  करता है

 दूसरा  कौन  उसके  यहां  शादी  करने  के  लिये  तैयार होगा  ?  -  समाज  में  उस  बात

 होगा  उसकी  लड़की  की  शादी  होना  मुश्किल  हो  जायगा  ।  इसलिये  बिना  कारण  के  कोई

 मुकदमा  नहीं  कर  सकता
 |

 इसके  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  जो  दहेज़  को  समाप्त  करने  की  बात  की  जाती

 दह  ठीक  नहीं  क्योंकि  झगर  किसी  की  लड़की  सुन्दर  नहीं  होती
 होती

 है
 या  उसमें

 भर  कमी  होती  पिता  wear दहेज़  दे  कर
 उसको  भ्रच्छे  घर

 में
 व्याह  सकता  है

 ।  मैं

 समझती  हूं  कि  यह  दलील  भी  बिल्कुल  पुरानी  हो  गई  है  ।
 यह  दलील  उस  जमाने  में  लग  सकती

 जब  हिन्दू  मैरिज  टूट  नहीं  सकता  था  ।,  राज  तो  वहू  टूट  सकता  हमने  डाइवोर्स  का  eae
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 कर  तो  उसके  बाद  यह  सोचने  के  कोई  माने  नहीं  हैं  कि  पैसा  दे  कर  हम  अच्छे  घर  में  लड़की

 की दादी कर  क्योंकि  शादी  के  बाद  डाइवोसें हो कर के हो  कर  के  लड़की  की  हालत  वैसी  की  या  उससे

 भी  खराब  हो  सकती  है  ।  यह  बात  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये  और  डायरी न  तो  डायरेक्टरी

 शर  न  इनडायरेक्ट्ली होना  चाहिये  प्रौढ़  एक्सप्लेनेशन के  रूप  में  उसके  लिये  रास्ता  खुला  नहीं

 रखना  चाहिये
 ।

 कलाम ४  के  सम्बन्ध  मैं  जिस  हैरासमेंट का  ज़िक्र  किया  गया  मुकदमें के  पहिले  स्टेट

 मंटो  इजाज़त  लेने  के  बारे  में  जो  संशोधन  रखा  गया  उससे  उस  हैरासमेंट की  सम्भावना

 ही  नहीं  रह  जाती  है
 ।  मं

 समझती  हूं  कि  इजाज़त  के  लिये  जाना  पेरेंट्स  के  लिये  बहुत  कठिन  होगा

 इससे  इस  कानून  में  बहुत  कुछ  कभी  झा  सकती  लेकिन  मैं  मानती  हूं  कि  इस  की  पूर्ति

 ख़ाली  मुकदमेबाजी से  नहीं  होगी  ।  में  तो  यह  समझती  हूं  कि  इस  कानून  के  पास  होने से  समाज

 पर  इसका  बहुत  अच्छा  प्रसर  होगा
 ।  जब

 लोगों  को  मालूम
 है  कि

 दहेज़  मांगने  से  कानून
 की

 हद
 में  झा  जाते  तो  मांगने वाला  डरेगा  ।  जब  उन्हें

 हैं  मालूम  है
 कि

 दहेज
 लेने  देने  से  कानून  की  e  में

 झा  जाते  तो  लेने  वाला  डरेगा |  कई  लड़के  प्रगतिशील  are  प्रोग्रेसिव  विचारों  वाले  होते

 हैं  ।  वे  तो  कहते हैं  कि  मैने  कुछ  नहीं  लेना  लेकिन  पिता  जी  गला  दबाते  हूं  कि  तुम्हारी  पढ़ाई  पर
 इतना  खर्च  तुम्हें  विलायत  भेजने  पर  इतना  खर्च  वहू  सब  खर्च दहेज़  में  पूरा  होना

 ।-  इस  कानून से  उन  लड़कों में  मऊ
 gat  ना  जायेगी  घौर  वे  झपने  पिता  से  कहेंगे कि  झाप

 ऐसा  करते  इस  कानून से  मुश्किल  झरा
 जायेगी

 ।  इसलिये  मैं  समझती हूं  कि  बला  ४  का

 रहना  भ्रत्यन्त  झावद्यक  है  जो  प्रोवाइडरों लगाया  गया  हद  मुझे  बहुत  पसन्द  नहीं  लेकिन

 इस  को  रखने  के  लिये  वह  प्रोवाइज़ो भी  स्वीकार  करें  ।  झगर  उसके  में  दिदकतें

 तो  हम  फिर  पार्लियामेंट  के
 सामने

 जायेंगे  घौर
 झगर  इसको

 श्र  सुधारने  की  श्रानइ्यकता

 तो  सुधार मैंने  ।

 श्रीसती  रेण  चक्रवर्ती  ने  कहा  कि  कम्यूनिस्ट  पार्टी  को  aga  चिन्ता  है  कि  यह  विधेयक  पास

 दोना  चाहिये  |  कटना  चाहती हूं  कि  जो  सरकार यह  विधेयक  लाई  ae  तो  कांग्रेस की  है  ।

 इलैक्शन खाने  वाला  इसलिये  टर पार्टी  इसमें से  gar  लेने  की  कोशिश  तो  इसके  कोई

 खास  माने  नहीं  हैं  ।  मैं  समझती  हूं  कि  कांग्रेस  सरकार  के  लिये  यह  बहुत  शोभा  की  बात है  कि

 ane  सोशल  कौर  प्रोग्रेसिव  AIT RIS  के  साथ  यह  प्रोग्रेसिव  लेजिस्लेशन  भी  ag  लाई  है  कौर

 मैं  करती  हूं  कि  इस  विधेयक  को  इन  तीनों  सुधारों  के  TH—-—‘sTqtaeal  शौर  इनडायरेक्ट्ली
 | 1

 को  रख  बला  ¥  को  रख  कर  कौर  लाज  २  के  पहले  एक्स प्ले नेशन को  निकाल  कर--हम  पास

 करेंगे  घ्राण  इस  देश  की  लाखों  लड़कियों  की  इस  ara  को  पूरा  करेंगे  कि  इस  विधेयक  के  पास  होने

 दहेज़ के  रूप  में  उनका  जो  झपसान होता  समाप्त होगा

 fat go
 डी०  सरणि  (weq-yeer ) )  :  चूंकि  प्रत्यक्ष या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  शब्दों  को  रखने

 से  विधेयक में  कोई  परिवर्तन  नहीं  इसलिये  सभा  को  इस  बारे  में  रखें गये  संशोधनों  का

 समर्थन करने  का  हक  है

 खण्ड
 ४

 के  बारे  में  श्री  हजरनवीस  का  जो  संशोधन  है  वह  खंड  '४  की  भ्रपेक्षा  श्रमिक  खतरनाक

 है  कयोंकि  इसके  दरार  जो  अधिकार  सरकार  को  दिये  जाने  का  इरादा  है  उन  का  राजनीतिक  प्रयोजनों

 के  लिये  दुरुपयोग  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  राज्य  सरकारें  इसे  लागू  करेंगी ।  विवाह के  समय

 उपहार  के  रूप  में  दी  गई  वस्तु  को  उच्च  न्यायालयों  ने  भी  प्रथा गत  माना  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 Vo
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 इस  उपबन्ध  को  निकाल  देना  क्योंकि  इसके  दुरुपयोग  से  कई  स्वतंत्रता  विरोधी  दलों  के

 अ्रम्यथियों
 को

 निर्वाचन  लड़ने  में  बाधा  पड़ेगी
 |  हमें  लोकमत  के  साथ  भी  चलना  चाहिये  ।

 वुल्फंडन  समिति  केਂ  अनुसार  अपराध  वह  होता  है  जो  कोई  घातक  या  हानिकारक कार्य  हो  शर

 जिससे  लोगों  शोषण हो  ।  हमें  दहेज  लेने  था  देने  के  लिये  दंड  का  विधान  बनाते  समय  लोक  मत

 की  प्रतीक्षा करनी  चाहिये  ।  खंड
 ४

 हटा  दिया  जाएं  भर  यदि  खंड
 ४

 कौर  श्री  हज़र नवीस

 के  संशोधन  में  से  एक  चीज़  रखनी  है  तो  मैं  खंड
 ४

 का  समर्थन  करूंगा  श्री  हज़र नवीस के  संशोधन

 का  नही ं।

 व्यार  सम्बन्ध  में  मेरा  एक  संशोधन  है  ।  मैं  कोई  शब्दों  के  बाद  प्रकार  की

 मौर  २०००  रुपये  से  wale  मूल्य  की
 ”

 शब्द  जोड़ना  चाहता  प्रेम  या  वात्सल्य  के  कारण

 अरत  इतना  उपबंध  अवद्य  कर  दिया माता  पिता  हार  wie  साड़ियां  इरादी  देना  चाहते  हैं  |

 जाना  चाहिये  ।

 fat न
 द०  पाण्डे

 :  क्या  इस  विधेयक  के  भझ्रनुसार  कोई  पदाधिकारी  दहेज
 की  सूची  तैयार  करेगा

 ?

 शी yo
 डी०  मणि  :  यह  आशा  नहीं  की  जा  सकती  कि  हर  विवाह  पर  पुलिस  के  अफसर

 पहुंचेंग े।  इस  विधेयक  के  अनुसार  दंड  उन्हीं  को  मिलेगा  जो  बहुत  अधिक  दहेज  देने  का  प्रयत्न

 करेंगे  ।

 शो  राम  सेवक  यादव  )  :  इसमें  कोई  शक  नहीं  हैं  कि  जो  दहेज  प्रथा  राज  देश

 में  प्रचलित  वह  बहुत  बुरी  प्रथा  है  ।  चाहे  राज्य-सभा  के  माननीय  सदस्य  हों  शौर  चाहे  लोक

 सभा  के  सभी  इस  मामले  में  एक  मत  हैं  कि  इस  प्रथा  का  अन्त  होना  चाहिये  |  इस प्रथा  केदो  कारण

 एक  तो  सामाजिक  समानता  प्रौर  दूसरा  गर्दिश-  निर्मला
 ।  जब  तक  हम  सामाजिक

 असमानता कौर  झारी  विषमता  को  दूर  नहीं  करेंगे  तब  तक  केवल  इस  तरह  का  अधिनियम बना  देने

 मात्र  सें  यह
 समस्या  हल  नहीं  हो  सकेगी

 |

 सभी  जानते  हैं  कि  स्त्री  ौर  पुरुष  गैर-बराबर  हैं  ।  स्त्री  दो  एक  ऐसी  वस्तु  है  जिसको  कुछ

 पेसा दे  करके  जबरदस्ती  दूसरे  के  गले  मढ़ा  जाता  है  ।  स्त्री  और  पुरुष  की  असमानता का  कारण

 हमारे  देश  में  जाति  प्रथा  है  या  कुलीन  प्रथा  है  ।  इस  कुलीन  प्रथा  का  पन्त हो  जाए तो

 बहुत  परदों  मेंबर  में  तो  यह  कहूंगा  कि  पूरे  तौर  पर  इस  दहेज  प्रथा  की  जड़  को  ही  हमेशा  के  लिये  हम

 काट  सकते  इसको  समाप्त  कर  सकते  हैं  ।  लेकिन  जब  तक  कुलीन  प्रथा  रहेंगी  तब  तक  चाहे  लड़कों

 के  लियें  पैसा  लिया  जाए  या  लड़कियों  के  लिये  पैसा  लिया  जाए  दोनों  तरह  से  यह  प्रथा  चलती

 रहेगी  इसका  निराकरण  नहीं  हो  सकता  है  |

 अभी  प्रधान  मंत्री  जी  इस  सम्बन्ध  में  बोले  हार  उन्होंने कहा  कि  उन्हें  बड़ा  धक्का  लगा

 जब  पांच  साल  पहले  उन्होंने  सौराष्ट्र में  कुवारी  लड़कियों  को  आत्म-हत्या करत  हुये  सुना  |

 समझता हूं  कि  ae  प्रधान  मंत्री  जी  को  धक्का  लगा  होता  तो  सही  मानों  में  वह  इस  समस्या  के  बारे

 में  जागरूक हुये  होते  ।  उन्होंने  जब  से  देश  आज़ाद  हनना  है  कोई  न  कोई  प्रभावशाली  कदम

 विषय  में  उठाया  होता  जिससे  जाति  प्रथा  का  हो  सकता  |

 लेकिन  इस  विषय  मैं  कुछ  नहीं  किया
 गया  है  ।

 +a  भ्र ग्रेंजी  म
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 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  इसके  दो  उद्देश्य  एक  उद्देश्य तो  यह  है  कि  aga

 प्रथा  का  अन्त  हो  कौर  दूसरे  उस  उद्देश्य  की  पूर्ति  के  लिये  कुछ  ऐसी  व्यवस्था
 की

 गई  है  कि  म्रन्वल

 तो  दहेज  लिया  ही  न  जाए  भ्र  झगर  लिया  जाए  तो  देने  कौर  लेने  वाले  दोनों  को  दंडित  किया  जाए  ।

 जहां  तक  दंड  का  सम्बन्ध  है  उन्होंने  इसके  अन्तर्गत  यह  रखा  है  कि  देने  भर  लेने  वाले  पर  मुकदमा

 चलेगा  यह  साबित  हो  जाता  है  तो  उनको  महीने तक  की  सजा  या  पांच  हज़ार  रुपये

 तक  जुर्माना हो  सकता  या  दोनों हो  सकते  हैं  ।

 मैँ  इस  सदन  का  तथा  माननीय सदस्यों  का  और  साथ ही  साथ  माननीय  स्त्री  सदस्यों

 कप  ध्यान  इस  झर  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक पर  बहस  तो  बड़ी  र्मागि  चल  रही

 है  शौर  ag  भी  की  जाती  है  कि  कोई  बड़ा  नतीजा  निकल  जाएगा  लेकिन  इसके  उद्देश्य  को

 देखें  या  इसकी  व्यवस्थापकों को  तो  ये  दोनों  ही  उद्देश्य  इस  विधेयक  से  पुरे  नहीं  होते  दिखाई

 देते  कौर  इसलिये  पूरी  नहीं  होते  कि  जो  धारा  २  में  व्याख्या  १०  १  उसमे ंहै  कि  दहेज न  दिया

 लेकिन  उस  व्याख्या  में  क्या  कहा  गया  है
 ?

 उसमें कहा  गया  है

 घोषणा  की  जाती  है  कि  जेवर  ae  वस्त्रों  के  झप  में  दिए  गये  उपहार  दहेज

 नहीं  समझे  जायेंगे  जब  तक  कि  उन्हें  शादी  के  खास  उद्देश्य  के  लिए  ही  न  दिया

 जाय  ॥

 इस  व्याख्या  के  रहते  हुये  बया  हम  यह  प्राशि  करें  कि  दहेज  प्रथा  का  प्रीत  हो  जायेगा
 ?

 अभी  हमारी

 सदस्या  डा०
 सुशीला  नायर  ते  कहा  कि  orf=  बहुत  प्रगतिशील  विधेयक

 लेकिन  मुझे  दुख  है  कि

 जब-जब  इस  सरकार  कोई  प्रगतिशील  tow  संसद  के  सामने  तब-सब्र

 दिखावट  की  कि  जाहिरा  तौर  पर  वहू  बहुत  प्रगतिशील  लेकिन  उस  के  अधीन  कोई  ऐसी
 ० व्यवस्था

 कर  के  उसे  ऐ  सा  मोड़  दिया  गया  कि  उसकी  सारीਂ  प्रगतिशीलता समाप्त  हो  |  इस  व्याख्या के  रहते

 हुये  झगर  हम  करें  कि  दहेज  प्रथा  का  अनन्त  हो
 तो  मैं  समझता  हूं

 कि  यह  बहुत

 फहमी  की  बात  होगी  कौर  इससे  कुछ  होने  वाला  नहीं  है  ।

 इसी  तरह  से  इसमें  जो  धारा
 ४

 उस  के  बदले  में  जो  यह  संशोधन  रख्खा  गया  है  उस  केਂ  लिये

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  इस  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  कोई  मैदानी  वह  लोगों  के  लिये  पैदा  करेगा

 बल्कि  उससे  लोगों  को  आसानी  ही  होगी  |  किसी  भी  राज्य  सरकार  के  कमंचारी  चाहे वह

 मजिस्ट्रेट हो  या  अन्य  अधिकारी  उस  को  दहे  अधिका  र  नहीं  दिया  जायेगा  कि  वह  मुकदमा  चलाने

 की  इजाज़त दे  दे  ।.  इस  सम्बंध  में  मैँ  माननीय  मंत्री  जी  का  ध्यान  कर्षित  करना  चाहता  हुं
 कि

 मौजूदा  स्थिति  में  जब  किसी  सरकारी  अधिकारी  के  खिलाफ  कोई  पब्लिक  का  आदमी  मुकदमा

 दायर  करना  चाहता  है  तो  उस  को  इस के  लिये  इजाजत  लेनी  पड़ती  है  सरकार  कौर  इससे

 बड़ी  तकलीफ होती  है  ।  इस  में  भी  ज्यादातर  मिसालें  आपको  ऐसी  मिलेंगी  जिनमें  मकदमा

 चलाने  की  इजाजत  नहीं  मिलती  ।  तो  इसमें जो  व्यवस्था कर  दी  गई  है  उससे  यह  समस्या हल  नहीं

 होगी  घौर  यह  कौर  कठिन  हो  जायेगा  कि  लोगों  को  मुकदमा  चलाने  की  इजाजत मिल  जायें  ।

 धारा
 ¥

 का  जो  खंड  है  उसके  साथ  जब  यह  व्यवस्था  हैं  तो  साफ  जाहिर हो  जाता  है  कि  इंस

 की  मंशा  केवल  यह  है  कि  डाउरी  द  ज  लने  की  जो  बात  करते  चाहे  परोक्ष  में  या  उस

 को  किस  तरह  से  हम  दंड  से  बचाने  की  व्यवस्था  करेंगे  ।  यही  इस  के  ज प्रन्तगत  कहा  गया  है  ।

 उसमें  यह  भी  कहा  गया  है  कि  अगर  कोई  दहेज  लेता  है  या  देता  कोई  दहेज  मांगता  है  तो  उसके

 कपूर  मुकदमा  चलाये  जाने  की  इस  में  व्यवस्था  है  ।  घारा  ४  में  इस  दिषय  में  कहा  गया  है  कि  यह  जो

 जुर्म  होगा  वह  गैर-दखलन्दाजी का  होगा  ।  दखलन्दाजी  का  नहीं  होगा  ।  मैँ  are  से  निवेदन  करूं  कि

 एक  लड़की  की  शादी  करना  चाहता  है  ,  वहां  उस  से  रुपया  मांगा  जाता  है  ।  गरीबी

 के  कारण  ,  झा धिक  कमजोरी  के  कारण  वह  दहेज  दे  नहीं  सकता  |  वहू  लौट  कर  किसी  दूसरे  लड़के  की
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 राम  सेवक  याद

 तलाश
 में  जाता  है

 ।  are  उस  के  पास  पैसा  होता  तो  वहू  दहेज  दे  कर  लड़की  की  शादी  कर  देता  ।  a

 प्रश्न  यह  उठेगा  कि  वह  खुद  जा  कर  मुकदमा  दायर  करे  ।  पहले  तो  मुकदमा  लड़ने  के  लिये  इजाजत

 ले  ae  इस  के  लिये  वह  एक  मुकदमा  दायर  करे  ।  उस  के  बाद  जब  इजाजत  मिल  जाये  मुकदमा  लड़ने  की  तो

 दूसरा  मुकदमा  दायर  करे  उस  पर  जो  कि  दहेज  मांगता  सोच  लीजिये  कि  इस  का  क्या  मतलब  है  ।

 उस  की  झ्राधिक  क्षमता  इस  तरह  की  होती  तो  उस  को  मुकदमा  लड़ने  की  बया  जरूरत  होती
 ?

 वह
 पैसा  दे  कर  किसी  घर  में  शादी

 कर
 देता  अपनी  लड़की  की

 |  इसलिये यह  जो  व्यवस्था  है  वह

 कागज  के  अन्दर  हीਂ
 इस  से  कुछ  होगा  नहीं

 ।  इसके  मुताबिक  कोई  मुकदमे  नहीं  चलेंगे  भले  ही

 इस  संबंध  में  श्राप  कानन  बना  डालें  मिसाल  के  तौर पर  मैँ  प्राकार  बतलाऊँ कि  बालकों  के  विवाहों

 पर  कानूनी  प्रतिबन्ध लगा  | झा  लेकिन  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  की  बात  बतलाता  हूं  कि  मुझे

 तक  कोई  ऐसा  मामला  नहीं  मिला  जो  कि  vara  में  गया  हो  जब  कि  शादियां  रात  दिन  होती  रहती हैं

 एक  मिसाल  जरूर  मिली  कि  एक  गांव  में  एक  प्रधान  का  चुनाव  gat  बीच  में  दों  पार्टियां

 पैदा हो  गइ  श्र  उन  दोनों  में  दलबन्दी  हो  गई  ।  दलबन्दी के  कारण  जब  एक  के  यहां  शादी  हुई  तो

 दूसरी  पार्टी  ने  जा  कर  शिकायत  शौर  उस  पर  मुकदमा  चला  ।  इंस  व्यवस्था  से  यह  जरूर  होगा  कि

 जब  भी  किसी  जगह  दो  पार्टियों  में  विरोध  होगा  तो  शायद  इस  तरह  की  शिकायत  ar  yt,  लेकिन

 वास्तविक  रूप  में  इस  कानून  के  रहते  हुएं  इसमें  गरदस्तन्दाजी  की  धारा  जुड़ी  हुई  है  उसके  रहते हुए

 सही  मायनों  में  कोई  मुकदमें  अदालतों  में  नहीं  जायेंगे  ।  इसलिये  म  सदन  से  शर  माननीय  मंत्री  महोदय

 से
 कहना  चाहता  हूं  कि  अगर वे  चाहते  हैं

 कि  यह  विधेयक पास  wae
 वे

 चाहते  हैं  कि  इस  विधेयक

 की  मंशा  दहेज  प्रथा  को  रोकना  AIT  दहेज  लेने  वाले  को  दंडित  करना  तो  इस  एक्सप्लेनेरान की  छोड़

 दिया  इसमें  जो  एब्स प्ले नेशन  है  उस  के  लिये  हमारे  पंडित  ठा क्र दास  भार्गव  ने  कहा  कि  ag  विधेयक

 की  जान  है  ।  में  कहूंगा  कि  विधेयक  का  जो  उद्देश्य  है  उस  उद्देश्य  के  लिये  यट  एक्स प्ले नेशन  मौत  है  ।  हमे

 उसकी  जान  ले  लेते  हैं  नगर  उस  को  कायम  रखते  हैं  ।  जय  तक  यह  व्यवस्था  रहेगी  तब  तक  यह  चीज

 खलेगी  नहीं  ।

 एक  बात  में  गौर  कहूंगा  कि  केवल  कानून  बनाने  से  समस्या  हल  होने  वाली  नहीं  है  ।  इस  समस्या

 के  दो  पहल  हैं  ।  कानन  भी  बने  साथ-साथ  जनमत  का  जागरण  रहो  ।  लेकिन  इस  दिशा  में  कब  तक

 TH  नहीं  ।  में  समझता  हूं  कि  झगर  सरकार  इस  विधेयक  को  पारित  करती  है  तो  इसका  मन्तव्य

 दूसरा  समझ  लिया  जायेगा we  में  समझता  हूं  कि  जो  माननीय  सदस्य  जरा  भी  ध्यान  लगा  कर

 सोचते  होंगे  वे  जानते  होंगे  कि  इस  का  कोई  नीति  जा  निकलने  वाला  नही ंहै  ।  इसलिये  जब  तक  जनमत

 जगत  नहीं  किया  जाता  तब  तक  कुछ  नहीं
 होगा  ।  wie  इस  विधेयक  में  कछ  भी  जान  रखनी  है

 इस  की  उद्देश्यपूर्ण  रखना  है  तो  इंस  एक्स प्ले नेशन  को निकाल  दिया  जाये  कौर  जो  दंड  देने  की  व्यवस्था

 है  वह  गुम  गैर-दखलन्दाजी  न  उस  को  कार्निजेंबल  बनाया  जाब  ।  तभी  ag  चीज  चल  सकती है  ।

 अगर  सही  मायनों  में  इस  को  कार्यान्वित  करना  चाहते  हैं  तो  जो  लोग  राजकीय  सेवा  में  प्राची  चाहते  हैं

 भर  दहेज  लें  तो  उन  को  नौकरी  में  न  रक्खा  जाये  ।  दूसरे जो  दहेज  लेने  वाले  हैं  उन  को  दंड  मिले

 इसको  एक  अनैतिक  अपराध  घोषित  किया  जाये  |  दूसरे  जो  दहेज  देने  वाले  प्रौढ़  ल  न  बाले लोग  हों

 उन  को  वोट  देने  झर  वोट  पाने  के  अधिकार  से  तथा  चुनाव  में  खड़े  होने  के  अधिकार से
 वंचित  रखा

 जाये  ।  तभी  जा  कर  इस  विधेयक  के  उद्देश्य  की  गति  हो  सकती  वर्ना  नहीं  ।

 इन  शब्दों  के  साथ  मे  इस  सदन  से  निवेदन  करूंगा  कि  वह  इस  की  sr TEqTAT  को  ग्रोवर  ध्यान  दे

 श्र  जो  दंड  की  व्यवस्था है  उसमें  संशोधन  तभी  इत  के  sera को  पूर्ति हो  सकती  है  |
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 Tee
 श्रीमती  चन्हाददी  लड़न पाल  प्रदेश  )  :  राज  इस

 के,पवसर:पर- हम  दहेज  कुछ  विवादास्पद-धारात्रों  पर  te  ES

 हमें यह  कि:उन-धा  लाशों  की  अच्छाई  ae  बुराई  aaa afar  ea

 कसौटी  किस  आधारपुर  यह  fata  करेंगे  कि.कौनसी  धारा  अच्छी  है  झर
 बरी  कौनसी  हैऔर  कौनसी  .  अनुपयोगी  ।  सदनों  के  सदस्य  जो

 इस  सभा  में  उपस्थित  शायद इस  बात  को  मानते  है  कि  इस  दहेज  का  लक्ष्य  दहेज  को

 समाप्त  करना  लेकिन  झगर  यह  विधेयक  अपने  इस  लक्ष्य  छोरा  करने  अयोग्य  सके  तो  हमें

 यह  भी  देख़ना  कि  इस  विधेयक  नी  एकएक  उस  :  धारा  की
 पंडित  द्र

 qa के  एक-एक  अक्षर से एक  प्रकार  ही  as  निकलनी  चाहिये  दूद  द्हेज:के  fade

 वि  में  हो  ।,
 SEE

 जुज  हम  an .घाराझों:की  हमें  इस  विधायक

 thea  से  बड़ी  कमजोरी  sera  आँ  इसका,एड्सफ्लेनेशन  ‘TATE  ।
 ्

 २  सें  दहेज  की  च्यादा  की
 गयी  ब्याहता  डो  ए पह  तो  ४ पने

 इतनी  स्पष्ट  इतनी  पर्याप्त  है  उसका  eda  ant  कोई  आवश्यकता
 मंदी  महोदय  पने  Fs  ad  स्वीकार  किया  है  कि  एक्यलेगेशन  a  ot  skis  ar  भी
 डेफीनीशन के  मानी  में  कोई  फर्क  नहीं  श्राखिर  aaa  से  भी

 यह  मानी  निकलता  है

 foo  इछा  से  दिया  जाये  AT  उपहार है  कौर जो  मजबूरी से  दिया
 ard  ag

 दहेज
 है  ।  तो  फिर

 cae सवार  ह  जोड़ने  से  ANE  नीति  पड़ताਂ  महीं  है  ।  झगर  एवसप्लेनेदन न  जोड़ा  जाये  तौ
 काम  रूराब  नहीं

 नेकी  झगर  एवसएलेनेशन  +रदा  ATS
 है  दो  सारा

 खेल  ही  fig  जोता  असल

 ब्लेनेशत चला  ै  ?  इसमें  कडा  है  hess रूप  में-कपड़ा  री
 जा

 सकता
 जेवर  भी

 दिया  जा  सकता  है  गौर  कोई  दूसरे
 oes

 जा
 सबते

 हैं  गौर  उनकी  कोई भी  सीमा  नहीं

 जितना  सर्ज  बाहे  सकता है  गरदेज़  जाही  है  ती  फिर  दहेज

 थ
 लिवेयक्र:में  रहती गया

 WANES 9 PORTAT TA Tae re y  न-दो  विभेदक
 बी

 जान  ही
 निकल

 जाती  है  ate  यह
 विधेयक  बिल्कुलःनिकर्गा  ATR  ST  हो  जावा है  ।

 क  थो  लाने  से  हमें  यह  भी  देखना-दाहिने  कि;हम/उसे  fa  जनता

 लिये  ला  रहें  हैं  leet  देखना  चापे  हम  पने  देश  fae  az  foes
 A.  द  =e

 &  REM ..........
 ला  रहे हैं वे  दौरे  हैं

 ।
 दुहने  को  तो  हर  rg  चाहता  ,  TAGE  AAT  क  त

 थ
 जब

 बारी  aia  ननद  हर  एक  कटता हैं र कि  उसको  अपने  लड़के  की  शादी  पूर  ज्यादा
 दहेज  मिले  ae  हमारी  इस  शेकर  की

 wath त  है
 हो  इस  दगर  बी  मनोवृत्ति  वाले  क़े  लिए

 ह
 अगर ः  हुम  यह  तो  उसा  दया  नसर  पड़ने  बाला  है  LER  रखने  मतलब

 ि
 a

 हू  होगा कि  हन  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगा  रहैं  बल्कि  उसको  दे  हिन  &  1. मान

 :- ait  यह  फैसला  करना  है  कि  हमारे  दहेज  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  है  उसक  प्रोत्साहन  देना  है  ।

 बसर
 EERTIT

 2.0  की  इंसमें  उड़ाना ही  ।

 एक  शर  बात्  है  हक-में:एकतसब-से-बड़ीःदलील'  जाती

 है  कि  मगर  लड़कियों  को  विवाह  के  अवसर
 पर  नहीं  दिया-जएगा-हो उचके उचके  डा  भरी

 श्रीयाल  होगा  क्योंकि इस  प्रकार  हम  उनको  उनके  क़रीबन  देंगे  ।  लेकिन
 le भी  कहा  जा  चुका  है  राज  दहेज का

 रूप  प््रीधन डड  का
 नहीं

 रहा  बल्कि  गृह  तो  लड़के
 x at  त  कें  रूप  में  लिया  wars  ।  जैसे-जैसे  लड़के  की

 लियाकतें  बढ़ती  जाती  है  दस-वैसे  at  उस

 '  भी  बढ़ता  चला  जाता  है
 ।  तो  इस

 प्रकार  से  दहेज
 न

 रहने  से  लड़की  के  लिए  कोई  ware
 सका वाला  नहीं  है  ।  झगर  एक्स प्ले नेशन  रहता  है

 तो  मं  निश्चय के  साथ  पड़  कह  सकती  हूं  कि  लोगों
 कोठ

 थ

 व  द थ
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 मती  चन्द्र  लखन

 va
 को  बनाए  रखने  के  लिये

 एक
 बहाना  सिले

 इ  से
 देखे

 अन्दर
 एक  गलत  साइकोलॉजी  पैदा

 एक  गलत  बनेगा  |  इस  बिल  का  vac  होना  तो  ae  चाहिएं  कि  जिन  के  पास

 भी  डाउरी  या  उपहार  के  रूप  में  ज्यादा  ननदें  ae  जिससे  कि  जो  गरीब  हैं  उन  के  अन्दर  स्पर्धा पे

 तो  हर  प्रकार  से  हम  देखते  हैं  कि  इस  एवसप्लेनेशम  को  रखने  से  सारा  बिल  बिलकूल  निकम्मा
 बन  जाता  है  ।

 त्
 So

 दूसरों  सवाल  इस  बिल  में  शब्द  प्रौर  इन डाइरेक्ट ली  को  रखने  का  है। अंगर इन कोਂ इन  कोਂ
 ् निकाल  दिया  जाता  है  तो  सारे  बिल  की  ताकत  ही  खत्म  हो  जाएगी  TT  हम  चाहते  कि

 भ्रंपने  लक्ष्य  में  सफल
 हो  तो  हमको  इसे  इफेक्टिव  बनाना  पड़ेगा  शौर  जानदार  बनाना  पड़ेगा

 OS

 करने  के  लिए  यह  जरूरी हैं  कि  '  इन  शब्दों  को  रखा  क्योंकि  देखेंगे  में  जाता  कि

 रैली  के  मुकाबले  देश  में  श्नांज  इन डाइरेक्ट ली बहुंत  दहेज  लिया  जाता  है  ।  कोई  अनाज  इस  तरह  नहीं दी

 थ  कहता  कि  हमें  १०  हजार  रुपया  दहेज  के  लिए  लेकिन  इस  तरह  कहा  जाता  है  लड़के  व

 पढ़ने
 के  लिए  विलायत भेजना  है  इस  तरह से  इन डाइरेक्ट ली  रुपया

 मांगा  जाता
 या

 कहा

 Oo
 जाता  हैकि  लड़के  के  लिए  कोई  फैक्टरी  लगवा  दीजिए  |  इसलिए  मेरा  विचार  है  कि  डाइरेक्ट ली  कौर

 इंनडाइरेक्टली  दोनों  को  रखना  जरूरी  वी

 तीसरी  विवादास्पद  धारा  वह  जिसमें  दहेज  की  डिमांड  को  दंडनीय  बनाने  की  ait

 इस  पर  काफी  बहस  हो  चुकी  है प्र झ्रभी भी यह चर्चा का विषय बना हुमा भी  यह  चर्चा  का  विषय  बना  हुसना  में  कहती हुं  कि  रहें

 की  डिमांड के  लिए  दंड  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  जैसा  कि  लोकसभा  है  Teal  की  शुरू
 क

 ही  .  डिमांड से  इसलिए
 मै

 समझती  हूं  कि  शुरुआतें  ही  राई  को  रोकना  बुद्धिमता
 की ate

 ह

 आज  कल  शादी-के  मामले  में  प्रचार  करने  के  लिए  ज्ञोकरो  के  श्रार्गनाइजेशान  काम  करे  रहे  हैं  ।

 वे
 बरस  में  प्रचार  करते  हैं  कि  फलां  व्यक्ति

 पांच  हंजार  रुपये  की  या  दस
 हजार

 की
 या  २४

 थ  ग  ्  स  |  रव  नक  ि  के  संगठनों  डिमांड  को  5.  साबित किया  जाता  है  ।  ul  रुपे
 ..

 बु
 a समाज  के के  लिए  feats  ES  दंडनीय  न  बनाना  इस  बिल  को.झरयेहीन  बना  होगा  ।  दोनों  सदनों  के

 ध्रत्दर  डिमांड  पर  दंड  की  व्यवस्था  करने  पर  काफी  मत  भेद  था  लेकिन  मंत्री  महोदय  ने  ats  अपनी
 तरफ से  जो  इसमें  प्रौवाइजो लगाया  है  उस  से  काफी  समाधान  हो  जाता  है

 ौर
 जो  लोगों  को  यह  -  थ

 शिकायत  थीं
 कि

 इसका  दुरुपयोग  हैरासंमेंट  वहू  सम्भावना  बहुत  कम  जाती
 a

 ee

 इसलिए  राज
 at  यह  कहती  हूं  कि  जब  हम  बहुत  प्राह  के

 बाद  इस  बिल  को  इस  सदन  में

 हैं  तो  हमें  कोशिश  करनी  चाहिए  कि  इसमें  कोई  भी  कमजोरी न  रहने  श्रौर,जो भी  कमज़ोरी

 म इसमें  a  उनसे  मुक्त  कर  के  ही
 इसे

 हम  जनता
 के

 हाथ
 में

 दें  जिससे
 कि  समाज  की  यह  बुराई

 a
 at  सके  समाज

 में  यां  गावर  बूत  सके  ।

 pat  जयपाल  सिंह  वी  ates  जातियाँ
 )  :

 मैं  इस  विधेयक i

 विरोध  करता  हूँ  क्योंकि  समाज  सुधार
 का

 काम  कानून  से  नहीं  हो  सकता  |  मुझे इस  विधेयक  पर यह

 अनापत्ति है  कि  इससे
 उस

 उद्देश्य
 की

 पूर्ति  नहीं  होगी
 जिसके

 लिये  यंह  बनाया  जा  रहा
 हाती इच्छा  के  विरुद्ध  इसे  लागू  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 पउपसंभापति  महोदय
 :
 माननीय  सदस्य  झपना  भाषण  कल  जारी  रखें  ।
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